
Дольче и Габбана стали изгоями. В среде 
гомосексуалистов. Что может звучать более 
интригующе? Чем же не угодили дизайнеры с 
мировым именем своим же собратьям в области 
сексуальных предпочтений? Оказывается, по-
смели заявить, что они не поддерживают одно-
полые семьи. Какие плохие мальчики! 

В интервью итальянскому журналу Panorama 
от 11 марта Стефано Габбана и Доменико Дольче 
в числе прочего продекларировали свое видение 
мира: «Семья может быть только традиционной». 
«Никаких химических потомков и матки в аренду: 
жизнь имеет естественное течение, и есть вещи, 
которые не должны меняться, — заявили моде-
льеры. — Ты родился от отца и матери. Или, по 
крайней мере, так должно быть. Зачатие должно 
быть актом любви. Очень скоро психиатры могут 
столкнуться с последствиями этих эксперимен-
тов». Стефано, правда, заявил, что хочет семью. 
Но Доменико решительно отказался: «Я гей, и я 
не могу иметь ребенка. Я думаю, что нельзя иметь 
в жизни все, что только пожелаешь».

Казалось бы, либеральная общественность, 
у которой ЛГБТ-сообщество — как бы крупный 
филиал, должна с пониманием отнестись к та-
кой позиции. Ведь каждый человек свободен, 
и дизайнеры имеют право декларировать свою 
позицию. Но не тут-то было. Представители ЛГБТ-
сообщества развернули против дизайнеров на-
стоящую войну в Интернете и даже придумали 
хэштег #BoycottDolceGabbana, который уже 
растиражирован в сотнях тысяч сообщений в 
соцсетях. «Они декларируют свободу слова, но 
никто не давал им права оскорблять других!»; 
«Так не уважать родителей-геев!»; «Нужно было 
постараться так пронюхать мозги!» — такие об-
винения обрушились на голову осмелившихся 
пойти против большинства в меньшинстве. 

Сложно поверить, но к травле присоеди-
нился даже Элтон Джон, который в Instagram 
призвал бойкотировать продукцию знаменитых 
итальянцев: «Ваш архаический образ мысли 
так же отстал от времени, как и ваша мода. Я 
больше никогда не буду носить Dolce&Gabbana», 
— заявил певец. 

Кортни Лав пошла еще дальше и записала 
у себя на странице в Facebook: «Я собрала всю 
свою одежду от Dolce&Gabbana и сожгу ее. Я 
просто за пределами слов и 
эмоций. Бойкот бессмыслен-
ному фанатизму!»
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ПРИНУЖДЕНИЕ  
К СЫРУ

Увы, Россия никогда не была лидером по 
производству качественного сыра. Вот что 
еще в 1894 году писал журнал «Наша пища»: 
«У нас потребление сыра сравнительно очень 
слабо распространено. Сыроварение как на-
родное производство в России не существу-
ет, сыр народу не известен и потребляется он 
почти исключительно привилегированными 
классами».

И вот сегодня, после введения продук-
товых санкций, россияне смогли в полной 
мере узнать вкус отечественного сыра.  

И, что называется, почувствовать разницу. 
«Такое ощущение, что все эти российские 
эдамеры, тильзиттеры и пармезаны льют 
из одной бочки», — с такими жалобами все 
чаще обращаются в «МК» читатели.

Что же происходит с отечественным сы-
роварением? Смогут ли наши производители 
снабжать нас качественным сыром и что под 
его названием нам продают сегодня? В этом 
разбирался обозреватель «МК».
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Исследование «МК»: могут ли отечественные 
моцареллы и пармезаны послужить 
адекватной заменой попавшим  
под санкции европейским?

Пожалуй, еще ни одна рядовая прото-
кольная встреча Владимира Путина не вы-
зывала такого ажиотажа у СМИ. Появления 
президента после 10-дневного отсутствия 
ждали как манны небесной, но он ничем не 
удивил: легкой походкой вошел в кабинет 
питерской резиденции, уселся в кресле в 
обычной расслабленной позе и как ни в чем 
не бывало завел разговор о российско-
киргизских делах. «Скучно было бы без 
сплетен», — с усмешкой прокомментиро-
вал ВВП реплику Алмазбека Атамбаева о 
том, что российский президент «не только 
ходит, но и гоняет за рулем». 

Путь на встречу к Владимиру Путину на 
сей раз был особенно долог и тернист. Хотя 
журналисты привыкли к задержкам прези-
дента, казалось, время в Константиновском 
дворце вообще остановилось. «Сейчас выйдут 
и скажут, что ничего не будет», — после по-
лутора часов ожидания предположил кто-то 
из коллег. На него зашикали, но атмосфера 
подсказывала: если бы встречу действитель-
но отменили, никто бы особо не удивился. 
Российские СМИ обратили внимание, что в 

Стрельне отсутствуют киргизские журналисты. 
Западную прессу (Рейтер, Блумберг, Ассо-
шиэйтед пресс) пригласили, а своих — нет? 
Согласитесь, странно. Но почва для конспи-
рологических теорий быстро ушла из-под ног. 
Оказалось, что визит Алмазбека Атамбаева 
в Санкт-Петербург носит получастный ха-
рактер. Здесь, как пояснил пресс-секретарь 
российского лидера Дмитрий Песков, учится 
его дочь. Сам Песков в отличие от свежего и 
бодрого Путина выглядел уставшим. «Я больше 
не могу 24 часа в сутки отвечать по телефону и 
не могу постоянно покупать новые телефонные 

трубки», — пожаловался он. Тем не менее при-
вычное чувство юмора Песков сохранил: 

— Все разбитого параличом президента, 
захваченного генералами, увидели? — стро-
го спросил он у журналистов. — Только что 
прилетел из Швейцарии, где принимал роды, 
как известно. Да, да и врач тоже был среди 
генералов, — добавил он, отвечая на просьбу 
прокомментировать сообщение австрийской 
газеты Kurier о том, что Путину потребовалась 
консультация иностранных медиков из-за уси-
лившихся болей в спине. 
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Март в Москве — месяц пожаров. 
И не абы где, а в зданиях, просла-
вивших нашу столицу на весь мир. 
Так повелось с XIX века: в 1853 году, 
11 марта, огонь уничтожил Большой 
театр, оставив лишь стены. Так про-
должилось в веке XXI: 14 марта 2004 
года сгорел Манеж. И ночное ЧП в 
Новодевичьем монастыре впол-
не укладывалось в эту грустную 
традицию. 

Информацию о пожаре в Новоде-
вичьем монастыре столичные пожар-
ные получили в 22.40 — огонь полыхал 
на строительных лесах в верхней части 
72-метровой колокольни. Пламя стреми-
тельно распространялось по деревян-
ным настилам, а сильный ветер разносил 
кругом горящие угли. Из-за этого вскоре 
загорелись расположенные неподалеку 
бытовки (в одной из них было 4 газо-
вых баллона), одноэтажный медпункт 
и просвирня. Когда в 22.45 огнеборцы 
прибыли на место ЧП, общая площадь 
пожара составляла около 300 кв. метров. 

В тушении участвовали 90 человек и 
29 единиц техники; колокольню Ново-
девичьего монастыря одновременно 
заливали водой из 6 пожарных рукавов. 
В результате около часа ночи пожар был 
полностью потушен, а представители 
Минкультуры сразу же поспешили за-
явить, что памятнику нанесен незначи-
тельный ущерб.

— Я не вижу причин для такого 
оптимизма чиновников, — говорит Кон-
стантин Михайлов, координатор обще-
ственного движения «Архнадзор», — 
даже невооруженным глазом видно, что 
купол колокольни сильно деформирован. 
Судя по отзывам очевидцев, с ее верхней 
части сыпались кирпичи; непонятно, в 
каком состоянии колокола и деревянные 
перекрытия, на которые они крепятся. 
Ансамбль Новодевичьего монастыря 
— это памятник всемирного наследия 
ЮНЕСКО, и говорить о том, что он почти 
не пострадал от такого сильного пожара, 
как минимум весьма самонадеянно. 
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При пожаре на Новодевичьей 
колокольне могли погибнуть 

уникальные росписи
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«НЕ ДОЖДАЛИСЬ»
Владимир Путин 
выглядел намного 
свежее своего пресс-
секретаря, уставшего 
опровергать слухи  
о болезни президента

aP

БОРИСА НЕМЦОВА УБИЛА 
НЕНАВИСТЬ
Изменена формулировка обвинений, 
предъявленных подозреваемым

ВАСИЛЬЕВОЙ ДАДУТ 10 ЛЕТ 
ИЛИ АМНИСТИРУЮТ?
Эксперты прикидывают, каким 
может быть приговор «фаворитке 
Сердюкова»

ЛУЧШАЯ 
НАСТАСЬЯ 
ФИЛИППОВНА 
ВСЕХ ВРЕМЕН 
И НАРОДОВ
Великая актриса 
Юлия Борисова 
отмечает свой 
юбилей
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ПОВЫШАТЬ ПЕНСИОННЫЙ 
ВОЗРАСТ БУДУТ НА ШЕСТЬ 

МЕСЯЦЕВ ЗА ГОД
Повышать пенсионный воз-

раст до 63 лет будут посте-
пенно. Чтобы новость о новой 
возрастной планке не грянула 
как гром среди ясного неба, 
готовить к ней будущих пен-
сионеров станут годами.

Как стало известно «МК», 
первыми в «жернова» пенси-
онной реформы могут угодить 
женщины. Их до нового воз-
раста выхода на заслужен-
ный отдых будут подтягивать 
по особой схеме. Ежегодно 
«дамский» пенсионный воз-
раст будет увеличиваться на 
полгода. После того как тру-
женицы достигнут планки в 
60 лет, к ним присоединят 
мужчин. В результате под-
нять пенсионный возраст 
до запланированных 63 лет 

удастся только к 2030 году.
По словам советника пре-

зидента Ассоциации пен-
сионных фондов Валерия 
Виноградова, такой вариант 
довольно мягкий и, скорее 
всего, обрадует трудоспо-
собное население. «Куда 
хуже было бы выйти к народу 
и одним днем объявить, что с 
завтрашнего дня мы начнем 
жить по-новому», — считает 
Виноградов. Кроме того, такая 
схема повышения пенсионно-
го возраста поможет спасти 
от сокращений опытных ра-
ботников категории «за 45». 
Более того, по мнению экс-
пертов, для женщин лишние 
восемь лет работы — это шанс 
восполнить годы, потерянные 
в декрете.

ЖЕРТВА КОЛЛЕКТОРОВ 
САМ НЕВОЛЬНО ЗАНЯЛСЯ 

ВЫБИВАНИЕМ ДОЛГОВ
Сотрудник коллекторского 

агентства был задержан сы-
щиками Московского уголов-
ного розыска за самоуправ-
ство при получении денег с 
должника. Интересно, что сам 
должник, не теряя времени 
даром, сам подослал «выши-
бал» к своей кредиторше.                

Как стало известно «МК», в 
начале марта к стражам по-
рядка обратился москвич, 
сообщивший, что предста-
вители столичного коллек-
торского агентства вымога-
ют у него 700 тысяч рублей, 
угрожая в случае неуплаты 
долга сжечь квартиру, пока-
лечить малолетнего ребенка 
и супругу. Также, по словам 
гражданина, ежедневно на 
его лестничной клетке по-
являются баннеры и листы 
формата А4 с надписями, 
сообщающими о его долге и 
порочащие его честь и досто-
инство. Вообще сотрудники 
коллекторского агентства 
действительно имеют право 
требовать взыскание долга в 
соответствии с должностны-
ми инструкциями, но только 
в рамках закона и не такими 
«креативными» методами. 
Убедившись, что москвич 
не врет и ему на самом деле 
угрожают, сыщики приняли 
решение о проведении опе-
ративного эксперимента. 

На встрече, проходившей 
в одном из торговых центров 
под контролем сотрудников 
МУРа, в момент переда-
чи требуемой суммы денег 
был задержан с поличным 
сотрудник коллекторского 
агентства, 20-летний уроже-
нец Средней Азии. По сло-
вам задержанного, к ним в 
агентство обратилась пожи-
лая женщина, занимающаяся 

строительным бизнесом, ко-
торая хотела получить деньги 
с заказчика за выполненные 
ее сотрудниками работы. 
Мужчина обещал все опла-
тить, но почему-то постоянно 
откладывал передачу денег. 
В разговоре с сотрудниками 
коллекторского агентства он 
переадресовал их к некоему 
Али и его знакомому — имен-
но они должны были якобы 
выплатить долг. А горячие 
южные парни вместо этого 
стали названивать кредитор-
ше и угрожать пожилой жен-
щине переломать ей ноги. 
Коллекторы же в ответ стали 
угрожать должнику.

Сам же пострадавший мо-
сквич рассказал, что работ-
ники женщины строили ему 
загородный дом. Качеством 
работ он остался недоволен, 
поэтому решил отказаться от 
их услуг. По словам мужчи-
ны, непосредственно работу 
людей он оплатил, но после 
некоторых расчетов решил, 
что подрядчик осталась ему 
должна некоторую сумму. 
Впрочем, у дамы было дру-
гое мнение на этот счет: она 
считала, что именно заказчик 
дома должен ей деньги. 

Кстати, по словам стражей 
порядка, из 700 обращений 
в год о вымогательстве и по-
хищении людей жалобы на 
коллекторов составляют при-
мерно треть. Причем часто 
у заявителей оказываются 
неправильные данные долж-
ников, и они пытаются полу-
чить деньги с людей, которые 
вообще не имеют к ситуации 
никакого отношения.

МИТИНГОМ ХОТЯТ НАЗВАТЬ ДАЖЕ АВТОПРОБЕГ
Приравнять к митингам и 

демонстрациям могут в ско-
ром времени автопробеги и 
палаточные городки. 

Как стало известно «МК», 
такие поправки в Закон «О 
собраниях, митингах, де-
монстрациях, шествиях и 
пикетированиях» планирует 
внести МВД. Как сказано в 
пояснительной записке к за-
конопроекту, изменения на-
правлены на внесение в закон 
«новых форм массовых про-
тестных акций». Если доку-
мент будет одобрен, ударить 

автопробегом по бездорожью 
и разгильдяйству можно бу-
дет только после согласова-
ния даты, времени и цели с 
администрацией города.  А 
если в ходе акции начнутся 
беспорядки, в ход пойдут не 
только полицейские дубин-
ки, но и солидные штрафы. В 
случае одобрения идеи МВД 
согласовывать придется и 
сидячие забастовки в пала-
точных лагерях. 

Эксперты уже окрестили 
инициативу ведомства акцией 
по «закручиванию гаек». «Эта 

мера — попытка окончатель-
но подавить спонтанные и 
неконтролируемые всплески 
гражданской активности, — 
считает социолог Александр 
Бикбов, — все делается для 
того, чтобы люди не могли 
поддаться коллективному им-
пульсу и собраться за два-три 
дня». Специалисты также не 
понимают: зачем принимать 
новый ограничительный закон 
в отношении автомобилистов, 
когда уже есть ПДД и Закон 
«О безопасности дорожного 
движения».

ВИРТУАЛЬНЫЕ НАЦИОНАЛИСТЫ ВСТРЕТИЛИСЬ  
В РЕАЛЬНОСТИ РАДИ УБИЙСТВА?

ИНОСТРАНЦАМ С ВИЧ НЕ БУДЕТ ГРОЗИТЬ РАЗЛУКА  
С СЕМЬЕЙ

Депортация из России ВИЧ-
положительных иностранцев 
незаконна — к такому решению 
пришел Конституционный суд 
РФ. Правда, как стало извест-
но «МК», касается оно только 
тех больных ВИЧ мигрантов, у 
кого в России есть семьи.

По мнению КС РФ, правило 
о безусловной депортации 
«семейного» иностранца, 
больного СПИДом, грубо на-
рушает семейные права и 
противоречит соображени-
ям гуманности. Как указано в 

решении, чиновники и судьи 
при рассмотрении вопроса о 
нежелательности дальней-
шего проживания мигранта 
в России не учитывают ни со-
стояния здоровья такой «пер-
соны нон-грата», ни фактов 
наличия у иностранца супруга 
и детей. Как сказано в судь-
боносном для десятков семей 
судебном решении, в отече-
ственном законодательстве и 
так хватает статей, способных 
сдержать эпидемию страш-
ного вируса. Так, за сокрытие 

правды о заболевании или 
умышленное заражение 
наступает уголовная ответ-
ственность. 

Теперь законодателям 
предстоит подогнать законы 
под решение КС. Все дела тех, 
кто был выслан из страны за 
ВИЧ, будут пересмотрены.

Напомним, поводом для 
рассмотрения стали три об-
ращения граждан Молдовы 
и Украины, разлученных со 
своими российскими семьями 
из-за наличия у них ВИЧ.  

ДАЖЕ В ЯДЕРНОМ РЕАКТОРЕ 
НАШЛОСЬ ТО, ЧТО ПЛОХО ЛЕЖИТ  

Сенсационное похище-
ние деталей с уникальной 
термоядерной установки 
«Токамак-Т-15» произошло в 
Курчатовском институте. Ра-
бочие сняли редкие детали с 
установки для последующей 
продажи торговцам цветных 
металлов. 

13 марта в 17 часов уче-
ные отделения физики то-
камаков РНЦ «Курчатовский 
институт» обнаружили, что в 
помещение, где находится 
термоядерная установка, от-
сутствуют фрагменты медных 
шин. Убедившись, что детали 
пропали, ученые немедленно 
обратились во 2-й отдел поли-
ции на особо важных и режим-
ных объектах 4-го управления 
МВД РФ. 

— Следственные органы 
и служба безопасности НИЦ 
«Курчатовский институт» 
провели оперативные меро-
приятия, которые продолжа-
лись с 13 по 15 марта. Были 
установлены лица, причаст-
ные к хищению. Это четверо 
граждан РФ, сотрудников 
сторонней организации, ко-
торая выполняет строитель-
ные и ремонтные работы. 450 
кг похищенных медных шин 
были найдены спрятанными 
в этом же помещении, — рас-
сказали «МК» в Курчатовском 
институте.

Задержанные сначала заяв-
ляли о своей непричастности 

и заверяли, что убрали шины в 
профилактических мерах, но 
позже сознались, что плани-
ровали реализовать медные 
детали торговцам цветными 
металлами. 

Как пояснили «МК» в Инсти-
туте физики токамаков РНЦ 
«Курчатовский институт», в по-
следнее время «Токамак-Т-15», 
созданный еще в 1987 году, 
находится на реконструк-
ции. Из термоядерной экс-
периментальной установки 
старого типа делают более 
современный вариант с вы-
тянутым сечением (в отличие 
от старого круглого), осна-
щенный так называемым ди-
верторным устройством для 
удаления примесей из плаз-
мы, которые могут снижать 
ее температуру. Цель ученых 
— отработать на токамаке воз-
можность перехода к стацио-
нарному режиму работы реак-
тора. В будущем это позволит 
обеспечить людей дешевой 
электроэнергией.

Что касается украденных 
коробок медных шин, они 
были частями шинопроводов, 
которые подводили напряже-
ние к реактору. Люди, которые 
задержаны по подозрению в 
краже, не были случайно на-
нятыми неквалифицирован-
ными рабочими. Это специ-
алисты, которые трудились 
над модернизацией системы 
водоохлаждения токамака. 

ЛИФТ-УБИЙЦА НИКОГО  
НЕ УВЕЗ В ТЮРЬМУ

Весьма гуманным оказал-
ся приговор механику, из-за 
халатности которого лифтом 
раздавило жительницу под-
московного Дмитрова. 

Как ранее сообщал «МК», 
трагический случай произо-
шел 6 февраля прошлого года 
в подъезде жилого дома по 
улице Вокзальная. 20-лет-
няя Ольга возвращалась с 
прогулки с двухгодовалым 
сыном Максимом. Судя по 
всему, она хотела задер-
жать лифт, двери которого 
закрывались. Сынок стоял 
на площадке в то время, как 
мама протиснулась между 
створок. Однако подъемная 
машина отреагировала не-
обычным образом — двери 
не раздвинулись. На глазах 
у ребенка Ольгу зажало, по-
сле чего кабина поехала на 
второй этаж. Молодая жен-
щина погибла. Ее тело нашли 
между потолочной плитой и 
дверьми лифта. 

Разобравшись в ситуации, 
Следственный отдел СКР по 
Дмитрову пришел к заклю-
чению, что неисправность 
лифта наступила вследствие 

умышленного вывода из рабо-
ты устройства защиты, блоки-
ровки для остановки движения 
кабины. Виновным в ситуации 
оказался электромеханик ЗАО 
«СП «Дмитров-Лифт-Подъем» 
Вячеслав Барышев, который 
утром того же дня во время 
ремонта не снял проволоку-
перемычку, размыкающую 
цепь безопасности, и пустил 
в работу неисправный лифт.

К слову, старый лифт при-
ходилось часто ремонтиро-
вать.  

Мужчине предъявили обви-
нение по статье  «Причинение 
смерти по неосторожности 
вследствие ненадлежащего 
исполнения своих профес-
сиональных обязанностей». 
По этой статье наказывают 
принудительными работами 
с лишением права заниматься 
определенной деятельностью 
на срок до 3 лет либо лише-
нием свободы. Или же самый 
щадящий вариант — ограни-
чение свободы, который и вы-
брал вершитель правосудия 
Дмитровского горсуда. Бары-
шеву назначили ограничение 
свободы сроком на 2 года. 

МОСКВИЧАМ НЕДОЛГО ОСТАЛОСЬ 
РАДОВАТЬСЯ СОЛНЦУ

Ясные солнечные деньки 
порадуют москвичей еще 
одну неделю. К воскресенью 
в столичном регионе ожида-
ются осадки в виде дождя или 
мокрого снега.

Как сообщили «МК» в Ги-
дрометцентре РФ, установив-
шийся над Москвой неделю 
назад антициклон (область 
повышенного давления) 
привел к экстремальному 
повышению атмосферного 
давления (до 774 мм ртут-
ного столба) и ухудшению 

физического состояния ме-
теочувствительных граждан. 
Однако уже к 20 марта, судя 
по прогнозу синоптиков, бло-
када тепла будет снята, и ан-
тициклон начнет смещаться 
к югу. К воскресенью у нас и 
вовсе ожидается фронт, ко-
торый принесет похолода-
ние и осадки.18, 19 и 20 мар-
та погода будет абсолютно 
одинаковой: ночью в Москве 
ожидается -3...-1, по области 
-6...-1, днем +8...+10 и +6...+11 
соответственно.

Банда юных националистов 
забила до смерти гражданина 
Украины за сделанное им за-
мечание. А после этого под 
горячую руку жестоким под-
росткам попался гражданин 
одной из азиатских республик, 
которому, правда, посчастли-
вилось выжить. В настоящий 
момент лишь четверо участ-
ников группы задержаны. 

Как стало известно «МК», 14 
февраля несовершеннолет-
ние злоумышленники, объе-
диненные идеей националь-
ной ненависти, на платформе 
Силикатная в Подмосковье 
атаковали 37-летнего Рома-
на Музиченко. По некоторым 
данным, выходец из украин-
ского Запорожья сделал заме-
чание пьяной толпе, которая 
бесновалась, материлась и 

вскидывала руки в нацист-
ском приветствии. Впрочем, 
по другой версии, конфликт 
случился просто на бытовой 
почве: гражданин тоже был 
под градусом, а потому решил 
поучить юнцов, вообразивших 
себя силой жизни. Как бы там 
ни было, в результате мало-
летки накинулись на украинца 
и забили его до полусмерти. 
Не приходя в сознание Музи-
ченко скончался спустя не-
сколько дней в больнице. По 
некоторым данным, он мог 
быть беженцем. 

После избиения Романа 
подростки сели на поезд и 
доехали до города Чехова, 
где стали придираться к при-
езжему из Средней Азии, 
которого в итоге также изби-
ли. Мужчине понадобилась 

госпитализация, однако он 
выжил. Спустя несколько дней 
по подозрению в совершении 
этого преступления были за-
держаны четверо жителей 
Москвы в возрасте от 16 до 
19 лет. Как полагают следо-
ватели, движущей силой их 
группы была национальная 
ненависть. Впрочем, не ис-
ключено, что преступление 
тинейджеры совершили впер-
вые, возможно, ранее они об-
щались лишь в социальных 
сетях. Отметим, что у самого 
старшего из них, 19-летнего 
Александра, на стене в со-
циальной сети размещены 
пафосные слова о силе не-
нависти.

В настоящий момент все 
четверо находятся под до-
машним арестом.

ВИДЕО на сайте 
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«Ваше заявление распространя-
ет столько ненависти! На дворе 
2015 год, проснитесь, ребята! 
Любите своих поклонников», — 

поддержал протестующих Рики Мартин и также 
добавил хэштег.

Так зачем же Дольче и Габбана сделали та-
кое провокационное заявление? Учитывая, что 
их последний показ «осень/зима-2015» во время 
Миланской недели моды был посвящен мате-
рям и в финале показа модели шли по подиуму, 
неся в руках младенцев, можно предположить, 
что все их заявления — хорошо продуманный 
пиар-ход. Во-первых, посредством вызываю-
щего заявления дизайнеры всколыхнули одну 
прослойку своих потребителей; во-вторых, 
добились упоминания в Сети своей марки от 
звезд с мировым именем; в-третьих, сдела-
ли реверанс в сторону что ни говори, но все-
таки большинства своих покупателей. Таким 
образом, всего лишь несколькими фразами 
дизайнеры обеспечили себе пиар-кампанию, 
которая, будь они, скажем, натуралы, обошлась 
бы им в сотни тысяч долларов. Да и то не имела 
бы такого взрывного эффекта.

А что касается самого содержания ска-
занного — оно вполне лояльно к позиции как 
гомосексуалистов, желающих иметь семью и 
детей (ведь Дольче и Габбана не призывали 
внести запрет на такую форму отношений, 
как гей-брак, просто открестились от нее, вы-
ставив это как свою позицию), так и натуралов 
— которые, желая поддержать гонимых, сирых 
и убогих геев, посмевших пойти против своих 
и оставшихся, таким образом, как бы совсем 
в изоляции, конечно же, при прочих равных 
условиях теперь обязательно отдадут пред-
почтение продукции этой марки.

Что тут можно сказать? Молодцы парни. Со 
всех сторон — в прибыли. В моде ведь как в шоу-
бизнесе: гей не гей, а ум имей! А менее ушлым 
осталось только подпевать Верке Сердючке: «А 
я иду такая вся в «Дольче Габбана»!»

Татьяна ФЕДОТКИНА.

До 10 лет лишения свободы будет про-
сить сторона обвинения для фигурантки 
громкого уголовного дела о хищениях 
в Минобороны Евгении Васильевой. Об 
этом журналистам сообщил источник, 
знакомый с ситуацией. В то же время 
источник «МК» пояснил, что, несмотря 
на требование срока, Васильева может 
избежать тюрьмы — она попадет под ам-
нистию, приуроченную ко Дню Победы.

— К настоящему времени гособвинение прак-
тически уже определилось со своей позицией. По 
мнению прокуроров, Васильева с учетом предъ-
явленных ей обвинений и размеров причиненного 
государству ущерба заслуживает реального срока 
наказания, вплоть до 10 лет лишения свободы, — 
сказал источник в понедельник.

Он отметил, что судебное следствие можно 
считать завершенным — уже допрошены все под-
судимые и свидетели обеих сторон.

— Осталось допросить нескольких свидете-
лей защиты, которые по тем или иным причинам 
не смогли явиться в суд для дачи показаний, — 
сказал источник.

По данным источника «МК», Васильева тем 
не менее «сесть» не успеет:

— Скорее всего, это правда — сторона обви-
нения запросит реальный срок, и он действительно 
может быть внушительным. Но сама Васильева, в 
отличие от других фигурантов дела, которые, ско-
рее всего, и получат по полной, будет освобождена 
по амнистии. Обратите внимание, как затягивался 
процесс — обвиняемые время от времени брали 
больничные. К этим уловкам прибегали неспроста 
— нужно дотянуть до мая.

Напомним, что в октябре 2012 года по фактам 
махинаций при сделках с недвижимостью, землей 
и акциями, принадлежащими «Оборонсервису», 
были возбуждены несколько уголовных дел. В 
связи с этим своих постов в Минобороны лиши-
лись несколько высокопоставленных чиновников, 
в том числе глава ведомства Анатолий Сердюков. 
Васильевой вменяется 12 эпизодов преступной 
деятельности, общий ущерб по которым превыша-
ет 3 млрд рублей. Фигурантка вину не признает.

Алексей ДМИТРИЕВ.

А Я ИДУ ТАКАЯ...

ДЛЯ ВАСИЛЬЕВОЙ 
ТРЕБУЮТ 10 ЛЕТ
Но, по данным источника «МК», 
экс-подруга Сердюкова все 
равно будет выпущена  
по амнистии
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Президент Украины Петр Порошенко 
внес на обсуждение в Верховную раду 
три документа: первым он хочет отрезать 
от ополченцев Дебальцево, вторым — ли-
шить Донецк и Луганск особого статуса, а 
третьим — позвать миротворцев, кото-
рые не позволят ДНР и ЛНР отстоять свои 
права.

В понедельник на сайте Верховной рады 
появился текст проекта постановления об опреде-
лении отдельных границ тех районов Донецкой и 
Луганской областей, где будет действовать особый 
порядок местного самоуправления. При этом сам 
порядок определяется принятым осенью Законом 
об особом статусе Донбасса, который был принят в 
прошлом году, но так и не вступил в силу. В проекте 
постановления говорится, что оно предназначено 
для реализации всех Минских соглашений, достиг-
нутых с 5 сентября по 12 февраля, закрепленных 
в том числе резолюцией Совбеза ООН. 

Как сказано в пояснительной записке, граница 
особых районов будет закреплена в соответствии 
с линией соприкосновения, зафиксированной 19 
сентября прошлого года. «В приложении к проекту 
постановления Верховной рады Украины предо-
ставляется определенная Генеральным штабом 
ВСУ линия с привязкой к местности, разработанная 
на основании приложения к Минскому меморан-
думу от 19 сентября 2014 года», — говорится в 
документе. Но проблема в том, что никакого при-
ложения, по крайней мере в публичном доступе, 
не было и нет. Именно поэтому Закон об особом 
статусе Донбасса не смог вступить в силу полгода 
назад, а если учесть, что с 19 сентября ополченцы 
успели захватить Дебальцево, то будущее пере-
мирия вовсе выглядит сомнительным.

Предчувствуя грядущие проблемы, глава ДНР 
Александр Захарченко заявил: «Любой законопро-
ект, документ, поданный президентом Украины в 
Раду относительно ситуации в Донбассе, должен 
быть согласован с ДНР и ЛНР. Если нет согласо-
ванного документа, где стоят наши с Плотницким 
подписи, то это считается нарушением Минских 
договоренностей».

Впрочем, даже если ДНР, ЛНР и Киев смогут 
в рабочем порядке договориться о делимитации 
территории, ополченцев будет ждать еще один 
сюрприз. В 4-м пункте «Комплекса мер по выполне-
нию Минских соглашений» сказано, что сразу после 
отвода тяжелого вооружения нужно начать диалог 
о «модальностях проведения местных выборов в 
соответствии с украинским законодательством и 
Законом Украины «О временном порядке местного 
самоуправления в отдельных районах Донецкой и 
Луганской областей», а также о будущем режиме 
этих районов на основании указанного закона». 
Но Порошенко и тут решил действовать само-
стоятельно — 16 марта он внес на рассмотрение 
Верховной рады поправку в 10-ю статью Закона об 

особом статусе Донбасса: «Статьи 2–9 настоящего 
Закона действуют со дня обретения полномочий 
органами местного самоуправления в отдельных 
районах Донецкой и Луганской областей, избран-
ными на внеочередных выборах, проведенных в 
соответствии с Конституцией Украины», — гово-
рится в проекте документа. При этом в Минских 
соглашениях сказано, что местные выборы в от-
дельных районах Донбасса могут пройти только 
после конституционной реформы.

В связи с этим полпред ЛНР в Минске Вла-
дислав Дейнего заявил, что в таком случае Закон 
об особом статусе Донбасса никогда не начнет 
действовать. А его коллега из ДНР Денис Пуши-
лин рассказал, что уже начал работать над до-
полнениями и изменениями в украинский закон, 
так как в нем масса несостыковок с Минскими 
соглашениями.

Как известно, установление режима пре-
кращения огня и отвод тяжелого вооружения 
были лишь необходимыми условиями для начала 

политической реформы на Украине. Так как ее 
начало не согласовывается с жителями Донецка 
и Луганска, на горизонте вновь появляется угро-
за возобновления боевых действий. И тут очень 
кстати пришлось обращение Порошенко к ООН и 
ЕС о приглашении миротворцев, которое он внес 
в Верховную раду все в тот же понедельник. По 
мнению украинского лидера, это поможет эффек-
тивно выполнить Минские соглашения — вопрос 
только, с чьей точки зрения.

В свою очередь, Россия, обладающая правом 
вето в ООН, не стала смотреть на происходящее 
сквозь пальцы: «Если обе стороны конфликта будут 
заинтересованы во введении миротворцев, то Мо-
сква готова принять участие в рассмотрении этого 
вопроса», — заявил глава МИД России Сергей Лав-
ров. При этом министр отметил, что постоянные 
разговоры о введении иностранного контингента 
на Донбасс только отвлекают от выполнения про-
цесса выполнения Минских соглашений.

Артур АВАКОВ.

В понедельник стало известно, что 
еще двоим подозреваемым, аресто-
ванным по делу об убийстве Бориса 
Немцова, были предъявлены обвине-
ния. При этом суть самого обвинения 
изменилась — с убийства из корыст-
ных побуждений по найму на убийство 
из политической или религиозной 
ненависти.

Обвинения в пособничестве при совер-
шении преступления предъявлены Тамерлану 
Эскерханову и Хамзату Бахаеву. Это стало из-
вестно от их назначенных адвокатов. Защит-
ники, связанные подпиской о неразглашении 
тайны следствия, особых подробностей не 
раскрывали. Так, адвокат Бахаева Софья Ру-
басская сообщила только, что «немного по-
менялись статьи».

От другого «источника, близкого к след-
ствию», стало известно, что вместо преступле-
ния из корыстных побуждений или по найму в 
фабуле обвинения появился мотив политиче-
ской или религиозной ненависти. Теперь оно 
предъявляется по части 2, пункты «ж» и «л», 
статьи 105 УК РФ — убийство, «совершенное 
группой лиц по предварительному сговору или 
организованной группой по мотивам политиче-
ской, идеологической, расовой, национальной 
или религиозной ненависти», тогда как ранее 
это были пункты «ж» и «з» этой же статьи. Ис-
точник добавил к сказанному, что информации 
о заказчике убийства у следствия нет. 

Между тем стало известно, что бывший 
адвокат Дадаева Заурбек Садахаев, с которым 
было расторгнуто соглашение, теперь защи-
щает Хамзата Бахаева. 

Садахаев уверяет, что ему, как адвокату по 
соглашению, очень сложно отстаивать право 
своего подзащитного. Несмотря на то что он с 
11 марта является защитником Бахаева по со-
глашению с его родственниками, ему до сих пор 
не удалось пообщаться ни с самим Бахаевым, 
ни со следователем. В понедельник защитник 
даже не знал доподлинно, было ли его подза-
щитному предъявлено обвинение.

— В настоящий момент я нахожусь в Бас-
манном суде, куда обратился с заявлением об 
ознакомлении с материалами о заключении 
Бахаева под стражу. Пока сижу, жду, — рас-
сказал адвокат «МК».

Садахаев уверен, что такая же ситуация 
складывается у других обвиняемых.

— В силу их юридической безграмотности 
у них нет возможности отказываться от назна-
ченных им адвокатов, потому что это право до 
них никто не доносит. Создается впечатление, 
что сегодня брошены все силы на то, чтобы 
препятствовать работе с обвиняемыми их ад-
вокатам по соглашению. Это было и тогда, когда 
у меня было соглашение с Дадаевым, — перед 
его допросом я стоял на проходной СК, но меня 
к нему так и не пропустили, а допрашивали в 
итоге с назначенным адвокатом, — рассказал 
Заурбек Садахаев.

Он также заявил, что, по имеющейся у него 
информации, полученной им от родственников 
Бахаева и «из иных собственных источников», 
Бахаев «никакого отношения к данному пре-
ступлению не имеет».

При этом адвокат отказался уточнить, 
имеется ли у Бахаева алиби и вообще что он 
делал в Москве.

В понедельник также со ссылкой на «ис-
точник, близкий к следствию», ожидалось, что 
обвинение будет предъявлено и пятому подо-
зреваемому — Шадиду Губашеву. 

Лина ПАНЧЕНКО.

ПЛАН ПОРОШЕНКО: 
СРЫВАЕМ ПЕРЕМИРИЕ  
И ЗОВЕМ МИРОТВОРЦЕВ

В ДЕЛЕ НЕМЦОВА 
«ОТСЕКЛИ» ЗАКАЗ
Обвинения в убийстве  
по найму изменили  
на убийство из ненависти
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ВАЖНОВАЖНО

Главу президентского Совета по 
правам человека (СПЧ) Михаила 
Федотова не пустили к подо-
зреваемым в убийстве Бориса 
Немцова. Советник президента 

обратился к руководителю Следственного 
комитета Александру Бастрыкину с просьбой 
посетить узников на минувшей неделе, при-
чем просил назначить визит еще на прошлую 
пятницу. Но разрешения так и не получил. 
«МК» попросил Федотова прокомментиро-
вать отказ.

«Мне пока нечего комментировать, я 
еще не получил официального ответа от 
Следственного комитета, — сказал он. — Я 
знаю о том, что они мне уже ответили, то 
есть послали письмо, но оно еще не пришло. 
Мы не смогли пройти к подследственным в 
прошлую пятницу, так что этот вопрос уже 
закрыт. Остался открытым вопрос о причи-
нах отказа». На вопрос о том, может ли СКР 
в своем ответе дать разрешение правоза-
щитникам посетить подозреваемых в другой 
день, Федотов ответил лаконично: «Понятия 
не имею». Корреспонденту «МК» он также 
сообщил, что ежедневно информирует Пре-
зидента России об этой ситуации.

Пока президент шел по коридо-
ру в представительский кабинет, 
журналисты смогли убедиться, что 
передвигается он вполне нормаль-

но. Как обычный человек. Никаких сковывающих 
движений, характерных для больного или на-
колотого болеутоляющими нет. Привычная рас-
слабленная поза. Типичная мимика и жесты. 

Однако Алмазбеку Атамбаеву этой картинки 
показалось недостаточно, и он решил внести свои 
пять копеек в развенчание мифа о нездоровье 
Владимира Путина. 

— Только что он меня по территории Кон-
стантиновского дворца покатал, — рассказал 
Атамбаев, подчеркнув, что говорит «специально 
для прессы». — Сам был за рулем. Про меня 
тоже разные сплетни распускают. Нехорошо 
это. Президент России не только ходит, он ведь 
и гоняет только так. Как это говорят по-русски: 
не дождутся!

Владимир Путин слушал его речь, посмеива-
ясь в кулак, а по завершении беззаботно добавил: 
«Скучно было бы без сплетен». (Позже Дмитрий 
Песков пояснил журналистам, что поскольку 
Атамбаев впервые в Стрельне и плохо знает 
здешние достопримечательности, ВВП устро-
ил ему 20-минутную прогулку по дворцовому 
комплексу. «Снег сошел, все очень красиво», — 
сказал пресс-секретарь, но марку машины, за 
рулем которой сидел президент, вспомнить не 
смог, оговорившись, что это не электрокар.)

Что касается самих переговоров, то ведущей 
темой стало готовящееся вступление Киргизии 
в Евразийский экономический союз (ЕАЭС). До-
говор о присоединении был заключен в Кремле 
23 декабря. На днях Владимир Путин дал команду 
приступить к его ратификации. «Мы бы очень 
хотели успеть к 9 мая, — попросил Алмазбек 
Атамбаев. — У нас остались еще фронтовики, 

которые помнят времена, когда не было тамо-
женных границ». 

— Конечная цель заключается в том, чтобы 
экономика Кыргызстана была адаптирована к 
экономике России, Казахстана, Белоруссии и 
Армении. Безусловно, это решаемые задачи, 
и чем быстрее мы это сделаем, тем лучше, — 
поддержал ВВП. 

Главная проблема на сегодняшнем этапе — 
отсутствие у Киргизии лабораторий, способных 
тестировать и сертифицировать местную сель-
хозпродукцию в соответствии с требованиями 
ЕАЭС и международными стандартами, а также 
пунктов пропуска на внешних границах. Россия 

и Казахстан уже договорились оказать финан-
совую и техническую помощь республике на 
сумму свыше $300 млн. Как раз в марте Бишкек 
должен получить спецоборудование для вете-
ринарных лабораторий стоимостью $9 млн. В 
целом же присоединение Киргизии к ЕАЭС может 
обойтись в $1,2 млрд, поскольку эта страна по 
многим направлениям существенно отстает от 
остальных партнеров. Однако в Кремле денег 
на евразийскую интеграцию сейчас не считают, 
рассматривая ЕАЭС в качестве реальной аль-
тернативы Евросоюзу и другим влиятельным 
альянсам. 

Елена ЕГОРОВА, Санкт-Петербург.

«НЕ ДОЖДАЛИСЬ»
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Премьер-министр Украины Арсений Яценюк потребовал от Минобороны  
и Генштаба полной боевой готовности вооруженных сил страны.

Киев попытался 
обокрасть ДНР и ЛНР

В США арестован эксцентричный мил-
лиардер Роберт Дерст — его подозрева-
ют в двух убийствах и исчезновении его 
супруги. Задержание богача состоялось 
сразу перед финалом посвященного 
ему шоу канала НВО, во время которого 
Дерст и заявил, что «убил их всех».

Обладатель состояния в $4 млрд, Дерст был 
арестован агентами ФБР в субботу в одном из 
отелей Нового Орлеана по обвинению в убий-
стве дочери одного гангстера, совершенном 
пятнадцать лет назад.

— Мы надеемся, что его наконец привлекут к 
ответственности за все, что он сделал, — заявил 
брат арестованного Дуглас Дерст. Такое заяв-
ление близкого родственника многое говорит о 
фигуре «героя» скандала. В свое время Дуглас 
Дерст заявлял, что боится, как бы его брат не 
убил его. Сам Роберт это отрицал...

Старший сын одного из «королей недвижи-
мости» Сеймур Дерста, чья корпорация управля-
ла башней Всемирного торгового центра, Роберт 
Дерст отдалился от родни после того, как брат 
Дугалс вместо него был поставлен во главе се-
мейного бизнеса.

Трагические события преследовали Робер-
та всю жизнь — с тех пор как его мать покончила 
с собой, когда ему было семь лет.

«Геройств» за миллиардером много, но они 
как-то сходили ему с рук. Об убийствах, которые 
связывали с этим бизнесменом, и рассказывает 
документальное шоу «Невезуха: жизнь и смерти 
Роберта Дерста» (The Jinx: The Life and Deaths of 
Robert Durst).

В финале сериала Дерста спросили о 
сходстве между почерком в письме, которое 
он написал, и в другом, связанном с убийством 
его помощницы. В этих образцах совпадали 
даже ошибки... И после этого Роберт Дерст, к 
которому был прикреплен микрофон, зашел в 
ванную, где и сказал: «Вот оно. Ты попался...» А 
потом добавил: «Что, к черту, я наделал? Конечно, 
убил их всех».

71-летний Дерст все время настаивал на 
своей невиновности в убийстве в 2000 году Сю-
зан Берман, чей отец был связан с гангстерами 
из Лас-Вегаса Багси Сигелом и Мейером Лан-
ски. Сюзан Берман, писательница, ставшая по-
мощницей Дерста, была убита у себя дома близ 
Беверли-Хиллз. Пуля попала ей в затылок — это 
случилось на фоне того, что следователи из Нью-
Йорка собирались допросить ее по поводу так и 
не раскрытого исчезновения в 1982 году жены 
Дерста, Кэтлин. Тогда, 33 года назад, Роберт 
Дерст сообщил, что его жена внезапно исчезла 
из их коттеджа в Южном Салеме, Нью-Йорк. Ее 
так и не нашли...

Как не нашли и доказательств того, что 
Дерст был на месте преступления в день, когда 

убили Сюзан Берман. Роберта подозревали в 
том, что он написал анонимную записку в по-
лицию Беверли-Хиллз, в которой говорилось о 
трупе в доме Берман. Полиция пыталась срав-
нить почерк Дерста с запиской, а пулю, убившую 
женщину, — с пулей, найденной в машине мил-
лиардера, но оба анализа не дали убедительных 
результатов.

После смерти Берман Дерст переехал в 
Техас и жил там до тех пор, пока в 2001 году в за-
ливе Гальвестон не были найдены расчлененные 
останки его соседа Мориса Блэка. Дерст бросил-
ся в бега, но попался в Пенсильвании в магазине 
на краже сэндвича с курицей, лейкопластырей 
и газеты (при том, что в кармане у него лежало 
$500, а в арендованной машине — $37 тыс. плюс 
два пистолета и марихуана).

Убийство Блэка было объяснено тем, что 
Дерст действовал в порядке самообороны, да 
еще страдал синдромом Аспергера. Несмотря 
на то что миллиардер признался в том, что ис-
пользовал нож-резак, две пилы и топор для рас-
членения тела своего соседа, Роберт Дерст был 
оправдан по поводу убийства. Какое-то время 
миллиардер все же провел в неволе, но не за 
убийство.

Недавно The New York Times сообщила, что 
полиция Лос-Анджелеса возобновила рассле-
дование роли миллиардера в смерти Сюзан 
Берман.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

«НЕВЕЗУХА»  
ПО-АМЕРИКАНСКИ
Миллиардер Роберт Дерст 
проговорился во время 
съемок сериала об убийствах

Роберт 
Дерст: «Что 
я наделал? 

Конечно, 
убил их 

всех».
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Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР

ЦИТАТА

Максим ВИТОРГАН,  
муж телеведущей Ксении Собчак:

«Ну, это наше личное. То, что там пишут, — это полная 
фигня. Мы действительно уехали, но больше я вам ничего  
не могу сказать».

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Так артист, а по совместительству ближайший родственник Ксении отреаги-
ровал на публикации в СМИ о том, что она вынуждена покинуть Россию из-за 
угрозы ее жизни. Выходит одно из двух: либо журналисты из окружения звезды 

творчески развили высказывание г-жи Собчак (а точнее, соврали!), либо она сама… Но здесь 
уже стоит остановиться, потому как с угрозой жизни нельзя шутить в принципе. Так что, как 
говорил папаша Мюллер: «Сейчас такое время, никому верить нельзя. Даже себе…»

Необычное шоу проходит в городке Свитуотер (штат Техас) каждый год начиная  
с 1958 года — желающие могут попрактиковаться в разделке и свежевании гремучих змей. 
После того как кожа со змеи содрана, участник шоу может оставить кровавый отпечаток сво-
ей пятерни на стене. Ну а зрители — отведать блюда, приготовленные из этих рептилий, а 
также приобрести изделия из змеиной кожи.

КАКИЕ ИЗ ПЕРЕЧИСЛЕННЫХ СЛОВ 
ВАМ ХОРОШО ИЗВЕСТНЫ?

«блог»

«онлайн-трансляция»

«аккаунт»

«селфи»

«онлайн-банкинг»

население в целом 18-30 лет старше 60 лет
в % от числа опрошенных, по данным ФОМ

49
47

32

28
19 42 3

44 7

58 4
68 15

1872

АВАРИЯ

В ДТП ПОД 
БРЯНСКОМ ПОГИБЛО 

16 ЧЕЛОВЕК
Рекордным по числу жертв 
в результате ДТП выдалось 
воскресенье в Брянской 
области. Вечером 15 марта 
микроавтобус с граждана-
ми Узбекистана выехал на 
встречку и на полной скоро-
сти столкнулся с грузовиком. 
Итог этого столкновения 
трагичен — 16 погибших. 
Около 23.25 15 марта набитый 
мигрантами микроавтобус 
«Mercedes-Benz Sprinter» 
ехал по трассе Брянск—
Новозыбков Почепского 
района. Он уже практически 
разъехался с грузовиком 
«Рено», но в этот момент его 
неожиданно занесло прямо 
под колеса тягача. «Метров 
за 15 машина резко ушла 
влево, а потом понеслась 
прямо на меня. Я ударил по 
тормозам и попытался уйти 
вправо, но было уже позд-
но», — рассказал 65-летний 
водитель грузовика. Удар 
был такой силы, что сиденья 
в «Mercedes» сорвало с кре-
пежей. Спасателям пришлось 
буквально вырезать выжив-
ших из груды искореженного 
металла. На месте погибло 15 
мигрантов, которые ехали на 
пограничный пункт с Украи-
ной, где проставляли отметки 
о пересечении границы РФ. 
Еще одна 43-летняя женщина 
умерла в ночь на понедельник 
в операционной от крово-
потери и шока. По предва-
рительным данным, аварию 
спровоцировал погибший 
водитель микроавтобуса, 
который, возможно, уснул за 
рулем. 

КТО И КОГДА ЧАЩЕ ВСЕГО ПОПАДАЕТ 
В АВАРИИ (количество случаев по данным ГИБДД 
за январь 2015 года в РФ)

Стаж  вождения

Возраст

День недели

Время

больше 15 лет

до 3 лет
5—10 лет

от 30 до 40 лет
от 25 до 30 лет
от 40 до 50 лет

Пятница
Суббота
Четверг

С 17.00 до 18.00
С 18.00 до 19.00
С 19.00 до 20.00

3183
2304

1376

2612
1825

1673

2032
1922
1920

901
863

752

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

РОССИЙСКИЕ СПАСАТЕЛИ ПОМОГУТ ИНДИЙСКИМ
Взаимодействие в обла-
сти развития системы кос-
мического мониторинга 
и совместной подготовки 
спасательных подразде-
лений планируют усилить 
МЧС России и МВД Индии. 
Об этом стало известно в 
понедельник в ходе 3-й Все-
мирной конференции ООН 
по уменьшению опасности 
бедствий, которая проходит 
в Японии. «Сегодня, к со-
жалению, у человечества нет 

технологий, которые могут 
мониторить околоземное 
пространство. Объедине-
ние потенциалов России 
и Индии позволит создать 
такие технологии, сотруд-
ничество будет полезным и 
конструктивным. Я уже не 
говорю об известной про-
блеме космического мусора, 
который тоже представляет 
реальную угрозу», — заявил 
глава МЧС РФ Владимир 
Пучков в ходе встречи с гла-

вой МВД Республики Индия 
Раджнатхом Сингхом. Также 
Пучков предложил на посто-
янной основе организовать 
взаимодействие Националь-
ного центра управления в 
кризисных ситуациях России 
и соответствующих структур 
Индии. Кроме того, он под-
держал предложение Сингха 
об организации совместной 
подготовки реагирующих 
спасательных подразделе-
ний.

СИЛОВИКИ

ШОК

УЧЕНИЯ

Первая в этом году вне-
запная проверка бое-
готовности российских 
Вооруженных сил нача-
лась в Арктике. Решение о 
ее проведении принял Пре-
зидент РФ Владимир Путин. 
Основная цель — проверить 
боеготовность сил Северно-
го флота и оценить возмож-
ности по их наращиванию 
из центральных регионов 
России с выполнением задач 

в сложных климатических 
условиях. Проверка пройдет 
в течение шести суток — с 16 
по 21 марта; к ней привле-
чены 38 тыс. военнослужа-
щих, 3360 единиц военной 
техники, 41 боевой корабль, 
15 подводных лодок, 110 
самолетов и вертолетов. По 
мнению военного эксперта 
«МК» Виктора МУРАХОВ-
СКОГО, основная цель этих 
учений — проверить боевые 

возможности недавно 
созданного объединенного 
стратегического командо-
вания «Север». «По сути это 
первая масштабная проверка 
ОСК «Север». Сейчас идет 
«проверка боем», по итогам 
которой могут быть приняты 
решения об изменении в 
организационно-штатной 
структуре и системе управ-
ления», — сказал Мурахов-
ский.

КОМАНДОВАНИЕ «СЕВЕР» ВПЕРВЫЕ ПОДВЕРГЛИ ПРОВЕРКЕ

ПОЖАРНЫХ НАКАЖУТ ЗА СЕЛФИ С ГОРЯЩИМ «АДМИРАЛОМ»
Проверку по факту публи-
кации в соцсети селфи 
двух пожарных на фоне 
горящего торгового ком-
плекса «Адмирал» в Казани 
проведет ГУ МЧС РФ по 
Татарстану. Напомним, в пят-
ницу в соцсети была выложена 
фотография двух молодых 

людей в форме пожарных, 
сфотографировавших себя на 
фоне полыхающего ТЦ «Ад-
мирал», унесшего в итоге 17 
жизней. Подпись под снимком 
гласила: «Вот чем занимались 
пожарные во время пожара. 
Мне страшно после этого». 
Фото вызвало множество 

негативных комментариев. 
«Сотрудники, сделавшие сел-
фи, установлены. По данному 
факту проводится служебная 
проверка, по результатам ко-
торой будет принято решение 
о привлечении их к дисципли-
нарной ответственности», — 
сказал представитель МЧС.
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Одна из главных версий ЧП, по 
мнению большинства специали-
стов, — это нарушение техники 
безопасности во время проведе-

ния в Новодевичьем монастыре реставрационных 
работ. Их с сентября 2014 года вела питерская 
компания, на счету которой такие крупные про-
екты, как реставрация столичных Триумфальных 
ворот, Мавзолея и Средних торговых рядов на 
Красной площади. 

— В воскресенье утром, примерно с 9 до 11 
часов, двое наших сотрудников вели работы по 
золочению подзоров (архитектурных украше-
ний), — сообщили «МК» в компании, — при этом 
ни электричества, ни сварки, ни открытого огня 
они не использовали. Затем, когда работы за-
кончились, наш дежурный электрик полностью 
обесточил временные электросети, и сотрудники 
фирмы каждые два часа следили за состоянием 
колокольни; ничего подозрительного они не на-
блюдали. Поэтому пожар стал для нас полной 
неожиданностью, но, по нашим данным, ущерб 
памятнику нанесен незначительный, выгорели в 
основном строительные леса. Колокольня, к со-
жалению, все же пострадала: деформировались 
и повреждены крест, купол и его каркас с вос-
точной стороны, а также обгорели балки подвеса 
колоколов. 

По словам Александра Попова — архитек-
тора и реставратора деревянных храмов, — не 
исключено, что пожар в монастыре могли спрово-
цировать нарушения при проведении золочения 
колокольни.

— Золочение — это длительная и трудоемкая 
процедура, — говорит Попов, — проводится она 
двумя способами: или обрабатываемый купол 
полностью скрывают специальным навесом, либо 
скрывают по очереди каждый из его участков. 
Очень важно, чтобы при золочении поддержива-
лась комнатная температура, была определен-
ная влажность и не было ветра. Купол сначала 
покрывают особым лаком — морданом, а потом 
аккуратно, слой за слоем, покрывают его листками 
тончайшего золота — размером примерно 10 на 
10 см. Это очень аккуратная и деликатная работа. 
После золочения куполу нужно дать время на то, 
чтобы высохнуть, но этот процесс, конечно, можно 
и как-то ускорить.

Любопытно, что источники в экстренных служ-
бах сразу после начала пожара озвучили версию о 
том, что возгорание могли спровоцировать уста-
новленные на строительных лесах тепловые пушки. 
Они действуют по принципу фена, выпуская воздух 
очень высокой температуры — около 100 граду-
сов. В работе с тепловой пушкой нужно следить 
за тем, чтобы она не находилась на расстоянии 
ближе одного метра к высушиваемой поверхности. 
Возможно, рабочие на колокольне Новодевичьего 
монастыря решили самовольно использовать 
пушки для того, чтобы поскорее высушить на-
несенную на купол позолоту, — и это решение 
стало роковым. В пользу этой версии говорит и 
тот факт, что пылать колокольня начала именно в 
своей верхней части — ближе к куполу.

— Конечно, мордан, как и любой другой лак, 
— вещество горючее, — говорит Александр По-
пов, — и при неправильном обращении он вполне 
может воспламениться. Такой вариант развития 
событий кажется мне куда более вероятным, чем 

внезапное возгорание строительных лесов (ряд 
специалистов ранее озвучивали эту версию. — 
Авт.). Они не дрова, делаются из влажной древе-
сины, которая очень плохо горит. А сейчас весна, 
и воздух тоже влажный. Поэтому загореться они 
могли либо из-за целенаправленного поджога, 
либо воспламенились уже тогда, когда пожар на 
колокольне бушевал вовсю.

Выяснить, кто ответит за повреждение одного 
из главных монастырей России, в ближайшее 
время предстоит следствию. В компании уже по-
спешили заявить, что ликвидация последствий 
пожара займет 10–12 дней, а восстановление 
креста и купола с повторным золочением — от 2 до 
2,5 месяцев. И все работы по реставрации Ново-
девичьего монастыря будут завершены к сентябрю 
2015 года, как и прописано в госконтракте.

■ ■ ■
Огненная катастрофа, накрывшая воскресным 

вечером колокольню Новодевичьего монастыря, 

заставила вспомнить о существовании «потай-
ного» сокровища, которое находится в одном из 
помещений звонницы и о котором мало кто знает. 
Еще несколько лет назад реставраторы, обследо-
вавшие колокольню при подготовке проекта ее 
реставрации, нашли в заброшенной каморке на 
втором ярусе несколько картин-росписей, сде-
ланных известным советским художником. Теперь 
по вине случившегося пожара этим уникальным 
артефактам, возможно, грозит окончательная 
гибель.

Об этой тайне, которую долгие десятиле-
тия хранила колокольня Новодевичьего, корре-
спонденту «МК» довелось узнать от одного из 
архитекторов-реставраторов.

— На втором ярусе монастырской звонницы 
вплоть до нашествия армии Наполеона в 1812 году 
был небольшой храм. Справа от него, в толще 
стены, мы обнаружили крошечное помещение 
размером 1,5х3 метра — без окон, абсолютно 

темное. И стены там покрыты почти сплошным 
ковром росписей. Но это не церковная живопись, 
а вполне «светские» картины: морской пейзаж, 
людские фигуры, ваза с букетом цветов... За по-
воротом стены открылась надпись: «Здесь жил и 
работал над тайнами реальности... Р.Семашкевич 
9.07.1934».

Имя мастера не входит в топ-десятку совет-
ских художников, но скорее всего лишь потому, 
что Роману Семашкевичу судьба отпустила лишь 
очень короткий срок жизни и творчества. Родил-
ся в 1900-м, закончил Высший художественно-
технический институт в 1930 году, а уже 7 лет 
спустя «чрезвычайная тройка» приговорила к 
расстрелу «за антисоветскую агитацию». Как 
могли оказаться работы Семашкевича на стенах 
убогой комнатушки в Новодевичьем монастыре? 
Известно, что молодого живописца опекал его куда 
более маститый и известный коллега — художник 
Владимир Татлин, который оборудовал мастер-
скую в одном из зданий закрытого Новодевичьего 
монастыря. Вероятно, именно благодаря Татлину 
Семашкевич тоже получил пристанище для «ра-
боты над тайнами реальности» в той же бывшей 
монастырской обители.

По воспоминаниям жены Семашкевича, его 
преследовала хроническая нехватка денег (Роман 
Матвеевич, не умея торговаться, продавал свои 
картины за бесценок). Не имея возможности ку-
пить холст, художник порой писал картины на чем 
попало — даже на полотенцах, кухонных клеен-
ках. Видимо, одной из замен холсту стали стены 
маленькой комнатки на колокольне. 

Реставраторы нашли там 4 картины-росписи. 
Живописный слой нанесен прямо на побелку, 
и потому многие фрагменты утрачены. За про-
шедшее с тех пор время никаких мер по сохране-
нию фресок Семашкевича предпринято не было 
(корреспондент «МК» пытался заинтересовать 
этой находкой специалистов Третьяковки, однако 
реальных действий с их стороны не последовало). 
Случившийся на колокольне пожар может стать 
губительным для этих артефактов. Хотя пламя 
сюда не дошло, однако в результате активной 
проливки конструкций, которую пришлось про-
водить пожарным, поверхность внутренних стен 
и сводов может отсыреть, а в итоге все чудом со-
хранившиеся еще «потайные» творения художника 
Семашкевича неминуемо погибнут. 

 Алексей СТЕЙНЕРТ,  
Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгений ГОНТМАХЕР, экономист,
член правления Института современного развития, 
член Комитета гражданских инициатив
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В Советском Союзе бедности, как известно, 
не было. Так же, как и безработицы, и секса. По 
крайней мере, об этом не сообщала официальная 
статистика. И лишь в мае 1991 года Президент 
СССР М.С. Горбачев подписал Указ «О минималь-
ном потребительском бюджете». За этим эвфе-
мизмом скрывалось введение в стране черты 
бедности, а значит, и признание того, что кто-то 
барахтается ниже этой черты. Правда, союзная 
статистика так и не успела посчитать количество 
таких людей: через несколько месяцев страны 
не стало. Но оценки экспертов, к которым при-
надлежал и автор этих строк, говорили о цифре 
25% в целом по СССР и, соответственно, 15–20% 
в тогдашней РСФСР.

Естественно, появившаяся новая Россия не 
могла применить советскую «черту бедности». 
Тем более что количество малообеспеченных 
людей в начале 1992 года подскочило до 60–70% 
от всего населения. Поэтому 2 марта 1992 года 
Борис Ельцин издает Указ «О системе мини-
мальных потребительских бюджетов населения 
Российской Федерации», где, обратим внимание, 
вводит «на период преодоления кризисного 
состояния экономики» прожиточный (физиоло-
гический) минимум. Т.е. появляется линия физио-
логического выживания, которая, по тогдашним 
расчетам, была примерно в два раза скромнее 
советского минимального потребительского 
бюджета. Это позволило показать официальный 
масштаб бедности на уровне трети населения, 
что, конечно, было многовато, но не критично.

Потом, осенью того же 1992 года, вызываю-
щее оторопь слово «физиологический» было 
снято, но прожиточный минимум как российская 
черта бедности остался и жив до сих пор. По по-
следним официальным сведениям (а это III квар-
тал 2014 года), эта черта проходила на уровне 
8086 рублей в месяц, в т.ч. для трудоспособного 
человека — 8731 руб., пенсионера — 6656 руб. и 
ребенка — 7738 руб. В итоге бедными было чуть 
более 10% нашего населения.

Но у меня как человека, стоявшего у истоков 
появления российской черты бедности, где-то в 
2005–2006 гг. возник вопрос. Борис Николаевич 
ввел прожиточный минимум как чрезвычайную 
меру только на период кризисного развития 
экономики, а он, судя по всем параметрам, к тому 
моменту закончился. Темпы роста ВВП зашкали-
вали, ощутимо и, казалось бы, неуклонно росли 
зарплаты и пенсии. Так почему бы не вернуться 
к нормальной черте бедности — минимальному 
потребительскому бюджету? Конечно, показа-
тель малообеспеченности резко, более чем в два 
раза, подскочит, но зато реальная картина со-
циального неблагополучия станет понятной, и с 
проблемой можно будет адресно поработать.

Однако этого сделано, конечно, не было, и 
о реальных масштабах бедности в России — не 
менее 30% населения — догадывались толь-
ко немногочисленные специалисты. И это при 
огромных деньгах (триллионы долларов!), ко-
торые получало наше государство от продажи 
нашего минерального сырья на мировых рынках. 
Косвенно об истинных масштабах бедности гово-
рит уровень материального расслоения, который 
у нас (даже по официальным данным) никак не 
соответствует понятию «развитой страны».

Есть такой показатель — коэффициент 
Джини. Он характеризует равномерность рас-
пределения доходов между членами общества. 
Так вот, по этому показателю Россия находится в 
одной группе с такими странами, как Кот-д’Ивуар, 
Сенегал, Бурунди, Кения. Лучше нас с соци-
альным расслоением дело обстоит в Марокко, 
Турции, Иордании, Таиланде, не говоря уже о 
европейских странах. Конечно, уравниловка 
губительна, но роль эффективного государства 
как раз и заключается в том, чтобы, с одной сто-
роны, не пережать с налогообложением богатых 
и бизнеса, а с другой стороны — не допускать 
массовой бедности.

В России, очевидно, государство с такой 
задачей не справляется. И что же мы имеем в 
итоге?

Прежде всего отметим, что самыми распро-
страненными бедными семьями у нас являются 
те, в которых растут несовершеннолетние дети. С 
рождением каждого ребенка шанс попасть в слой 
малообеспеченных резко повышается. Для семьи 
с двумя и более детьми, несмотря на введенные 
в последние годы меры по поддержке матерей, 
вероятность стать бедной превышает 40%. Это 
значит, что многим малышам очень трудно обе-
спечить адекватный их потребностям уровень 
жизни: полноценное питание, профилактику 
заболеваемости. Я уже не говорю о жилищных 
условиях, которые являются неудовлетворитель-
ными у большей части молодых семей.

В результате мы имеем во многом ослаблен-
ные поколения дошкольников, а затем и школь-
ников, с соответствующими последствиями для 
ожидающего их рынка труда, которому требуются 
образованные и здоровые люди.

В России у бедности есть и еще одна тре-
вожная черта: значительная часть малообес-
печенных семей не может выбраться из этого 
унизительного положения не только годами, 
но и десятилетиями. Опять же — это крупная 
недоработка государства, которое убаюкивает 
себя низкими показателями доли населения, 
имеющего доходы ниже прожиточного мини-
мума. А ведь застойная бедность приводит к 
деградации, убивает желание самостоятельного 
развития, порождает мощнейший патернализм 
и социальную пассивность.

Пишу об этом с чувством большой тревоги, 
потому что чрезмерная, искусственно раздутая 
неуклюжей государственной политикой (а точнее 
— ее отсутствием) бедность подрывает будущее 
России как сильной и благополучной страны.

Во-первых, массовая бедность является 
благодатной почвой для манипулирования обще-
ственным сознанием. Малоподвижный в соци-
альном смысле, ждущий милости от государства 
человек не склонен сопоставлять разные потоки 
информации. Для него это слишком сложная ра-
бота. Куда проще включить телевизор, откуда ему 
доставляют прямо в мозг умело препарирован-
ную информацию (а точнее — дезинформацию). 
Интернет? Да, среди бедных немало его пользо-
вателей. Но он, как показывают исследования, 
используется в данном случае преимущественно 
для общения в социальных сетях, скачивания игр, 
поиска информации о продаже товаров и услуг, а 
также захода на порнографические сайты.

Во-вторых, манипулирование обществен-
ным сознанием очень удобно для разовой мо-
билизации людей — например, для борьбы с 
«пятой колонной» или обеспечения выезда до-
бровольцев в «Новороссию». Правда, тут необ-
ходимо отметить, что бедный человек все равно 
ищет в таких эпизодах материальную выгоду. 
Например, очень любит получать за выход на 
срежиссированный властями митинг аж 300 
рублей. В противном случае искренность порыва 
отнюдь не гарантирована. При случае у любимого 
и обожаемого государства бедный человек не 
постесняется чего-нибудь свистнуть, объясняя 
себе, что чиновники и так накормлены и напоены, 
купаясь во взятках. Именно поэтому бедные 
люди не могут быть сплоченной и сознательно 
мотивированной группой поддержки власти.

Вспомним 1991 год. В марте на референ-
думе при почти 80-процентной явке 76,43% со-
ветских граждан (без всякого административного 
давления и чуровского волшебства) ответили 
положительно на вопрос «Считаете ли вы не-
обходимым сохранение Союза Советских Со-
циалистических Республик как обновленной фе-
дерации равноправных суверенных республик, 
в которой будут в полной мере гарантироваться 
права и свободы человека любой националь-
ности?». И что же? Когда в декабре того же года 
ночью с Кремля был спущен советский флаг 
и водружен российский триколор, ни один (!) 
человек утром не вышел на Красную площадь 
с требованием сохранить СССР. Люди легли 
спать в одной стране, а проснулись в другой — и 
никакой реакции.

В-третьих, массовая бедность не дает воз-
можности проводить столь желаемые «структур-
ные реформы». Все последние годы рынок труда 
складывался таким образом, что наилучшие с 
точки зрения зарплаты и стабильности рабочие 
места сконцентрировались в очень узких сферах: 
добыча и экспорт природных ресурсов, финансо-
вый сектор, госаппарат, верхушка крупного биз-
неса. Попасть туда по силам далеко не каждому: 
места заняты, и нет протекции. Вот и остается 
колупаться за мизерную зарплату в обрабаты-
вающей промышленности, сельском хозяйстве, 
бюджетном секторе, малом бизнесе (который, как 
известно, еще и «кошмарят») — без всяких шансов 
на лучшую профессиональную долю. 

Поэтому в стране идет масштабная дек-
валификация людей, у многих из которых есть 
даже дипломы о высшем образовании. И если 
когда-нибудь наступят времена, когда инвестор 
соизволит вернуться в российскую экономику, 
то он с удивлением обнаружит, что работать с 
нужным прилежанием и качеством, оказывает-
ся, некому. Хотя в России проживает более 140 
миллионов человек!

Мораль сего повествования очень проста. 
Спасти страну от вылета в «третью мировую лигу» 
можно, только если будет прекращена промывка 
мозгов, наш государственный бюджет начнет вы-
таскивать образование и здравоохранение, и мы 
вернемся в цивилизованное русло развития.

И еще. Как никогда большая ответствен-
ность ложится на тех небедных людей, которые 
относят себя к неравнодушной интеллектуальной 
элите. Их не так мало — пусть 10–15%. Нужно 
не молчать, использовать любые возможности 
объяснять, что в реальности происходит со стра-
ной, предлагать альтернативы. Дорогу осилит 
только идущий.

БЕДНАЯ МОЯ СТРАНА
Неимущий народ не может служить опорой ни власти, ни государству

СЕГО ДНЯ

Уникальная 
роспись 
художника 
Семашкевича.

Под лучами практически майского солн-
ца на Ходынском поле в Москве блестят 
трубы военного оркестра. Рабочие с 
помощью подъемных кранов укладыва-
ют дорожные плиты весом до 5,5 тонны. 
Совсем скоро сюда приедет военная тех-
ника и будет разбит палаточный городок 
для военных, которые примут участие в 
юбилейном Параде Победы. «МК» побы-
вал на месте и узнал некоторые подроб-
ности готовящегося празднования.

Значительная часть Ходынского поля уже 
покрыта огромными плитами, плотно прилажен-
ными одна к другой. Как поясняет журналистам 
руководитель ГБУ «Автомобильные дороги» Мо-
сквы Александр Орешкин, работы с участием поч-
ти 150 единиц техники (самосвалов, грейдеров, 
кранов, длинномеров) начались примерно две 
недели назад и идут в круглосуточном режиме, 
но никто из жителей близлежащих домов не жа-
луется. Сначала специалисты снимают верхний 
слой грунта, делают специальную «подушку» из 
щебенки и песка, все укатывают и лишь затем 
укладывают сверху плиты. Это позволит тяжелой 
военной технике не вязнуть колесами в грязи, а 
спокойно «отстаиваться» в ожидании репетиций 
и совершать тренировочные проезды. 

Кроме того, городские службы проверят 
дорожное полотно по пути следования военной 
колонны, поднимут, где необходимо, контактную 
сеть (провода троллейбусов и т.д.). Зато брусчат-
ке на Красной площади доверяют и без дополни-
тельных укрепляющих мер. Кстати, «облицовку» 

Ходынского поля проводят накануне 9 мая еже-
годно: после парада плиты снова убирают и воз-
вращают территории «гражданский вид». В этот 
раз общая площадь покрытия Ходынки будет на 
4 тысячи кв. метров больше, чем в прошлом году, 
всего — 26 тыс. кв. метров (2,6 га). Полностью 
подготовить плац должны уже к 1 апреля. 

16 марта здесь же начались и первые парад-
ные тренировки музыкантов. Начальник военного 
оркестра командования противовоздушной и 
противоракетной обороны Войск воздушно-
космической обороны подполковник Геннадий 
Лукин рассказал «МК», что репетиции проходят с 
10 утра до двух дня, а после обеда продолжаются 
на домашней территории. Планируется, что всего 
в параде 9 мая примут участие около тысячи 
музыкантов — в основном из Московского гар-
низона; также, возможно, к ним присоединятся 
коллеги из стран СНГ, Сербии и ряда других госу-
дарств. Праздничную программу разрабатывает 
начальник военно-оркестровой службы ВС РФ, 
главный военный дирижер, генерал-лейтенант 
Валерий Халилов; сейчас она включает почти 50 
маршей и продлится чуть больше часа. Специ-
ально к юбилею Победы сделали обработку в 
маршевом стиле всеми любимых военных песен 
— например, из кинофильма «Офицеры» («От 
героев былых времен...»), «Синий платочек» и 
др. (воинские формирования будут идти каждое 
под свой марш). А в завершение, по задумке, 
весь оркестр исполнит песню на музыку Георгия 
Мовсесяна и слова Роберта Рождественского 
«Мы — армия народа!». Совместные тренировки 
оркестра и военных начнутся 25 марта. 

Елена НИКОЛАЕВА.

ГАЗЕТА «МК» ВСТРЕЧАЕТСЯ 
С ЧИТАТЕЛЯМИ В НАРО-ФОМИНСКЕ!
17 марта в 17.30 в районном Дворце 
культуры «Звезда» состоится «Устный 
выпуск газеты «Московский комсомо-
лец». Встреча будет неформальная, и 
у вас, дорогие жители, будет возмож-
ность задать все волнующие вопросы 
одним из лучших журналистов газеты. 
Авторам самых интересных вопросов 
«МК» подарит подарки. Как всегда, мы 
обещаем быть предельно откровенны-
ми и поделиться своей точкой зрения 
на разные проблемы жизни общества, 
рассказать о планах на будущее. 

Создавать хорошее настроение помо-
гут звезды эстрады, среди которых будут 

заслуженный артист России Вячеслав МА-
ЛЕЖИК, народный артист России Владимир 
ДЕВЯТОВ и группа «ЯR-марка», поэт совре-
менности Александр ВУЛЫХ, легендарный 
Юрий Федорович МАЛИКОВ и любимый всеми 
Сергей БЕЛИКОВ.

Специально для жителей Наро-Фоминска 
в этот день пройдет ЛЬГОТНАЯ подписка на 
газету «МК», на 2-е полугодие 2015-го по цене 
550 рублей (получать газету вы будете 5 дней 
в неделю) и 630 рублей (свежий номер «МК» 
будет с вами 6 дней в неделю). Оформить ее 
можно 17 марта с 15.00 до 18.00 в холле рай-
онного Дворца культуры «Звезда» по адресу: 
ул. Маршала Жукова, д. 10.

ХОДЫНСКОЕ ПОЛЕ ОТДАЛИ ВОЕННЫМ
Москва готовится к репетициям юбилейного Парада Победы

ОГОНЬ УШЕЛ В МОНАСТЫРЬ

ПРАЗДНИК

Сделать, и впрямь, предстояло многое. Ведь 
еще до воссоединения Киев перерубил все связи 
с полуостровом, которые только смог. Элемен-
тарно снять деньги с карточки было нереально. 
Все деньги крымчан были заморожены еще 9 
марта. Заблокированы были и реестры, что не 
позволяло проводить сделки с недвижимостью, 
а также списки граждан Избиркома и загсов. 

Украинскими властями перекрывались кана-
лы поставки электроэнергии и водоснабжение. 
Пытались они ввести транспортную блокаду. Так 
задолго до референдума украинские власти про-
демонстрировали, как они на самом деле от-
носятся к тем, кого пафосно называли своими 
согражданами. А в феврале уже нынешнего, 2015 
года и вовсе заминировали оба моста, по кото-
рым осуществляется движение пассажиров и 
транспорта на полуостров! Впрочем, подобные 
методы Киева лишь подтвердили, что крымчан 
Украина за людей не считает, и утвердили их 
во мнении, что решение о воссоединении было 
единственно верным. 

На днях немецкая социологическая ком-
пания GfK Ukraine, базирующаяся в Нюрнберге, 
провела соцопрос жителей Крыма на предмет их 
отношения к процессу воссоединения с Росси-
ей. Выяснилось, что 93% опрошенных в той или 
иной степени поддерживают этот процесс, еще 
три процента затруднились с ответом, и лишь 4 
процента опрошенных так или иначе высказались 
против возвращения.

Вернемся к тому, что было сделано за про-
шедший год. Выдача паспортов, переоформление 
социальных выплат и пособий, выпуск новых за-
конов, организация работы властей на местах, 
перевод крымчан в российскую зону мобильной 
связи — решить все эти вопросы нужно было сроч-
но и сразу. Российские министры, руководители 
ведомств, не говоря уж о чиновниках более низко-
го уровня, буквально жили в Крыму в переходный 

период. Ударно трудились и местные власти, но 
оно того стоило — для себя же старались. 

Параллельно Москве приходилось разби-
раться с пакостями и провокациями, которые 
постоянно генерировали власти Украины. Так, в 
апреле 2014-го Крым столкнулся с водной блока-
дой — по каналу на полуостров киевские власти 
пропускали лишь 5% воды. Местные специали-
сты и федеральные сотрудники МЧС экстренно 
прокладывали водопроводы до самых проблем-
ных объектов, бурили скважины, осуществили 
переброс воды из крымской реки Биюк-Карасу 
в Северо-Крымский канал. Уже к августу запасов 
воды хватало на год. Проблему удалось частично 
снять. Расшивали и проблемы транспортного 
сообщения — здесь временным решением стала 
организация дополнительных паромов на Кер-
ченской переправе. 

Российские власти хорошо видят имеющиеся 
риски. Пути их решения намечены в Федеральной 
целевой программе «Социально-экономическое 
развитие Республики Крым и г. Севастополя до 
2020 года» (Постановление Правительства РФ 
№ 790 от 11 августа). За пять лет в Крыму будут 
реализованы гиперпроекты стоимостью 680 мил-
лиардов рублей! На что же конкретно пустят эти 
гигантские средства?

В первую очередь, речь идет о создании 
независимой от Украины инфраструктуры. Для 
окончательного устранения угрозы водной блока-
ды выделено 66 миллиардов рублей. На решение 
вопросов энергетической безопасности направят 
49 миллиардов. Крым интегрируют в единую энер-
госистему РФ. Создадут новый энергетический 
кластер на полуострове, соединят Крым с матери-
ком кабельным переходом, для страховки укрепят 
энергосистему Краснодарского края. Крым также 
интегрируют в единую газотранспортную систему. 
Вторая задача — создание развитой транспортной 
инфраструктуры. Проектировка и строительство 
новых автомагистралей уже началось. Здесь будет 
выделено 112 миллиардов. Еще 250 миллиардов 
будет стоить переход через Керченский пролив. 

Это будет комплексное решение, позволяющее 
соединить материк и полуостров и автомобиль-
ными, и железнодорожными путями. 

Первый эффект от вложений в социальную 
инфраструктуру уже налицо. Еще в прошлом году 
была проведена модернизация 150 крымских 
школ. Установлен российский уровень зарплат, 
вдвое поднявший уровень жизни работников со-
циальной сферы. Несколько примеров. Средняя 
месячная зарплата работников детских садов на 
2015 год — 20,6 тысячи рублей, тогда как в про-
шлом году в пересчете в доллары и гривны здесь 
получали вдвое меньше. С этого года учителя по-
лучают в среднем 25,6 тысячи, преподаватели ву-
зов — 35,6 тысячи рублей. Вдвое выше, чем было 
ранее. И, пожалуй, вчетверо больше, чем имеют 
сегодня их украинские коллеги из-за падения кур-
са гривны. А уж на фоне многомесячных задержек 
зарплат, пенсий и других социальных выплат на 
Украине — контраст поистине разительный.

В Крыму запланировано создание четырех 
индустриальных парков, а также развитие новых 
туристических кластеров. По полуострову уже 
ездят новые троллейбусы, поступившие в рамках 
программы 100-процентного обновления трол-
лейбусного парка. Кроме того, в Крыму будет 
построено восемь автомобильных газонаполни-
тельных компрессорных станций. На модерниза-
цию промпредприятий за три года потратят почти 
25 миллиардов рублей. Не забыты и проблемы 
крымских татар и иных диаспор Крыма. До 2020 
года предусмотрено выделение более 10 млрд 
рублей на обустройство мест компактного про-
живания репрессированных народов. 

И так далее — продолжать можно бесконечно 
долго. Крым, о который 23 года «незалежности» 
вытирали ноги, почувствовал себя нужным и важ-
ным. Почувствовал себя частью России. И нет 
сомнений, что в самой ближайшей перспекти-
ве он станет преуспевающим и благополучным 
регионом. 

Крым был, есть и будет российским. Он стал 
консолидирующей идеей для граждан нашей 
страны. Посмотрим на социологию — рейтинги 
говорят, что присоединение Крыма поддерживает 
абсолютное большинство, даже из числа ранее 
непримиримых идеологических и политических 
противников. Неудивительно, что граждане также 
консолидированно в последний год выражали 
поддержку политику, вернувшему Крым в со-
став России, — президенту Владимиру Путину. 
Рейтинги одобрения деятельности Путина пошли 
вверх уже на фоне блистательно проведенной 
Олимпиады в Сочи, но настоящий прорыв свер-
шился именно на фоне украинского переворота и 
«крымской весны». Рейтинги одобрения власти не 
снижаются, несмотря на давление стран Запада, 
на санкции и на экономические трудности. При-
чина проста — воссоединение напомнило граж-
данам России, что они живут в великой стране, 
стране со славным прошлым и не менее славным 
будущим. Стране, которая способна отвечать на 
самые серьезные вызовы, справляться с самыми 
масштабными задачами. Стране, в которую можно 
верить и которой можно гордиться. 

Павел ДАНИЛИН, 
генеральный директор Центра 

политического анализа.

16 марта 2014 года в центре Симферо-
поля десятки тысяч счастливых людей 
скандировали «Россия», ликовали и раз-
махивали триколорами, андреевскими 
флагами и красными знаменами. Они 
праздновали долгожданное воссоеди-
нение. Через два дня просьба о вхожде-
нии полуострова в состав России была 
удовлетворена президентом Влади-
миром Путиным. На многочисленном 
митинге в тот же день глава государства 
сказал: «Мы вместе много сделали, но 
предстоит сделать еще больше, пред-
стоит решить очень много задач».

СОБЫТИЕ

РИ
А 

НО
ВО

СТ
И

Что было 
сделано 
за этот 
период?

КРЫМСКИЕ ЗАРИСОВКИ: 
ГОД ПОСЛЕ 
ВОССОЕДИНЕНИЯ

НА
ТА

ЛИ
Я 

ГУ
БЕ

РН
АТ

О
РО

ВА
КИ

РИ
ЛЛ

 И
СК

О
ЛЬ

Д
СК

ИЙ



— Валютный рынок в конце первой мартовской 
недели оказался в эйфории: после пробоя парой 
доллар/рубль психологически важной отметки 
60 рублей трейдеры активизировались, тестируя 
новое локальное «дно». Впрочем, среднесрочный 
диапазон торгов от этого пока не меняется, не-
много сместилась лишь нижняя граница коридора. 
Он оценивается в 59,5–63 рубля. Сейчас играет 
роль не столько сырьевая поддержка, сколько 
фактор психологии: насколько далеко «медведи» 
смогут продавить доллар? Стоит отметить, что 
слишком сильная российская валюта не нужна 
ни Центробанку, ни бюджету. Дефицит бюджета 
РФ на этот год никуда не делся, его нужно будет 
чем-то покрывать. Проще всего это сделать за счет 
слабой валюты. Текущее движение доллара США 
совершенно не препятствует реализации этой 
теории. Прогноз на вторую мартовскую неделю 
предполагает движение доллара в рамках 59,2–61,7 
руб., евро — в диапазоне 64,5–66,7 руб. 

4 №7 (365) вторник,  
17 марта 2015  года

— На прошлой неделе индексы показали бо-
ковую динамику. Свежие драйверы для роста от-
сутствуют, но инвесторы не спешили фиксировать 
прибыль, потому что котировки нефти находились 
на уровнях, близких к максимальным в 2015 году. 
Индекс ММВБ заперт в диапазоне 1720–1820 пун-
ктов. Основным событием минувшей недели стало 
заседание совета директоров Банка России 13 
марта. Изменение ключевой ставки повлияет на 
курс рубля и доходность ОФЗ, на рынок акций 
влияние будет скромным. Фондовый рынок созрел 
для коррекции, которая может начаться после 
экспирации опционов 15 марта или после того 
как станут известны итоги очередного заседания 
ФРС 18 марта. Покупать акции не следует. Веро-
ятно, в конце марта индекс ММВБ будет ниже. Его 
минимальная техническая цель снижения — 1680 
пунктов. После снижения рынка мы будем рекомен-
довать к покупке акции сектора электроэнергетики 
и золотодобывающих компаний.
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ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

Анна БОДРОВА, старший 
аналитик «Альпари»:
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ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Андрей ВЕРНИКОВ, 
заместитель гендиректора 
по инвестанализу ИК «Церих 
Кэпитал Менеджмент»:

 Подготовила Ольга БАСОВА

 Екатерина АЛЕКСАНДРОВА.

Доступных ипотечных программ на 
рынке почти не осталось. И недо-
ступных скоро не останется тоже. В 
обозримом будущем ипотека оста-
нется экстремально дорогим про-
дуктом, доступным лишь заемщи-
кам с доходом существенно выше 
среднего. Только господдержка 
способна изменить ситуацию.

Падающий рынок
Спрос на ипотеку сжался одновременно 

с предложением. Желания банков и клиентов 
совпадают: первые меньше кредитуют, вторые 
держатся от кредитов подальше. Главными при-
чинами кризиса в этой рыночной нише стали де-
кабрьское повышение ставки рефинансирования 
ЦБ до 17% годовых и резкое падение курса рубля 
— в конце 2014 года всем банкам пришлось резко 
увеличить ипотечные тарифы в унисон с подо-
рожанием собственного фондирования.

И в спокойные времена неподъемная для 
основной массы населения ипотека стала VIP-
продуктом для любителей экстрима. Недавнее 
снижение ключевой ставки Банка России до 15% 
годовых радикально не изменило расстановку 
сил. «При сохранении текущего уровня ставки 
перспективы ипотеки неутешительны. Объемы 
выдачи могут сократиться не менее чем в 4–5 
раз, что уже наблюдалось в кризисный период 
2008–2009 гг.», — рассказали в пресс-службе 
ВТБ24. Единая ставка по рублевой ипотеке в банке 
сейчас составляет 15,95% годовых, без оформ-
ления личного страхования — 16,95% годовых. 
Объем январских выдач в 2015 году — на 18% 
меньше аналогичного показателя годом ранее.

По словам ведущего эксперта по кредитным 
продуктам портала «Банки.ру» Дины Орловой, са-
мая выгодная ипотека даже в нынешних суровых 
условиях, как и прежде, у Сбербанка — 15–16% 
годовых для «уличных» заемщиков, 14,5–15,5% 
— для зарплатных клиентов. По ее мнению, ин-
тересно смотрятся предложения Абсолют Банка 
— после недавнего снижения рублевая ипотечная 
ставка здесь составляет 15,45–15,95% годовых. 
Поводом для некоторого уменьшения доходности 
ипотечных программ стало снижение уровня 
ключевой ставки ЦБ на 2 п.п.

В результате некоторые участники рынки чуть 
ослабили поводья. Так, рассказывает начальник 

управления ипотечного кредитования МКБ Ирина 
Простакова, в конце февраля банк снизил ставку 
по спецпрограмме кредитования на покупку но-
востроек с 17% до 13,75% годовых.

Тревожные симптомы
Впрочем, местечковые проявления ло-

яльности не дают повода для общерыночного 
оптимизма. Судя по всему, большинство банки-
ров в отношении ипотеки исповедуют принцип 
«разумного сомнения» и воздержания.

Способов отстраниться от ипотеки — мно-
жество. Первый — выставить запретительные, 
по сути, ценники. «Самая высокая процентная 
ставка по ипотеке у банка «Зенит» — от 35% го-
довых, барнаульского Тальменка-банка — до 37% 
годовых, Липецкомбанка — до 36% годовых», — 
рассказывает Орлова.

Другие финансовые организации просто-

напросто приостановили ипотечное кредитова-
ние: официально или украдкой. «Мы не объявляли 
о приостановке, но де-факто не кредитуем, даже 
убрали с официального сайта информацию о 
продуктах. Многие крупные банки оставили ипо-
течные разделы на своих порталах, однако заявки 
не принимают», — рассказали «ЭВ» в кредитной 
организации из топ-50. «Сейчас оно того не стоит 
— ни по доходности, ни по уровню рисков. Воз-
можно, через какое-то время мы вернемся к ипо-
теке, но когда и на каких условиях — пока неясно», 
— признался в разговоре с «ЭВ» менеджер банка 
из числа заметных рыночных игроков. Представи-
тель МДМ Банка сообщил, что временно отложен 
прием заявок по ипотечному кредитованию: «В 
данном сегменте в настоящий момент мы пыта-
емся помочь ипотечным заемщикам, взявшим 
кредит в иностранной валюте. Банк предлагает 
им конвертировать валютную ипотеку в рубли на 
индивидуальных условиях».

VIP-рабство
В общем, ипотека стала элитным продук-

том — среднестатистический россиянин, даже 
если он живет в благополучной Москве, просто 
не потянет такую нагрузку. Собственно, у «се-
реднячков» и нет шансов пробиться в ипотечные 
«дамки» и получить одобрение по своей заявке. 
Так, подсчитали банкиры, при первоначальном 
взносе в 30% и стоимости московской квартиры 
в размере 7 млн руб. потенциальный квартиров-
ладелец должен получать не меньше 140–150 
тыс. руб.

Аналитик «Инвесткафе» Сергей Подыногин 
приводит еще менее утешительные расчеты на 
примере самой низкой ставки в одном из гос-
банков. Исходные следующие: двухкомнатная 
квартира в Москве на дальней станции метро 
радиальных веток, стоимость 8 млн руб., перво-
начальный взнос 20% — 1,6 млн руб., срок 20 
лет. «Ставка в таком случае составит от 15,25%, 
ежемесячный платеж — 85,5 тыс. руб., общая 
сумма переплаты — более 14 млн руб. Чтобы 
был одобрен такой кредит, нужно иметь доход 
на семью 200–300 тыс. руб. В такой сегмент 
попадает не более 25% москвичей (средний 
класс)», — говорит эксперт.

Быть или не быть?
Станет ли ипотека доступной в краткосроч-

ной или хотя бы в среднесрочной перспективе? 
«В ближайшие 1–2 месяца ожидаем сохранения 
тренда на снижение процентных ставок. Этот 
прогноз основан на рыночных ожиданиях сни-
жения ключевой ставки ЦБ РФ», — оптимистичен 
начальник управления розничного кредитова-
ния Абсолют Банка Антон Павлов. Дина Орлова 
считает, что банки не будут существенно умень-
шать стоимость ипотечных продуктов, пока не 
заработают механизмы господдержки рынка. 
Пока, по ее мнению, возможны лишь некоторые 
корректировки уровня ставок в пределах двух-
процентных пунктов. 

Директор департамента ипотечного и по-
требительского кредитования СМП-банка На-
талья Коняхина полагает, что ипотека может 
подешеветь в результате реализации специ-
альных программ. Например, субсидирования 
процентной ставки или снижения стоимости фон-
дирования за счет снижения ключевой ставки, 
целевого финансирования ипотечных программ, 
расширения инструментов рефинансирования 
ЦБ РФ.

 Игорь ЛАВРЕНТЬЕВ

Рынок КАСКО находится в точке 
перелома. Тарифы выросли на-
столько, что даже владельцы до-
рогих машин стали задумываться 
об оптимизации.

Прошлый год преподнес неприятный сюр-
приз: вслед за девальвацией и ростом цен на 
автомобили выросла цена КАСКО. Повышение 
тарифов по КАСКО, в отличие от других потреби-
тельских сегментов, происходило в течение всего 
2014 года. Участники рынка приводят различные 
показатели роста — от 5% до 50%, в зависимости 
от модели автомобиля и территории покупки 
полиса. «По нашему портфелю повышение со-
ставило около 20% за год. Изменение курса на-
циональной валюты повысило стоимость ремонта 
иномарок, которые в основном и страхуются по 
КАСКО. Макроэкономическая ситуация стала 
причиной изменила поведение людей. В условиях 
неопределенности они стремятся обновить свои 
автомобили за счет страховых компаний. В ре-
зультате этого увеличилась частота заявлений по-
вреждений», — говорит руководитель управления 
андеррайтинга компании «АльфаСтрахование» 
Илья Григорьев.

Тарификация фактически индивидуальна 
и зависит от многих факторов — в частности, 
марки и модели автомобиля, возраста и стажа 
водителя, его страховой истории. Поэтому для 
одного автовладельца тариф мог вырасти на 
20–25%, а для другого, напротив, остаться на 
том же уровне или даже снизиться. Большое 
значение имеет динамика цен на запчасти по 
конкретным моделям. 

«Для некоторых из них цены выросли почти 
в полтора раза, поэтому мы были вынуждены 
увеличить стоимость полиса на 40–50%, чтобы 
иметь возможность в полной мере выполнить 
свои будущие обязательства по выплатам», — 
рассказывает директор Дирекции розничного 

бизнеса компании «Ингосстрах» Виталий Кня-
гиничев. Рынок КАСКО напрямую отражает со-
стояние автомобильного рынка: из-за динамики 
курса валют существенно возросла стоимость 
новых ТС всех автопроизводителей. Увеличение 
ключевой ставки привело к тому, что автокредиты 
стали менее доступны широким слоям населе-
ния. В целом экономическая ситуация в стране 
приводит к снижению платежеспособности на-
селения. Все эти факторы не могут не повлиять 
на состояние рынка КАСКО.

«Любого страховщика интересует сегмент 
малоубыточных клиентов. Поэтому для аккурат-
ных водителей тарифы изменяются незначитель-
но. Вообще, в нынешней нестабильной ситуации 
хотел бы обратить внимание автолюбителей 
на страховые продукты со значимыми фран-
шизами, которые делают страхование КАСКО 
более доступным», — объясняет руководитель 
департамента андеррайтинга СК «МАКС» Сергей 
Печников. Если стоит задача снизить стоимость 
КАСКО, то можно, например, самостоятельно 
определить перечень страховых рисков. Напри-
мер, застраховаться только на случай крупного 
ущерба, когда автомобиль после ДТП не подле-
жит восстановлению. Или можно исключить риск 
угона. Помимо этого есть полисы с франшизой, 
позволяющей снизить стоимость за счет не-
возмещаемой суммы ущерба, размер которой 
самостоятельно устанавливается страхователем. 
Как правило, размер франшизы составляет 5–15 
тыс. руб. 

«В любом случае, несмотря на сложную 
экономическую ситуацию и рост тарифов на 
КАСКО, мы бы посоветовали автовладельцам 
не ориентироваться при выборе страховщи-
ка и страховой программы только на ценовой 
критерий. На первом плане, особенно в кризис-
ный период, должна быть степень финансовой 
устойчивости компании, ее надежность, опыт 
преодоления предыдущих кризисов», — советует 
Княгиничев.

Рынок страхования предлагает различные 

виды продуктов, в основе которых лежит принцип 
«плати, как ездишь»; в России такая категория 
получила название «умное страхование». Са-
мым «продвинутым» является страхование с ис-
пользованием телематических устройств, когда 
автовладелец через мониторинг собственного 
стиля вождения может получить значительную 
скидку на полис КАСКО. Параметры управле-
ния автомобилем отслеживаются специальным 
устройством, устанавливаемым в транспортное 
средство. Такие продукты получили достаточно 
широкое распространение в западных странах. 
«Также мы видим высокое повышение спроса на 
продукт, покрывающий определенный набор 
опций — крупные риски: угон, полная гибель 
автомобиля», — объясняет Григорьев.

Тарифы на КАСКО по дорогим автомоби-
лям достигают 150 тыс. руб., и здесь есть еще 
одна возможность для оптимизации. Если вы 
страховали автомобиль при покупке в салоне, 
то и продлевать КАСКО имеет смысл там же, 
дилеры зачастую могут предложить более вы-
годные условия, чем страховщик, говорит Ольга 
Трегубова из БКС Премьер. Здесь стоит обра-
щать внимание на такие вещи, как удаленное 
урегулирование убытков или ремонт отдельных 
деталей без справок ГИБДД. Полная страховка 
в этом случае сильно облегчает жизнь: не надо 
проходить согласования со страховой, искать 
варианты ремонта и т.д.

«Чтобы уменьшить стоимость полиса КАСКО, 
мы рекомендуем автолюбителям максимально 
снизить риск наступления страхового случая: 
установить рекомендованные страховщиком 
противоугонные системы, ограничить список 
лиц, допущенных к управлению, только опытными 
водителями», — говорит заместитель председа-
теля правления СОГАЗа Дамир Аксянов. По его 
словам, по ряду марок и моделей рост тарифов 
в течение года может превысить 30%.

Управляющий директор департамента стра-
хования автотранспортных средств «Ренессанс 
Страхование» Сергей Демидов прогнозирует не 

менее 15%. Одна из причин повышения — су-
дебные решения. «Отдельные решения и разъ-
яснения высших судебных органов фактически 
отменили свободу договора. В результате этого 
на страховщиков обрушилась волна исков по 
случаям, которые не входили в страховое по-
крытие в рамках подписанных на тот момент 
с клиентом договоров. Это, например, угоны 
автомобилей без предоставления комплектов 
ключей, оригиналов документов», — перечисляет 
Григорьев. По его словам, страховщики стали 
платить за водителей, которые не вписаны в 
полис, по договорам с просроченными сроками 
оплаты, компенсируют утрату товарной стоимо-
сти и т.п. Этим стали пользоваться мошенники и 
автоюристы, которые включили в свою практику 
кроме ОСАГО и судебные споры по КАСКО.

Ситуация такова, что человек, который до-
шел до суда и попал под положение закона, с 
вероятностью 98,6% в суде выигрывает, согла-
шается Княгиничев. «В результате если без суда 
убыток компании составляет, например, 1, то при 
прохождении через суд убыток составит 1,86. 
Главная проблема — этот бизнес «де-факто» не 
нарушает действующее законодательство, а по 
сути своей означает изъятие денег из страховой 
компании. В 2012 году страховой рынок заплатил 
по судебным решениям порядка 19 млрд руб., 
по итогам 2014 года цифра может вырасти до 
30–32 млрд руб.», — говорит эксперт. Эти цифры 
также «зашиваются» в тарифы, так что этот год 
заставит многих автовладельцев пересмотреть 
свое отношение к КАСКО. 

В целом сейчас рынок находится в некой 
точке перелома с точки зрения потребитель-
ского поведения. «Возможно, что российский 
страхователь скоро поймет, что полис КАСКО 
нужен не для того, чтобы ремонтировать свой 
автомобиль за счет страховой компании, а для 
того, чтобы защитить себя от катастрофических 
расходов в случае серьезного повреждения ав-
томобиля, заплатив за это небольшую сумму. К 
этому автовладельцев подталкивают несколько 
факторов: во-первых, стоимость стандартного 
продукта стала относительно больше, во-вторых, 
все больше водителей понимают, что «полный» 
полис им не нужен — они водят аккуратно, не 
попадают в аварии и, соответственно, не хотят 
платить за «лихих» водителей, мошеннические 
действия и другое. А инструменты оптимизации 
стоимости позволяют каждому страхователю «на-
строить» индивидуальный тариф», — резюмирует 
Григорьев из «АльфаСтрахования».

Столичные квартиры 
подорожали на 2,6%
По данным «МИЭЛЬ», в минувшем фев-

рале объем предложения на вторичном рынке 
квартир Москвы увеличился на 5% к январю и 
составил 38,7 тыс. квартир. Наибольший при-
рост предложения отмечен в категории квартир 
экономкласса (+8% к январю). По типам домов 
наибольшее увеличение предложения отмечено 
в хрущевках, кирпичных домах с малой кухней и 
панельных домах с малой кухней, т.е. наименее 
ликвидных домах с точки зрения качественных 
характеристик. Средняя цена предложения на 
вторичном рынке квартир Москвы по итогам 
февраля увеличилась на 2,6% и достигла значе-
ния 243,86 тыс. руб. за кв. м. Средняя стоимость 
квартир экономкласса выросла в последнем 
зимнем месяце на 1,5% и составила 183,82 тыс. 
руб. за кв. м. Больше всего готовое жилье по-
дорожало в ЦАО (+4,2%), ЮЗАО (+2,6%) и САО 
(+2,4%). «Вторичный рынок квартир Москвы 
продолжает демонстрировать рост рублевых 
цен. При этом только за первые два месяца 
темпы прироста составили почти половину при-
роста за весь 2014 г. Несмотря на уменьшение 
спроса со стороны покупателей по сравнению с 
предыдущим годом, рублевая цена предложения 
не корректируется в сторону уменьшения по 
причине существенного сокращения объема 
предложения квартир (предложение на рынке 
в январе и феврале было минимальным за по-
следние 5 лет)», — пояснил исполнительный 
директор компании Алексей Шленов.

В городах Подмосковья 
появится платная 
парковка 
Зоны платной парковки планируется обу-

строить в городах Подмосковья, сообщил РИА 
«Новости» губернатор региона Андрей Воробьев. 
«Химки — первый город, который обсуждает 
тему платных парковок. В дальнейшем они могут 
появиться во всех городах с высокой плотностью 
автомобилей — Одинцове, Люберцах, Красно-
горске», — сказал глава Подмосковья. По его 
словам, власти намерены обсуждать вопрос 
введения платной парковки в регионе. «В ряде 
наших городов количество машин на жителей 

превышает европейское — более 500 машин на 
тысячу населения. Очевидно, что сегодня отсут-
ствие культуры парковаться очень раздражает 
всех — ни выехать со двора, ни заехать. «Скорая 
помощь», пожарная — все блокируется, а это уже 
опасно. Поэтому в ряде территорий, я считаю, мы 
должны обсуждать тему платных парковок», — 
пояснил губернатор. Первые платные стоянки в 
рамках пилотного проекта по созданию платного 
парковочного пространства в крупных городах 
Подмосковья могут появиться уже в 2015 году, 
сообщало ранее агентство «Москва» со ссыл-
кой на пресс-службу министерства транспорта 
Московской области. Напомним, в 2012 году 
эксперимент по введению платы за парковку в 
центре города стартовал в Москве. На сегод-
няшний день в зону платного паркинга в столице 
уже входят территория внутри Садового кольца, 
район Московского международного делового 
центра (ММДЦ) «Москва-Сити», более 500 улиц, 
расположенных между Садовым и Третьим транс-
портным кольцами (ТТК) и 25 улиц за пределами 
ТТК. Стоимость часа стоянки зависит от района 
и варьируется от 40 до 80 руб. 

Россияне начали 
экономить на еде 
В феврале 2015 года реальные повседнев-

ные расходы россиян (с учетом потребительской 
инфляции в прошлом месяце не менее 2,5%) 
снизились на 5% по сравнению с январем. Такого 
сильного снижения покупательской активности 
за столь короткий срок в России не наблюдалось 
в течение последних 15 лет, сообщает «Ромир». 
При этом расходы на покупку продуктов питания 
снизились на 18,5% в реальном выражении. По-
требители продолжают «жесткую оптимизацию» 
своей продовольственной корзины. Напомним, 
по итогам 2014 года общая потребительская 
инфляция, по данным Росстата, составила 11,4%, 
а цены на продукты питания выросли в среднем 
на 15,4%. При этом только за два первых месяца 
2015 года общая потребительская инфляция со-
ставила более 6%, а цены на продукты питания 
выросли более чем на 8%. В годовом выражении 
февральские темпы роста потребительских цен 
составляют 15–16% годовых, рост цен на про-
дукты питания превышает 20% годовых. Такой 
высокой инфляции в нашей стране не было бо-
лее 15 лет.

Тарифы по автострахованию 
вырвались на волю
Как сэкономить на КАСКО?

РЕ
КЛ

АМ
А

СПОНСОР РУБРИКИ

КБ “Альта-Банк” (ЗАО)

Ипотечный пост
Банки сворачивают 
кредитные программы  
на покупку жилья

   Константин СМИРНОВ,  
Ирина БАДМАЕВА

Правительство внесло в Госдуму 
поправки в бюджет-2015. Согласно 
им, доходы казны сократятся 
на 2,5 трлн до 12,5 трлн рублей, 
а расходы урежут на 300 млрд 
до 15,2 трлн. Дефицит бюджета 
составит 2,68 трлн, или 3,7% ВВП. 
Действующий вариант бюджета 
исходит из 0,6%. Дыру в бюджете, 
прежде всего, хотят закрыть 
за счет Резервного фонда — он 
похудеет почти на половину — на 
2,7 трлн рублей. Однако, если 
верить главе Минэкономразвития 
Алексею Улюкаеву, можно будет 
сэкономить до 1,1 трлн рублей. 
Это получится в том случае, если 
среднегодовая цена на нефть 
превысит $60. Сейчас, по оценке 
Улюкаева, она составляет $54. 
Его прогноз — $50. Если цены 
упадут до $20, как грозят западные 
эксперты, то бюджет не спасет 
даже Резервный фонд.

Экономический блок правительства 
вчера, 16 марта, переселился в Госдуму. 
Обсуждали, как можно спасти бюджет и 
притормозить падение ВВП. Правительство 
представило новый вариант бюджета-2015. 
Это из ряда вон выходящий случай. Никогда 
ранее такого не было. Даже в 2009 году в та-
ком объеме бюджет не пересматривали, хотя 

и уточняли. Напрашивается ответ: доходы 
падают на глазах, закрыть дыру, как Резерв-
ным фондом, нечем. Впрочем, социальные 
и оборонные расходы — это «священные 
коровы». Их не только не сократят, но первые 
даже увеличат. Как именно это сделать, и 
объясняли депутатам Госдумы министры 
финансов и экономического развития Антон 
Силуанов и Алексей Улюкаев.

Впрочем, все равно вся надежда на Ре-
зервный фонд и цены на нефть. В частности, 
по словам Улюкаева, последний прогноз его 
ведомства исходит из средней цены на нефть 
в этом году в размере $50 за баррель, но так 
называемый консенсус-прогноз ряда неза-
висимых экспертов доходит до $60. А это уже 
хотя и маленькая, но победа над бюджетным 
дефицитом. По расчетам Минэкономразви-
тия, в этом случае дополнительные доходы 
бюджета составят 1,1 трлн рублей. То есть 
Резервный фонд сэкономит примерно это 
сумму. А значит, валютной кубышки хватит 
не только на ближайшие 2 года при прочих 
равных условиях, а на все 3–4.

Еще более обнадеживающим заявлени-
ем Улюкаева перед президиумом фракции 
«Единой России» стало то, что он пообещал 
возобновление роста ВВП не в 2017 году, как 
это делают в ЦБ, а уже в 2016-м.

Это, конечно, обнадеживает, тем более 
что в Минэкономразвития полагают, что, в от-
личие от всего ВВП, промышленность упадет 
в этом году не на 3%, а на 1–1,5%, а обрабаты-
вающая — вообще малозначительно. Сказы-
ваются девальвация и импортозамещение. 

Но пока нефть торгуется на уровне $54 
за баррель.

ЭКСПЕРТЫ «МК»:
   Игорь НИКОЛАЕВ, директор 
Института стратегического 
анализа ФБК:

«В среднем расходы сократили, как 
обещали, на 10–12%. Под нож попали прак-
тически все расходные статьи. Причем не 
осталась в стороне даже оборона, которую 
до самого последнего времени обещали не 
сокращать. Но, конечно, не обошлось и без 
сокращения инвестиционных расходов, что 
грозит еще большим снижением экономиче-
ского роста. На мой взгляд, в нынешней эко-
номической ситуации следовало бы меньше 
всего трогать инвестиционные расходы. Их 
необходимо по максимуму направлять на 
проекты с мультипликативным эффектом. 
Кроме того, расходы госуправления и на обо-
рону могли бы быть уменьшены еще больше, 
чем сейчас. Таким образом можно было бы 
избежать урезания тех же инвестиционных 

расходов. Пугает то, что 3,7 трлн рублей пла-
нируется взять из Резервного фонда. За счет 
этих средств будет покрыт дефицит бюджета 
в 3,8% ВВП. Однако нельзя забывать, что 
в условиях низких цен на нефть, которые 
сохранятся на этом уровне в ближайшие 
2–3 года, наполняться последняя «кубышка» 
России не будет». 

   Михаил БЕЛЯЕВ, главный 
экономист Института фондового 
рынка и управления:

«Понятно, что сейчас мы переживаем 
непростые экономические времена. Сбалан-
сировать бюджет становится все сложнее, 
особенно доходную часть. Она снижается, 
а расходную часть приходится урезать. 
Фактически происходит секвестирование, 
а это не самый продуктивный метод работы 
с бюджетом. Следовало бы найти другие 
средства, например внутренние займы. 
Причем не надо бояться роста внутреннего 
долга. Мы должны понимать, значительная 
часть расходных статей ориентирована на 
формирование и поддержание спроса — как 
населения, так и корпоративного сектора. 
Они должны подпитываться бюджетными 
средствами. Сейчас мы находимся в без-
выходном положении: Резервный фонд был 
сформирован, чтобы брать из него деньги. Но 
он должен постоянно пополняться. Впрочем, 
не все потеряно. В частности, поддержка 
«оборонки» — это стимул для инвестиро-
вания отраслей, которые требуют развития 
металлургии, горнодобывающей отрасли, 
транспорта, текстильной промышленности 
и наукоемких проектов».

Алексей Улюкаев  
нашел 1 трлн рублей
Покопавшись в ценах на нефть
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Алексей 
Улюкаев, 

как правило, 
оптимистичен 

— по его 
мнению, ВВП 
начнет расти 

уже  в 2016 
году.



Во вторник в Израиле на-
мечены досрочные парламент-
ские выборы. Чем они отлича-
ются от предыдущих и как они 
могут повлиять на отношения с 
Россией? 

«С 1977 года в рамках электо-
ральной революции на избиратель-
ном фоне Израиля появились правые 
в виде правого блока «Ликуд». Их 
соперниками являются социалисты, 
бывшая «Партия труда» («Авода». 
— «МК»), альянс, который сегодня 
замаскирован под название «Сио-
нистский список». Они идут голова 
в голову. До того момента, как люди 
придут на избирательные участки, 
никто результатов предсказать не 
может по той простой причине, что 
в Израиле от 35 до 40% избирателей 
сегодня, что называется, сидят на за-
боре, то есть до последней секунды 
не знают, за кого будут голосовать. 
Либо знают совершенно точно, что 
партия, за которую они голосова-
ли в прошлые разы, их больше не 
устраивает, но еще не определились, 
на кого ее поменять. Либо просто 
не знают, придут ли они на выборы. 
По результатам это всегда выборы 
с сюрпризом. 

На отношения с Россией выборы 

не повлияют никак, потому что Из-
раиль имеет слишком хорошие от-
ношения с РФ и слишком ими доро-
жит, чтобы пытаться их исправлять 
под американские желания. Правый 
лагерь, который набирает абсолют-
ное большинство по числу голосов, 
имеет с российским руководством 
теснейшие человеческие отноше-
ния. Неслучайно же Израиль укло-
нился, вызвав буквально бешенство 
Госдепартамента США и президен-
та Обамы, от попыток втянуть его 
на сторону США в голосовании по 
Украине в Генассамблее ООН. Про-
сто встать на сторону России Из-
раиль, конечно же, не мог: слишком 
много в его отношениях зависит от 
отношений с США. Но израильтяне 
придумали гениальный ход, сообщив 
ошалевшим от этого американцам, 
что у них в министерстве иностран-
ных дел забастовка и поэтому — ка  к 
бы ни было прискорбно — вот именно 
в этот день они никак не могут уча-
ствовать в голосовании в ООН, по-
тому что если дипломаты выйдут на 
работу, то профсоюз очень строгий, 
он этого не допустит, будут крупные 
проблемы у людей, мы их заставить 
не можем. Это было удивительно, но 
сработало. 

Единственная опасность, ко-
торая может грозить, — это то, что 
левые, если они придут к власти 
— некоторый процент вероятно-
сти тоже есть, — будут смотреть в 
рот Обаме, униженно просить его 
простить их за то, что правые не 
поняли, какой Барак Обама заме-
чательный друг Израиля, и им вдруг 
выставят условия ухудшить отноше-
ния с Россией. Они на это пойдут. 
Но это очень маловероятно хотя бы 
потому, что левый лагерь прекрасно 
понимает значение России. Россия 
— второй после США партнер Из-
раиля по туризму. После отмены 
визового режима поток людей, ко-
торые едут из РФ, — второй после 
США с очень небольшим отрывом. 
В России колоссальные перспекти-
вы взаимодействия с Израилем по 
системе безопасности. Существует 
лишь одна страна кроме США, с ко-
торой у Израиля есть парламентский 
комитет по безопасности и обороне. 
Межпарламентская комиссия тако-
го рода есть с Россией, у России, 
кстати, есть еще с Китаем и с США. 
Это говорит об уровне наших от-
ношений. Если есть единственный 
пункт, по которому американцы про-
воцируют наш конфликт с Европой, 
это Украина, и Израиль — даже если 
его правительство будет возглав-
лять компартия — все равно не мо-
жет быть судьей 
между Россией и 
Украиной в этом 
конфликте...

Обреченный борт 
Перенесемся на 36 лет назад... 17 марта 1979 

года аэропорт «Внуково» был забит людьми 
до отказа. Непогода с самого 
утра. «Дымка, мокрый снег, ле-
дяной дождь, гололед, в облаках 
сильное обледенение» — эта ме-
теорологическая выписка за тот 
день. Рейсы отменялись один за 
другим. В ожидании своего вылета 
некоторые пассажиры спали прямо 
на полу, постелив газеты. Среди 
них были те, кто летел в Одессу на 
стареньком Ту-104 с бортовым но-
мером 42444. 
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ВАЖНОВАЖНО

Цифра «4» встроена в 
иероглиф «Смерть» и 
обозначает у многих 
азиатских народов саму 
смерть. В номере 42444 

сразу четыре цифры «4», и, по мнению 
нумерологов, он был обречен. Воз-
можно, так же, как и борт с номером 
42434, перевозивший команду «Локо-
мотив» и разбившийся четыре года на-
зад (погибло — внимание! — 44 хоккеи-
ста). После авиакатастрофы, как правило, 
бортовой номер погибшего судна никому 
не передается. 

Изучаем справку из материалов рас-
следования. «По метеоусловиям а/п «Внуково» 
вылет самолета бортовой номер №42444 пере-
носился с 08 час. 15 мин. на 09 час. 50 мин., затем 
на 13 час. 50 мин., 15 час. 30 мин. и 16 час. 15 мин... 
Экипаж в итоге произвел взлет в 19 час. 35 мин., 
имея на борту пассажиров с разных рейсов, в том 
числе с рейса 1703».

Фактически на борт самолета №42444 было 
посажено 113 пассажиров, в том числе 31 женщина. 
В последнюю минуту, перед закрытием дверей 
самолета, один пассажир отказался от полета. 

— Я помню, как он сказал, что летел на свадь-
бу, но уже опоздал и теперь хочет выйти, — рас-
сказывает стюардесса Люба. — Мы его выпустили 
через люк на передней стойке шасси. 

Кстати, Люба в тот день летела вместе с му-
жем — штурманом Виктором Ованесяном. Им ред-
ко удавалось совершать полеты в одном экипаже, 
и они очень радовались выпавшему случаю. Хотя 
предчувствие большой беды было у обоих. Вообще 
многие пассажиры (это следует из материалов 
дела) накануне полета видели плохие сны. Но страх 
притупился после многочасового ожидания. Самое 
интересное — у всех пассажиров была возмож-
ность спастись — их просили покинуть самолет 
незадолго до взлета (мол, погода нелетная), но 
они отказались! 

— Меня и моего сослуживца Юру несколько 
раз сажали в самолет, — рассказывает выживший 
пассажир, солдат-срочник Виктор Немов (он 
летел в свою воинскую часть из отпуска). — И 
когда в очередной предложили его покинуть, 
мы и другие люди просто-напросто уже не со-
гласились и остались в нем. Хотя у меня где-то 
в груди началось нытье. Я говорю: «Юр, давай 
выйдем и на поезде уедем». Он мне: «Нет, ты 
чего, мы сейчас самолетом раз — и на месте! А 
там через забор — и в своей части». Наша часть 
находилась рядом с аэропортом. А тут еще из 
дома мы везли с собой спиртуху, так называемый 
«компот», в трехлитровых банках, так что ребята 
ждали нас. Ну, в общем, он меня уговорил... 

— Нашему фельдъегерю Алику Зозуле до-
стали билет во второй ряд, на первое место у 
прохода, — вспоминает ветеран одесского отдела 
фельдъегерской службы Евгений Матвеев. — 
Впереди, на первых трех местах, сидели какие-то 
военные в офицерской форме. Алик, не спавший 
целые сутки, голодный, уставший, сел в кресло, 
пристегнулся и заснул. Он даже не слышал, как 
пассажиров просили покинуть самолет. А про-
снулся уже в реанимации.

Возможно, единственным пассажиром, ко-
торый действительно хотел умереть, был студент 
биофака Константин Кобелев. 

— Я пребывал в смятении, поскольку у меня 
был сложный жизненный период, — вспоминает он. 
— Дошел до того, что уже сидя в салоне самолете 
в своем блокнотике написал: «Провидение, если 
Ты есть, убей меня!». Даже не называл его Богом. 
На этом я поставил точку и убрал свой блокнот. 
Смерти я не боялся. Сижу, жду взлета. И когда 
объявили, что мы никуда не летим и надо покинуть 
самолет, мы устроили сидячую забастовку. Я, как 
вы догадались, был одним из самых активных. 

Самый короткий полет 
И вот наконец разрешение на полет дано. В 

распоряжении «МК» — полная фонограмма внутри-
самолетных переговоров и переговоров экипажа 
самолета Ту-104 №42444 с диспетчерами службы 
УВД аэропорта «Внуково». 

«19.37.45. КВС (командир воздушного судна) — 
Внуково: «Сорок два три четверки… горит табло 
левого двигателя «пожар».
 Диспетчер: «Сорок два три четверки, понял 
вас. Вы, видимо, будете заходить у нас на 
посадку?»
19.37.56. КВС: «Да-да, будем заходить».
 Диспетчер: «Три четверки, ваша высота?»
 2-й пилот: «Тысяча двести». 
 Диспетчер: «Три четверки, сохраняйте 1200… 
установите давление 731 и сохраняйте вашу 
высоту… левым разворотом берите курс 40 
(градусов)».
 2-й пилот: «Разворачиваемся, берем курс 40 
(градусов), сорок два три четверки».
 КВС: «Я не вижу, мы вышли из облачности или 
нет?»
 2-й пилот: «Тебе нужна облачность очень?» 
 КВС: «Он не горит» (о двигателе).
2-й пилот: «Он не горит… фактически это ложно 
срабатывает сирена, сейчас проверим… уточ-
ним, у нас бывает такое».
 Диспетчер: «Пожалуйста, три четверки… жду 
вашего доклада». 
 КВС: «Три четверки… двигатель не горит, все 
нормально, но табло вот горит пожаротушения, 
две очереди сработали пожаротушения». 
19.40.08. Диспетчер: «Три четверки, понял… 
завожу вас кратчайшим путем… первым на 
посадку» 
 19.47.06. Диспетчер: «Три четверки, уклоняе-
тесь резко влево… увеличьте, не уменьшайте 
курс… курс 220. Находитесь ниже 20, прекратите 
снижение». 
 19.47.10. Диспетчер: «Три четверки, прекра-
тить снижение».  
 19.47.13. Диспетчер: «Три четверки, прекра-
тить снижение». 
 Диспетчер: «Газы… Газы… Газы».
 Удар (скрежет). 

Весь полет длился около 15 минут... Что про-
исходило в это время в салоне?

— Я почувствовал вибрацию такую, аж ще-
котно стало ногам, — рассказывает Виктор Не-
мов. — Я Юре говорю: «Юр, ты ноги поставь на 
пол, чувствуешь что-нибудь?» Он мне: «Да, что-то 
щекотно». Через какое-то время выбежал в салон 
кто-то из экипажа и приник к иллюминатору. Я 
Юре говорю: давай сядем в конец, ближе к выходу 
на всякий случай. Пересели. Потом, как сейчас 
помню, свет загорелся, пробежал мужчина вдоль 
рядов в туалет (это был пассажир Борис Дедиков. 
— Прим. авт.). Он пошел курить. За ним пробежала 
стюардесса Люба. Нас предупредили: «Пристег-
ните ремни, возможна посадка». В тот момент, 
как мне показалось, свет в салоне погас. Погас 
свет — и все! 

«Пассажиры были голые...»
С момента первого касания земли и прово-

дов ЛЭП до окончательной остановки самолета 

прошло буквально 1–2 минуты. На кроках отчет-
ливо прослеживается весь путь падения — 550 
метров. Пассажиры даже не смогли ощутить ни 
этого времени, ни этого расстояния. Для них все 
произошло мгновенно. 

Хотя эти 550 метров самолет периодически 
касался земли и вновь отрывался от нее. Благо-
даря этому он погасил скорость движения — и 
половине людей посчастливилось остаться жи-
выми. Сам самолет фактически разломился на 
две части. Кабина пилотов и кусок первого салона 
с пассажирами (на языке авиаторов «оторванная 
от основной части фюзеляжа по 23-й шпангоут») 
остались лежать на одной стороне дороги. Фюзе-
ляж с правым крылом и правым стабилизатором и 
покореженной конструкцией хвостового оперения, 
перелетев дорогу, ведущую в аэропорт «Внуково», 
упали на противоположной стороне.

Из материалов расследования ЧП:
 На месте падения самолета повреждены: 

три ЛЭП; бетонная опора нерабочего огня при-
ближения №9; поломаны деревья леса по пути 
разрушения самолета длиной 250 м, шириной до 
20 м, образовалась просека. 

А теперь странности. Некоторые пассажиры 
(и живые, и мертвые) были… голыми. 

— Основная масса пассажиров потеряла 
сознание при первом сильном ударе о землю, 
— рассказывает член комиссии по расследова-
нию авиационного происшествия с самолетом 
Ту-104Б №42444 Виктор Прокопец. — Некоторые 
очевидцы уверяли, что они якобы почувствовали 
удар, но это впечатление сложилось у них уже 
после катастрофы. При ударе сознание теряется 
мгновенно. Когда произошел отрыв кабины от 
основной части, пассажиров просто вырывало 
вместе с креслами за счет сильных встречных по-
токов воздуха и инерционной силы (ведь скорость 
несущегося к своей финальной точке самолета 
была внушительной). Именно воздушный поток 
почти полностью срывал с людей одежду. 

 А как же другая странность? Внутри салона 
упавшего самолета были... деревья! Но и этому 
эксперты нашли объяснение: сломанные ветки по-
пали туда вместе со снегом, кусками льда, землей 
и камнями через открытое отверстие фюзеляжа, 
когда борт падал.

 Интересно, что первым очнулся солдат 

Немов. И ему тоже все происходящее пока-
залось необъяснимым и таинственным. Вот 
как он сам рассказывает это «МК»:

— Я очнулся, когда в салоне было тихо, 
тихо и темно. Это было так странно! Казалось, 
что всех усыпили. Запомнился неприятный 
звук льющегося керосина и его запах. А я 
вишу вниз головой, отстегнуться не могу. И 
вдруг я вспомнил, что взял с собой в отпуск 
нож связиста. Да вот самое удивительное, 
я ведь раньше с собой никогда ножи-то 
не носил. В то время такого тщательного 
досмотра не было, как сейчас, поэтому 
я вот запросто в брючном кармане нож 

пронес. Перерезал ремень. Ну, конечно, я 
упал вниз, но не на пол, а на потолок. И, видимо, 
произвел звук, который всех разбудил! И тут все 
началось! Неожиданно вокруг меня стали оживать 
люди! Началось движение. Я пробовал встать, но 
поскользнулся. На Ту-104 такие вытянутые вдоль 
салона плафоны-светильники были, так вот скольз-
ко было от какой-то разлитой жидкости: может, 
это вода была или кровь, а может, и керосин. Я 
поскользнулся на этом светильнике, как на льду. 
По мне, лежащему, несколько раз пробежались. 
В результате сломали челюсть (показывает), ухо 
повредили. Я думал, что меня в сутолоке и темноте 
просто-напросто затопчут. Я попытался отползти к 
иллюминатору. Увидел крыло и горящую дорожку. 
В темном салоне я в основном ориентировался 
по всполохам. Свет был очень яркий, как сварка. 
Выбрался из самолета через дверь, которую мы 
с одним из пассажиров сумели едва приоткрыть. 
Правда, меня в последний момент опередила 
какая-то резвая дамочка, оттолкнув меня от про-
хода. Потом я ее нес на руках по горящей дорожке 
до кареты «скорой помощи»: нашел ее в полуоб-
морочном состоянии.

Штурман Виктор Ованесян очнулся уже возле 
обломков самолета. Глаза залила кровь (был от-
крытый перелом черепа), так что он не сразу увидел 
лежащую на боку кабину. Вспоминал, что больше 
всего его потрясли окровавленные части тел на 
деревьях. Его супругу вынесли из самолета. 

— Говорили, что я осталась жива, потому что 
спряталась в кабине пилота, как жена штурма-
на, — вспоминает Люба. — Это неправда. Было 
обидно и больно. Но это было потом. А тогда все 
было как во сне: я только помню, что побежала 
за пассажиром, чтобы его вернуть на место, и 
уже возле туалета меня и того парня с сигаретой 
во рту накрыло… Очнулась в больнице. Другая 
стюардесса — Тамара — погибла. 

 — При ударе о землю самолета передние 
кресла наехали на задние (эффект «гармошки») 
и раздавили ноги нашему фельдъегерю Алику, 
— рассказывает Матвеев. — Его вытащили трое 
военных, которые сидели впереди. Мы нашли его 
в реанимации, в одной палате рядом со штурма-
ном Ованесяном. Врачи сказали: «Мы хорошо и 
красиво отрезали ногу выше…». Алику поставили 
металлический стержень, обмотав поврежденную 
ногу проволокой. В то время руководитель фель-
дъегерской службы Борис Краснопевцев вышел с 
ходатайством к известному хирургу Елизарову с 
просьбой изготовить протез для Алика. И тот его 
сделал. Но Алику пришлось перенести 15 опера-
ций, в итоге ногу еще укоротили... 

В основном пострадали больше всех те, 
кто сидел рядом с проходом. Эти пассажиры и 
приняли на себя первый мощный и для кого-то 
смертельный удар. 

— Смятые в гармошку кресла, в которых были 
зажаты раздавленные, висевшие вверх ногами 
мертвые пассажиры, части тел, свезенные в морг, 
— продолжает Прокопец, — представляли собой 
неописуемо жуткое зрелище. Всего погибших 
было 57...

Из материалов расследования ЧП:
Из погибших иностранных граждан по со-

гласованию с посольствами и родственниками: 
Рашид Рашо (Сирия) — направлен в гробу по месту 
жительства; Фарид Умар Гонсалес (Колумбия) — 
кремирован; Рамирес Санчес Марио дель Кармен 
(Колумбия) — кремирована; Нвабуоке Джонс (Ниге-
рия) — захоронен в гробу на Николо-Архангельском 
кладбище. 

Приговор для капитана 
Расследование длилось полтора года. Ви-

новным был признан капитан воздушного судна 
Виктор Аксютин. Приговор Одесского областного 
суда до сих пор не видел никто, так что мы публи-
куем отрывки из него впервые. 

«Аксютин, являясь командиром воздушного 
судна Ту-104Б бортовой №42444, 17 марта 1979 
года перед выполнением на этом самолете пас-
сажирского рейса Москва—Одесса, в нарушение 
требований (перечисляется несколько документов) 
не провел штурманскую и метеорологическую 
предполетную подготовку.... Аксютин не дал не-
обходимых указаний экипажу по распределению 
обязанностей на завершающем этапе полета, не 
контролировал действия членов экипажа... В силу 
этого экипаж действовал неуверенно, а Аксютин, 
управляя самолетом на предпосадочной прямой, 
не зная конкретной метеообстановки, пытался 
найти землю визуально, отвлекаясь от управления, 
и допускал уклонения воздушного судна от курса 
и глиссады. В результате Ту-104Б №42444 пре-
ждевременно снизился с большой вертикальной 
скоростью в 23 метрах правее курса, ударился о 
землю и полностью разрушился». 

Даже не специалисту этот приговор может 
показаться странным. Очень уж все размыто, не-
конкретно. Члены экипажа и пассажиры писали 
письма в оправдание Аксютина (говорили о его 
мужестве, о том, что если бы не его смелое ре-
шение о посадке, могли погибнуть бы все), но зря. 
Возможно, власти должны были отчитаться перед 
мировым сообществом, что виновный найден и 
наказание понес. В конце концов, среди жертв 
было столько иностранцев. В защиту обвиняемого 
пилота выступил прокурор Одесской области, 
чей сын, кстати, погиб в той же катастрофе. Сна-
чала он хотел засудить Аксютина по максимуму, 
а потом сам писал прошение о помиловании. Не 
помогло. 

Но что было истинной причиной трагедии? 
Виной всему погода? 

— Вообще существовало два минимума по-
годы — для взлета и для посадки, — рассказывает 
стюардесса Люба. Она приводит не только свои 
аргументы, но и мнение бывшего мужа — штур-
мана Ованесяна. — Для взлета — 800 метров 
видимости, для посадки — 1500. И получалось 
так, что самолет мог вылететь при установленном 
минимуме, но если ему экстренно понадобилось 
бы совершить посадку на аэродром вылета при 
тех же метеоусловиях — то командир воздушного 
судна благополучно посадить его уже бы не смог. 
А как быть? Экипаж обвинили в том, что на посадку 
пошли с перегрузом и не слили топливо. Но что, 
если бы самолет действительно горел, как пока-
зывали приборы. Тогда из самолета, сливающего 
в воздухе топливо, вышел бы отличный факел! 

Изучаем вместе с экспертами недавно рас-
секреченные материалы расследования авиаци-
онного происшествия самолета Ту-104Б №42444, 
хранящиеся в Российском государственном ар-
хиве экономики. По ним очевидно, что причиной 
ложного срабатывания аварийного сигнала «Пожар 
левого двигателя» явилось попадание горячего 
воздуха в подкапотное пространство двигателя 
из-за (цитирую) «рассоединения на взлете сфе-
рического соединения трубопровода противооб-
леденительной системы». Причина — установка на 
двигатель соединительной трубы и сферического 
кольца, изготовленных с отступлением от чертежа. 
Налицо все тот же пресловутый человеческий 
фактор: сборщик собрал, ОТК пропустил, самолет 
со скрытым дефектом взлетел. Можно, конечно, 
считать, что это ерунда, самолеты летали ведь с 
такими дефектными узлами сборки трубопровода 
— и ничего. Один раз пронесло, второй раз про-
несло, третий пронесло... десятый не пронесло. 

Больше месяца изучений документов — и 
наши эксперты приходят к окончательному вы-
воду: к катастрофе привела совокупность факто-
ров, каждый из которых сам по себе трагической 
роли не сыграл. Объясняют на пальцах. Была бы 
хорошая погода — самолет бы сел без проблем 
на одном двигателе. Была бы неполная загрузка 
— тоже сел бы. Была бы еще хуже погода — не 
полетел бы вообще. Не рассоединился бы тру-
бопровод — долетел бы без проблем. 

Жизнь после смерти
По-разному сложилась судьба тех, кто был на 

борту 42444. Командир Виктор Аксютин отсидел 
в колонии-поселении для лиц, совершивших пре-
ступление по неосторожности, не 7 лет, а 3 года. 
Освободили по состоянию здоровья. Он перенес 
5 операций на глазах, в результате чего видел 
только одним и лишь на 20%. Остаток своей жизни 
он, полуослепший, с третьей группой инвалид-
ности, добивался от государства восстановления 
справедливости, своей реабилитации — виновным 
себя, даже после возвращения из колонии, не 
считал. Одесский авиаотряд дал ему небольшую 
комнатку в коммунальной квартире, в которой 
пилот жил до конца своих дней. 

Стюардессу Любу ждал приговор врачей: 
строгий запрет рожать детей. Причиной всему 
были тяжелая травма позвоночника, полученная 
в авиакатастрофе, компрессионные переломы, 
которые не давали ей свободно дышать. Так ду-
мали врачи, но не она. Эта мужественная женщина 
родила ребенка. Наверное, это была ее первая и 

самая большая победа после всего пережитого. А 
о прошлом она предпочитает не вспоминать. 

Возмутитель спокойствия Борис Дедиков, 
так и не защитивший диссертацию в Москве, 
с незначительным переломом и вывихом руки 
вернулся в свой родной город Одессу, где удач-
но влился в струю кооперативов, последовав-
ших вскоре после перестройки, и организовал 
швейный бизнес. О пережитом, теперь уже из-
редка, напоминает ноющая боль в плече и циф-
ра 17 на календаре, день его второго рождения. 
Алим Зозуля, офицер фельдсвязи отдела фель-
дъегерской службы при Одесском областном 
производственно-техническом управлении связи, 
мужественно перенес несколько сложных опера-
ций, которые не прошли бесследно. Некогда креп-
кое здоровье молодого офицера было подорвано 
бесконечными обезболивающими блокадами, 
наркозами, в результате чего один за другим у 
него стали отказывать жизненно важные органы. 
Удар пришелся на почки, печень и легкие. Была на-
рушена речь, он не мог разговаривать. Последним 
остановилось сердце. 

А сослуживцы Виктора Немова так и не до-
ждались от отпускников обещанной спиртухи. 
Вместо нее, получив сообщение о якобы погибших 
своих товарищах, солдаты в части стали готовить 
гробы для «погибших» в московской авиаката-
строфе сослуживцев. Этот факт в жизни Виктора 
Немова и его друга, пассажира того же рейса Юры 
Матвеева, так и остался бы до конца нераскрытой 
тайной, если бы не признание под самый их дем-
бель прапорщика Григория Никифорчука. Он-то и 
рассказал про несостоявшиеся похороны. 

Мечтавший о смерти Константин Кобелев 
поверил в Бога, да так, что сейчас он старший 
священник храма Покрова Пресвятой Богородицы 
в Бутырской тюрьме, а также протоиерей храма 
Святителя Николая в Бирюлеве. Всем своим при-
хожанам рассказывает, как к вере его привел тот 
самый борт 42444…

Александр БУРАКОВ, Ева МЕРКАЧЕВА. 

К КАТАСТРОФЕ ПРИВЕЛА СОВОКУПНОСТЬ 
ФАКТОРОВ, КАЖДЫЙ ИЗ КОТОРЫХ САМ  
ПО СЕБЕ ТРАГИЧЕСКОЙ РОЛИ НЕ СЫГРАЛ

“Московский коМсоМолец”    
17 марта 2015 года 
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НУ ВЫ ДАЕТЕ!

 ПОЛНЫЙ ТЕКСТ  
на сайте  

 

 17 марта 1979 года в аэропорту «Внуково» разбился 
самолет, летевший рейсом Москва—Одесса. Погибли 

57 человек, полсотни были ранены. Это была 
одна из самых мистических катастроф советской 

эпохи. Бушевавшее в тот день ненастье заставляло 
диспетчеров отменять вылеты один за другим, но 
этот все-таки был разрешен. На борту собрались 

пассажиры с разных рейсов, кто, казалось, сам 
стремился навстречу смерти… 

Выживший капитан воздушного судна осужден на 
7 лет колонии. Почти все вещдоки были уничтожены. 

Но разве время не умеет не только скрывать, но и 
раскрывать свои тайны?

В распоряжении «МК» оказались рассекреченные 
снимки и документальные записи. И мы нашли 

спасшихся членов экипажа и пассажиров, 
согласившихся рассказать правду о страшном рейсе 

№42444 и своей «жизни после смерти». 

ПУНКТ 
НАЗНАЧЕНИЯ —

СМЕРТЬ

Мистические тайны  
и счастливые случайности 
самой крупной 
авиакатастрофы, 
произошедшей в московском 
аэропорту «Внуково»

К чему только не подталкивают людей визовые 
проблемы! Гражданин Франции и его жена-россиянка 
не сумели получить для дамы необходимых докумен-
тов, позволяющих въезжать в шенгенскую зону. В 
сложившихся непростых обстоятельствах мужчина 
спрятал супругу в чемодан и таким образом попытался 
провести ее поездом Москва–Ницца. Впрочем, на 
белорусско-польской границе план четы потерпел 
крах. Хотя, как выяснил «МК», можно было обойтись 
без езды в чемодане.

Как сообщают польские СМИ, пограничников города 
Тересполь, осуществлявших досмотр поезда, заинтере-
совал объем багажа, перевозимого французом (имя его 
не разглашается). Ехал он один, а вот с собой вез аж два 
вместительных чемодана. Каково же было удивление по-
граничников, когда в одном из них обнаружилась живая 
женщина, оказавшаяся супругой пассажира. Как удалось 
выяснить, дама, родом из России, не смогла получить до-
кументов, позволяющих ей легально въехать во Францию. 
Дискомфортные условия путешествия не сказались на ее 
здоровье, отмечает пресс-секретарь пограничного от-
ряда Тересполя Дариуш Синицкий: «После извлечения из 
чемодана женщина чувствовала себя хорошо, медицинская 
помощь ей не требовалась».

Зато может потребоваться хороший адвокат, ведь горе-
аферистам может грозить по польскому законодательству 
до 3 лет лишения свободы. 

— Семейная пара в тот же день была освобождена и 
решила вернуться в Беларусь, — сообщил «МК» старший 
хорунжий Дариуш СИНИЦКИЙ. — Попытка нелегально 
пересечь границу нашей страны произошла из-за незнания 
того факта, что супруга гражданина Европейского союза мо-
жет свободно пересечь границу вместе с ним. К сожалению, 
правила не позволяют нам предоставлять персональную 
информацию об участниках этого инцидента...

По данным польской полиции, в период с 2010 по 2014 
год было предпринято более 400 попыток незаконного пере-
сечения границы, однако нынешний случай стал уникальным 
для пограничников на этом участке. «Иностранцы пытаются 

пересекать границы различными способами, — отмечает 
Дариуш Синицкий, — но я впервые вижу, чтобы для этого 
использовался чемодан».

«МК», в свою очередь, может напомнить как минимум 
один подобный случай из недавнего прошлого. Речь идет 
о выходце из Латвии Богдене Кройторе, проживающем 
в Великобритании. Как и в случае с пойманным гражда-
нином Франции, жена Богдена — иностранка, родом из 
Молдавии. Дважды она подавала документы на получение 

права въезда в Великобританию, где ее супруг может на-
ходиться беспрепятственно, но ей постоянно отказывали. 
В итоге мужчина в январе этого года также «упаковал» 
жену в чемодан, однако во Франции, при попытке сесть на 
паром, был задержан. Суд принял во внимание «особые» 
обстоятельства и назначил Кройтору в качестве наказания 
14 месяцев тюрьмы — с отсрочкой исполнения приговора 
— и штраф в 400 фунтов (примерно 37 000 рублей).

А в апреле прошлого года на пограничном пункте 
Торфяновка, что в Выборгском районе Ленобласти, была за-
держана гражданка Финляндии, перевозившая в багажнике 
автомобиля своего возлюбленного из Турции. Примерно по 
этой же схеме действовал и немец, задержанный в августе 
2012 года на Украине. Он, впрочем, не прятал свою даму в 
багажник, а просто накрыл одеялами прямо в салоне.

Впрочем, иногда любовь толкает и на более отчаянные, 
чем незаконное пересечение границы, поступки — напри-
мер, 4 года назад полиция мексиканского города Четумаль 
задержала 19-летнюю Марию дель Мар Архону, которая в 
чемодане пыталась вывезти своего возлюбленного... из 
тюрьмы! В пенитенциарном учреждении мужчина находился 
по обвинению в незаконном хранении оружия — его осу-
дили на 20 лет. Однако даже старания его дамы не спасли 
заключенного: охранники сразу заметили внушительные 
размеры чемодана, с которым Мария выходила со свида-
ния, и то, что девушка его тащит с большим трудом. И хотя 
примеры говорят о том, что попытки подобной «транспор-
тировки» людей бесперспективны, можно задуматься: а 
сколько аналогичных случаев закончилось успешно для 
нарушителей?

Ренат АБДУЛЛИН.

ФРАНЦУЗ УПАКОВАЛ ЖЕНУ В БАГАЖ
Польский пограничник — «МК»: «Супруга гражданина 
ЕС может свободно пересечь границу вместе с ним»

В советские 
времена в чемодане 

через границу вывезли 
мальчика-робота. Кадр 

из фильма «Приключения 
Электроника».

Виктор Аксютин.

Виктор Немов.

Любовь Ованесян.

Алим Зозуля.

Борис Дедиков.

Константин Кобелев.

АВТОРИТЕТНОЕ 
МНЕНИЕ

Евгений САТАНОВСКИЙ, 
президент Института 

Ближнего Востока
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Квартиры-убийцы
«Несколько лет назад мы решили 

провести в своей квартире капитальный 
ремонт, — рассказывает журналист по-
пулярного московского журнала Тамара 
П., — накопили денег, нашли мастеров по 
рекомендации знакомых и погрузились 
в изучение журналов по дизайну. Не то 
чтобы наше жилище было сильно потре-
панным, мы просто не хотели отставать 
от жизни — все наши друзья привели свои 
квартиры в порядок. Сами знаете — от 
разнообразных ремонтных предложений 
ломятся Интернет и почтовые ящики, одна 
экскурсия по профильным ремонтным мар-
кетам заражает энтузиазмом. Телепередач, 
книг и журналов на тему ремонта сегодня 
предостаточно. Позаимствовали что-то 
у друзей, у соседей, скопировали в соб-
ственный проект и — назначили дату. На 
время ремонта переехали к родителям, 
чтобы не мешать работягам, и через не-
сколько месяцев получили обновленное, 
прекрасное жилье — мечту, а не квартиру. 
Мастера все сделали превосходно, одна 
беда — в квартире стало нечем дышать. 
Этот, казалось бы, маленький недостаток 
здорово отравил нам существование: через 
месяц-другой духоты вся радость от нового 
ремонта сошла на нет». 

— Таких историй можно привести не 
одну и не две — тысячи, — говорит экс-
перт по окнам Московского общества за-
щиты потребителей Владимир Пригожин. 
— Все начинается с того, что люди хотят 
из обычной квартиры в многоквартирном 
доме сделать некое подобие немецкого 
коттеджа — ставят на окна стеклопакеты, 
меняют межкомнатные двери, наращива-
ют батареи, застраивают вентиляционную 
шахту — словом, что хотят, то и воротят. 
И никто им в этом не помеха — «мой дом, 
моя крепость»! 

Начальной вехой коммунального обу-
стройства, как правило, становятся окна: 
в процессе ремонта старые рамы отправ-
ляются на помойку, а их место занимают 
вожделенные «стеклопакеты». Более эконо-
мичные хозяева выбирают пластиковое об-
рамление, эстеты предпочитают деревянное 
— считается, что деревянные рамы «дышат». 
Между тем любой честный оконный мастер 
на пальцах объяснит, что деревянные рамы 
пропускают воздух примерно так же, как и 
искусственный пластик, — многочисленные 
пропитки и краска делают этот материал 
непроницаемым. Старые советские окна 
с неаккуратной, топорной фурнитурой и 
грубыми стеклами в 3 мм кажутся сегодня 
аномальным пережитком — мыть неудобно, 
да и климатически подкачали — пропускают 
и холод, и ветер! «Старые окна у нас дей-
ствительно бывали ущербными — из плохой, 
недосушенной древесины, — говорит окон-
ный мастер, — но вот менять их без всякого 
проекта и согласования — это большой риск. 
Можно сказать, что «советские» окошки 
были «планово дырявыми», то есть как раз 
рассчитанными на то, чтобы поддерживать в 
жилищах нормальный воздухообмен». А вот 
герметичные «стеклопакеты» кардинально 
перекрыли поступление воздуха — до 1 ку-
бометра в час. Это то, что в быту называется 
«жуткая духота»! Испытания, проведенные 
в НИИ строительной физики, показали, что 
воздухопроницаемость таких окон неза-
висимо от материала, из которого они из-
готовлены, — не более 6 кг/м² в час. 

Другой элемент «евроустройства» — 
двери до пола, «чтобы не дуло». Выглядят та-
кие двери основательно, а вот с вентиляцией 
«не дружат»: переток воздуха из комнаты в 
комнату происходит только в том случае, 
если под дверными полотнами остается 
зазор в 15–25 мм или в двери встроены 
специальные вентиляционные жалюзи. Не 
способствует воздухообмену и традицион-
ная вытяжка над плитой, которую с помощью 
специальной гофры выводят в вентиля-
ционную шахту. Обычная вентиляционная 
решетка работает 24 часа в сутки, а фильтр 
грубой очистки забивается жиром, венти-
лятор перекрывает вытяжное отверстие. 
«Лучше в кухонную вытяжку над плитой уста-
новить обычный фильтр, а вентиляционную 
решетку оставлять открытой, — советуют 
эксперты Мосжилинспекции, — иначе воз-
дух на кухне будет застаиваться. Некоторые 
жильцы устанавливают в вентиляционные 
короба электровентиляторы, что можно 
делать только на верхних этажах здания. 
В середине дома встраивать электровен-
тиляторы не рекомендуется, потому что 
образуется так называемый воздушный 
подпор, или, иначе говоря, опрокидывание 
тяги». «Нечем дышать», — говорят жильцы 
и открывают настежь форточку или окно, 
ведь ничего другого в этом случае им не 
остается. 

Дело — труба 
В российских домах вентилирование 

устроено по типу естественной тяги (в от-
личие от немецкого жилья, где воздух по 
дому гоняет специальный электродви-
гатель и рекуператор (теплообменник). 
У нас воздух поступает в квартиры через 
неплотные притворы и щели в окнах и две-
рях, прогревается, поднимается вверх и 
уходит в вентиляционную трубу. Зимой, 
когда перепад температуры за окнами и 
в помещениях довольно ощутимый, об-
разуется естественная тяга: воздушный 
поток поднимается к чердаку и увлекает 
за собой отработанный воздух с других 
этажей. По стандартам СанПиНа «проду-
ваемость» квартиры должна быть не менее 
30 кубов в час на человека — так примерно 
и получалось со старыми окошками совет-
ского производства. А вот в современных 

квартирах с герметичными окнами и дверя-
ми свежий воздух оказывается в дефиците. 
До середины прошлого века считалось, что 
воздух в помещениях загрязняют люди: они 
выделяют углекислый газ, влагу и массу 
других биологических элементов. Однако 
в последние 40 лет ученые обнаружили, 
что кроме человеческого фактора есть и 
другие источники загрязнения — мебель, 
ковры, электронное оборудование, да и 
сами строительные материалы «выделяют» 
в воздух тысячи химических частиц. Самые 
распространенные из них — формальдегид 
и радон. Доктор технических наук Юрий Та-
бунщиков достоверно описал, как вредные 
испарения оказываются в наших квартирах: 
«Основными источниками формальдегида 
в жилых помещениях являются изделия из 
ДСП, пенопластовая теплоизоляция, ков-
ры, занавески и обивка мебели. Обычно 
изделия выделяют формальдегид, пока 
они еще новые; со временем выделение 
уменьшается. Радиоактивный газ радон в 
небольших концентрациях присутствует в 
грунтах, в помещения он поступает через 
трещины в основании пола и стенах, щели 
вокруг труб и т.д.». Очистить квартиру от 
вредных выделений можно единственным 
способом — вентилированием. Если вен-
тиляция не работает, то начинаются много-
численные проблемы со здоровьем — ча-
стые головные боли, плохая концентрация 
внимания, ухудшение памяти, снижение 
иммунитета. «Синдром больного здания» 
проявляется у проживающих в нем людей в 
виде проблем с дыханием, болей в суставах, 
бессонницы. Симптомы могут напоминать 
вялотекущий «грипп», который продолжа-
ется неделями, месяцами, годами. Плохо 
вентилируемые квартиры разрушают орга-
низм так же тихо и незаметно, как курение, 
только сами «псевдокурильщики» об этом 
и не догадываются.

Окна вне закона
К сожалению, измерить экологиче-

скую безопасность жилища сегодня прак-
тически невозможно. Большой резонанс 
во всем мире получил опыт датских экс-
пертов, которые пытались «дегустировать» 
внутренний воздух в помещениях, однако 
нормативных документов для расчета воз-
духообмена так и не разработали. Прово-
дить оценку «здоровья здания» в России 
сегодня практически некому: строителям 
это не с руки, контролирующим органам 
— лишняя морока, а самим жильцам — до-
полнительные расходы. Понятно, что легче 
сделать вид, что проблемы не существует. 
В Мосжилинспекции самовольную замену 
окон и дверей не считают особо драматич-
ной, однако нарушать нормальные условия 
вентилирования помещений все-таки не 
советуют. «Массовая замена окон началась 
где-то в 90-е, — вспоминает представитель 
организации Вадим Соков. — Герметич-
ные «стеклопакеты» практически не дышат, 
поэтому рекомендуется устанавливать раз-
личные системы проветривания, клапаны 
или просто почаще открывать окна. Часто 
хозяева идут на поводу у неграмотных, не-
компетентных дизайнеров. А те относятся 
к венткоробам, которые являются обще-
домовым имуществом, как к дармовым 
квадратным метрам, в которые можно, 
например, втиснуть холодильник. Из-за 
таких «перепланировок» у всех, кто нахо-
дится этажами ниже, вентиляция пропадает 
полностью, нет воздухообмена, появляет-
ся на стенах грибок. Сломанная или даже 
частично зауженная вентиляция приводит 
к повышенной влажности, через два-три 
года у людей могут начаться легочные за-
болевания. По Жилищному кодексу за все, 
что происходит в квартире, отвечает соб-
ственник. Мосжилинспекция, как надзорный 
орган, фиксирует нарушения, которые при-
водят к ухудшению микроклимата в доме, 
и обязывает собственника восстановить 
испорченные конструкции. Если этого не 
происходит, обращаемся в суд, вплоть до 
продажи таких «неправильных» квартир на 
публичных торгах». 

«Нельзя своевольно вмешиваться в 
проект многоквартирного дома, — считает 
Пригожин. — Окна сегодня потеряли свой 
статус важнейшего конструктивного и тех-
нического элемента здания, ведь по закону 
они являются собственностью жильца. А 
между тем от окон зависят и вентиляция, 
и освещенность, и температура, и шумо-
защита. И вот эти важнейшие проводники 
микроклимата оказываются «вне закона»!» 
Эксперты советуют: если симптомы «гер-
метичной квартиры» налицо и воздуха в 
квартире явно не хватает, вызывайте спе-
циалистов по вентиляции, убирайте затычки 
из вентиляционных шахт, устанавливайте 
на окна специальные воздуховодные кла-
паны, а на двери — жалюзи. Возвращайте 
квартире ее «дыхание» — это того стоит. 
И не беспокойтесь, если из окон немного 
дует — это нормальное явление. По старым 
ГОСТам и СанПиНам температура в комнате 
должна быть 20–22 градуса, допустимые 
отклонения — 18–24 градуса. Если эти пока-
затели в норме — живите и радуйтесь. Если 
нет — позаботьтесь о себе и своих близких. 
И главное, отнеситесь к окнам с уважением, 
ведь от их качества и «воздухопроводимо-
сти» зависит качество нашей жизни. 

Татьяна ЧЕРЕДНИКОВА.

В наши дни больше всего сыра едят жи-
тели Греции, Германии и, конечно, Фран-
ции. Россияне потребляют в среднем 
5 кг сыра на человека в год, в два раза 

меньше, чем европейцы. И все же сыр — один из лю-
бимых россиянами продуктов. Хотя воспринимаем мы 
его не совсем так, как европейцы. «Как мы едим сыр? 
В виде бутерброда на завтрак, да еще и с маслом. Для 
европейцев же сыр традиционно считается десертом. 
Его употребляют в конце трапезы, в сопровождении 
варенья, орехов, меда. Например, сыр с плесенью 
полезен для улучшения переваривания съеденного 
перед ним продукта», — рассказывает директор НИИ 
детского питания Сергей Симоненко.

...Первые упоминания о производстве сыра встре-
чаются на клинописных табличках, относящихся к 400 
году. Сегодня за право считаться родиной сыра спорят 
многие страны Европы, Азии и Ближнего Востока. Но 
Россия в числе претендентов и близко не стоит. К со-
жалению, производство сыров никогда не было сильным 
местом нашей пищевой промышленности. Первые 
сыроварни в России появились довольно поздно (в 
1866 году в Тверской губернии). Но не сказать, чтобы 
они были сильно популярны. 

В Советском Союзе производством сыра 
занимались крупные заводы. Появились 
собственные сорта сыра. После войны у 
нас разработали собственные технологии 
производства сыров, выпустили отече-
ственное оборудование для прессования 
и созревания сыров... Однако в годы де-
мократических реформ сыродельческие 
производства начали потихоньку раз-
валиваться, а натуральные ингреди-
енты производители стали заменять 
искусственными аналогами. Но в по-
следние годы хотя бы был выбор — 
наряду с продукцией российского 
производства на прилавках были 
широко представлены итальян-
ские, французские, литовские 
сыры. Теперь всего этого нет (а 
если и есть — то по космическим 
ценам). И нашему взору откры-
лось истинное положение вещей с 
российским сыроварением. 

Из одной бочки
На прилавках по-прежнему 

лежат сыры со знакомыми назва-
ниями «Эдам», «Эдамер», «Тиль-
зиттер». Но сделаны они преиму-
щественно в России, а иногда — в 
Белоруссии. 

— Название каждого сыра, 
каждый его сорт зависит от регио-
на, где он производится, от породы 
коров, системы их питания, условий 
их содержания. Так, «Пармезан» ро-
дился в итальянском городке Парма, 
родина «Рокфора» и «Камамбера» — 
французские деревеньки с аналогич-
ными названиями, — рассказывает со-
трудник Института биологии развития 
им. Н.К.Кольцова Александр Баранов.

По идее, воспроизводить сыры с на-
званием «Рокфор» или «Пармезан» не имеет 
права никто, кроме их «прародителей» на 
исторических родинах. Однако на наших при-
лавках спокойно лежат отечественные и бело-
русские рикотты, моцареллы и пармезаны. 

— Производство сыра — это высший пилотаж. 
Это ручная работа, здесь нет высокой механизации. 
В Италии, например, специалист должен год работать, 
прежде чем его допустят к производству моцареллы. 
У белорусов хорошие сыры, но мягкие сыры — не их 
традиция, поэтому белорусская моцарелла вызыва-
ет недоумение, — говорит Сергей Симоненко. — Но 
сложнее всего производить сыры с плесенью — это 
по-настоящему ювелирная работа, требующая знаний 
и квалификации. Хотя я знаю одного архимандрита в 
Истринском районе, которому это удалось — он открыл 
производство сыра «Рокфор» с голубой плесенью. Од-
нако он предварительно изучил процесс за границей. 

— У нас есть и собственные бренды — «Костром-
ской», «Алтайский», «Угличский». Но когда мы ездили с 
Общественной палатой по стране, нам нередко жало-
вались, что вся микробиологическая промышленность у 
нас развалена и собственных заквасок для производства 
сыров уже почти нигде не делают. Раньше у нас были 
уникальные закваски. При каждой сыроварне обяза-
тельно действовала собственная микробиологическая 
лаборатория, специалисты разрабатывали дрожжевые 
микроорганизмы для каждого сорта сыра. Сейчас, на-
пример, в Барнауле работают всего два завода. Все 
остальные привозят сухие закваски из-за рубежа — так 
дешевле, — продолжает Александр Баранов.

— Для производства сыра очень важно сыро-
пригодное молоко, у которого определенный состав. 
Его производят далеко не во всех уголках страны. К 
тому же в последние годы сложилась ситуация, что 
себестоимость молока стала очень высокой. А наше 
производство заквасок и бакконцентратов оказалось в 
более невыгодных условиях, чем импортные поставщи-
ки. Мы априори признаем сертификационные качества 
импортных заквасок, а сегодня есть много ферментов, 
искусственно ускоряющих процесс созревания сыра. 
К тому же сыропроизводство не предполагает быстрой 
прибыли — нужно ждать, пока продукт созреет. Оборот 
денег более длительный, и предприятия столкнулись 
с проблемой кредитования. Все это привело к тому, 
что за последние три года объемы производства сыра 
средней ценовой категории (самых любимых среди 
наших потребителей — «Российского», «Пошехон-
ского», «Швейцарского») в нашей стране упали при-
мерно на 40%. Количество заводов в тех регионах, 
где сыроварение традиционно развивалось и где 
было подходящее молоко, стремительно сокраща-
ется. Например, в Ярославской области осталось 2–3 
предприятия, которые производят сыр, — а здесь ведь 
было огромное разнообразие сортов, — добавляет 
Сергей Симоненко.

Эксперт подчеркивает, что для производства каж-
дого сорта сыра нужен определенный состав молока 
и менять его нельзя: «А у нас нередко разное молоко 
сливают в одну бочку и из него производят сыр».

Неправильный кальций
В прошлом году, еще до введения санкций, 11 об-

разцов «Российского», «Голландского» и «Сливочного» 
сыров проверили эксперты «Росконтроля». Для прове-
дения экспертизы были закуплены сыры производства 
России, Польши, Эстонии, Литвы, Республики Беларусь. 
К счастью, все протестированные продукты оказались 
безопасными. И все же эксперты предупреждают: у 
сыров, продающихся на развес, индекс безопасности 
снижен. Во-первых, при расфасовке в торговой точке 
в сыр могут попасть микробы и бактерии. Во-вторых, 
срок годности разрезанного в магазине сыра меньше, 
чем у сыра в заводской упаковке.

Самый высокий индекс натуральности контро-
леры присвоили сыру из Санкт-Петербурга. Эстон-
ский и польский сыры, которым мы помахали ручкой, 
дегустационная группа признала самыми вкусными 
среди проверенных. Сыр, произведенный на Алтае, 
оказался сухим, твердым и показался дегустаторам 
не слишком вкусным, но в целом он соответствовал 
всем требованиям.

Сыр из Республики Башкортостан, как оказалось, 
ГОСТу не соответствовал по причине высокой солености. 

Содержание соли в нем было 2,5% при норме по стан-
дарту до 1,8%. В итоге в 100 граммах — суточная норма 
«белой смерти» для взрослого человека. Не исключено, 
что производитель поторопился и расфасовал сыр, не 
дождавшись окончания срока созревания.

— В любом случае несоответствие ГОСТу ква-
лифицируется как нарушение права потребителей 
на получение достоверной информации о товаре и 
продаже товаров, не соответствующих требованиям 
нормативных правовых актов. Штрафы по этим ста-
тьям — максимум 20 тысяч рублей. Увы, получается, 
любой производитель может указать на этикетке ГОСТ, 
даже если его продукт не соответствует стандарту, и в 
итоге отделаться мелким штрафом, — говорит юрист 
Александр Борисов.

— Количество соли в составе сыра производители 
указывают не всегда. Но то, что ее в сыре может быть 
довольно много, стоит иметь в виду, по крайней мере 
людям с гипертонией и с болезнями почек, — предупре-
ждает врач-терапевт Галина Корзункова.

 Еще у одного из российских сыров при проверке 
обнаружили несоответствие Техническому регламенту 
на молоко и молочную продукцию (зафиксировано 

расхождение по количеству белка). В нем оказалось 
на 17% больше белка, чем заявлено в маркиров-

ке. «Даже если сыр изготовлен по ТУ, он должен 
соответствовать обязательным требованиям, 

указанным в Техническом регламенте. По Тех-
ническому регламенту на молоко и молочную 
продукцию допускается отклонение показа-

телей пищевой ценности готового продукта, 
нанесенных на этикетку при маркировке, от 
действительных значений в пределах 15%. 
В данном случае отклонение выше», — 
продолжает Александр Борисов.

Ни в одном из проверенных в про-
шлом году образцов растительных 
масел эксперты не обнаружили. На-
помним, если сыр изготовлен с при-
менением растительных масел, то на 
упаковке должно быть написано не 
«сыр», а «сырный продукт». Однако 
поводов для полной радости все же 
нет. Специалисты решили выборочно 
определить содержание кальция в 
сырах. По идее, в этом продукте его 
должно быть много. Но результаты 
исследования неприятно удивили. 
По справочным данным, в 100 г «Гол-
ландского» и «Российского» сыров 
должно быть примерно 800–1000 мг 
кальция. По итогам экспертизы толь-
ко в двух сырах содержание кальция 
перевалило за 700 мг на 100 г, а в не-
которых его оказалось аж вдвое мень-
ше. К тому же, по данным экспертов, 
не весь этот кальций — натуральный, 

молочный. При производстве сыра 
используется хлористый кальций (он, 

кстати, был указан в составе всех про-
тестированных сыров), который остается 

в готовом продукте и который усваивается 
нашим организмом хуже, чем кальций из 

молочных продуктов.

Высший пилотаж
— Сегодня наши производители для сни-

жения себестоимости производства сыра идут 
на разные ухищрения — замену натуральных 

компонентов искусственными, молочных жиров 
— растительными. Период созревания снижают до 

минимума и используют те закваски, которые дают 
не качество, а прибыль. Например, раньше ГОСТ на 
средние сыры устанавливал период их созревания в 
30–40 дней, а сейчас их можно делать по ТУ и уменьшать 
срок созревания. В России нет классификации сыров, 
нет требования, например, чтобы «Российский» про-
изводился только по ГОСТу. Поэтому производители 
меняют технологии, создают новые рецепты, снижают 
издержки. На «Докторскую» колбасу, например, сегодня 
больше 80 ТУ, думаю, на «Российский» сыр не меньше, 
— сетует Сергей Симоненко. — Нужны дотации от го-
сударства для поддержки этой отрасли, для развития 
базы сыропригодного молока и создания отечественных 
ферментов. Кроме того, у нас не развито козеводство 
— а ведь козий сыр один из самых полезных, козье 
молоко поднимает иммунитет. 

При этом, воспользовавшись нестабильной эконо-
мической ситуацией, некоторые наши производители 
взвинтили цены на свой «псевдосыр» до космических 
высот. Например, журналисты «МК» видели россий-
ский «Пармезан» по заоблачной цене в 1700 рублей 
за кило. 

...Способен ли потребитель сам почувствовать 
неладное в сыре, что называется, на вкус? «Человек дол-
жен иметь некоторую подготовку в сенсорной оценке, 
профессиональные навыки. Мы готовим специалистов, 
которые могут дегустировать и разбираться во вкусо-
вых ощущениях. Поэтому вряд ли рядовой покупатель 
сможет отличить сыр с искусственными добавками по 
вкусу», — считает Симоненко. 

И все же некоторые советы по выбору сыра экс-
перты нам дали. Для начала его нужно понюхать — запах 
должен быть чистым, ароматным, без примеси гнили, 
дрожжей, молочной кислоты, рыбы, свеклы. Вкус на-
стоящего свежего сыра не бывает горьким, сальным, 
кислым, творожным, жгучим, затхлым, он не может 
отдавать химикалиями и моющими средствами. Запах 
(и даже привкус) аммиака допустим лишь для делика-
тесных сыров с поверхностной плесенью.

 Кроме того, обратите внимание на цвет и форму 
сыра. Цвет должен быть естественным — белым, кремо-
вым, желтым и обязательно однородным по всему куску. 
Если есть полоски с разной интенсивностью окраски, а 
уж тем более белые или прочие сомнительные пятна, 
это, скорее всего, свидетельствует о негодности продук-
та. Форма сыра должна быть правильной, без вздутий и 
впадин (они говорят о том, что процесс брожения прохо-
дил неправильно). Белые пятна на корке, которые зовут 
«раком корки», — признак несвежести. Пятен плесени 
или трещин на корке также не должно быть. 

Екатерина ПИЧУГИНА.
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ВАЖНОВАЖНО

Диетологи против сыра не возражают, 
но советуют им не злоупотреблять 
по причине высокой калорийности 
(в 100 г в среднем 350–380 ккал). А 
людям, стремящимся сбросить лиш-

ние килограммы, советуют и вовсе исключить 
его из своего меню. И все же этот продукт счи-
тается полезным. Сыр — источник витаминов 
А, D, Е, кальция и фосфора, белка в нем — боль-
ше, чем в мясе, и он легко усваивается орга-
низмом. «В сыре содержится много аминокис-
лот — предшественников серотонина, и он 
обладает свойством поднимать настроение. 
Это очень сытный и питательный продукт за 
счет высокого содержания белка и жира. Осо-
бых противопоказаний к употреблению сыра 
нет, даже при аллергии на молочный белок сыр 
обычно не вызывает аллергической реакции, 
поскольку белок подвергается значительным 
изменениям в процессе созревания сыра. Для 
взрослых здоровых людей норма в день — 30–50 
г сыра, то есть примерно по два бутерброда. 
Детям твердый сыр можно давать с 1–1,5 года, 
по небольшому кусочку в день», — говорит врач 
Ирина Конюхова. 

К СЫРУ ДЛЯ НЕХОРОШЕЙ 
КВАРТИРЫ

Осовременивание 
своего жилища может 

стать опасным для 
жизни

В наше время осталось не так много 
мест, куда можно пожаловаться и до-
биться, так сказать, удовлетворения. 
Одно из них — Роспотребнадзор, кото-
рый отметил День защиты прав потре-
бителей. Подмосковные инспектора 
подвели итоги своей работы за минув-
ший год. 

Само слово «потребитель» в 60-х годах 
прошлого века впервые произнес американский 
президент Джон Кеннеди. Тогда потребитель 
имел право только на информацию, безопас-
ность и быть услышанным. С тех пор много 
воды утекло, наши права сильно расширились, 
появилось право и на здоровое питание, ко-
торое в нашей стране как зеницу ока бережет 
Роспотребнадзор.

Однако участники пресс-конференции 
отмечали, что сегодня им жалуются даже не 
столько на качество продуктов, сколько на их 
высокие цены. Хотя этот вопрос находится в 
ведении антимонопольной службы и органов 
прокуратуры.

Что касается, собственно, Роспотребнад-
зора, то в минувшем году в Московской области 
было проведено 4800 рейдов — как плановых, 
так и неожиданных. В 75% инспектора выявили 
грубые нарушения, наложили штрафы почти 
на 30 миллионов рублей и сняли с реализа-
ции 300 тысяч единиц товара общим весом 20 
тонн. Один из самых распространенных видов 
обмана — использование растительных жиров 
вместо животных. Или когда творожный продукт 
выдают за творог, сырный — за сыр. Никакого 
ущерба здоровью покупателя такое действие 
не несет. Просто сырный, допустим, продукт 
должен стоить намного дешевле самого сыра 
— вот и все.

Интересный вопрос — как жаловаться в 
органы Роспотребнадзора? Оказывается, граж-
данину необходимо написать подробное за-
явление, в котором детально сообщить, где и 
когда столкнулся с обманом со стороны торго-
вого заведения. Если речь идет о продуктах, то 
нужно переписать с этикетки всю информацию 
об ингредиентах товара. Лучше подкрепить ее 
фотографией. «Роспотребнадзор, — говорили со-
трудники подмосковного ведомства, — соверша-
ет проверку только в рамках той информации, что 
указана в заявлении. Ни шагу в сторону. Вот по-
чему требуется подробное описание случая». 

Разумеется, проверяющие комиссии торго-
вые организации не ждут с распростертыми объя-
тьями. По новым правилам «ревизии» можно де-
лать раз в три года — причем с заблаговременным 
уведомлением. Это ограничивает эффективность 
проверок, считает руководитель подмосковного 
управления Ольга Гавриленко. Ведь за сутки до 
появления грозных инспекторов только самый 
ленивый не устранит нарушения.

Наших жителей сильно волнует наличие в 
продуктах пальмового масла — о чем круглые сут-
ки по ТВ талдычят «независимые расследования» 
некоторых журналистов. Оказывается, даже в со-
ветские времена, когда качество, что и говорить, 
было лучше и соответствовало строгим нормам 
ГОСТа, пищевая промышленность использовала 
пальмовое масло. Просто необходимо знать и 

помнить, что оно бывает съедобное и машинное. 
Хотя машинное пальмовое масло некоторые 
отечественные переработчики тоже используют 
в своей бурной деятельности.

И еще для нашего с вами всеобуча: бывает 
ли в природе молоко, которое хранится на по-
доконнике полгода и не теряет своих целебных 
качеств? Роспотребнадзор авторитетно заявляет, 
что бывает!

— В мягкой упаковке молоко может хра-
ниться до пяти суток, — говорят специалисты. 
— Оно прошло обычную пастеризацию. А вот 
если продукт претерпел ультрапастеризацию, 
очень интенсивную обработку, да еще и разлит в 
специальную твердую упаковку, то срок хранения 
увеличивается до полугода. 

Впрочем, инспектора не исключают, что 
после такой глубокой обработки питательных, 
целебных веществ в этом молоке уже тоже не 
остается.

Можно смело говорить, что покой органам 
Роспотребнадзора только снится. В последнее 
время инспектора к своему сервису добавили 
еще одну актуальную обязанность: конфликты с 
банковским сектором, страховыми компаниями 
и прочее. Ведь в тяжбах с тамошними юристами 
потребитель часто совершенно бессилен. А Ро-
спотребнадзор защищает его права даже в суде, 
и, как показывает практика, иногда удачно.

Владимир ЧУПРИН.

ПОТРЕБЛЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ
В минувшем году областной Роспотребнадзор 
«завернул» 300 тысяч единиц товара
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Всероссийская контрольная по матема-
тике, которая проводилась среди всех 
желающих оценить свои знания росси-
ян, продемонстрировала весьма сла-
бую подготовку людей в этой области. 
Задания, составленные в расчете на 
знания школьников старших классов, 
больше половины участников постави-
ли в тупик.

По аналогии с уже ставшим знаменитым 
«Тотальным диктантом», всероссийской акци-
ей по добровольной проверке грамотности, в 
этом году впервые прошла «Всероссийская 
контрольная» — математическое мероприятие 
под названием «Что и требовалось доказать!». 
Во Всемирный день числа «пи», 14 марта, более 
12 тысяч человек из России, Беларуси, Украины, 
Казахстана, Молдавии и других стран решали 
задачки на время. В течение часа нужно было 
справиться с 10 несложными заданиями, оце-
ниваемыми по пятибалльной шкале. Чтобы по-
лучить «пятерку», достаточно было правильно 
решить девять. 

Состязания проходили в Интернете и в ау-
диториях ряда крупнейших вузов. В понедельник 
итоги контрольной были подведены и обнародо-
ваны — увы, в математике большинство участ-
ников оказались не сильны.

В Москве в испытании приняли участие 
более трех тысяч человек. Справились более 
половины из них. На «отлично» написали всего 
8% участников, не более 3% решили верно все 
10 примеров. Немаловажно, что задания не от-
личались сложностью с точки зрения математики, 
но требовали включения логического мышления. 
В заданиях с юмором обыгрывались достаточно 
простые бытовые ситуации, например: «Детский 
билет в музей стоит 50 рублей, а взрослый — 100 

рублей. В субботу музей посетили 50 человек. 
В общей сложности они внесли в кассу 3500 
рублей. Сколько детей было среди посетителей 
музея?»

Около трети участников получили оценку 
«удовлетворительно», примерно каждый пятый 
— оценку «хорошо». Москвичи показали на кон-
трольной результат чуть лучше среднего. Самые 
высокие результаты среди крупных российских 
регионов продемонстрировали участники из 
Новосибирской области — 12% «пятерок». Ре-
зультаты выше среднего также показали в Татар-
стане, Нижегородской и Вологодской областях 
— по 10% отличников. В среднем на выполнение 
десяти заданий участники тратили 42 минуты 
(отличники сидели над контрольной дольше — 
по 47–48 минут).

Интересно, что в отличие от «Диктанта» 
контрольная не заинтересовала прекрасный 
пол — участников-мужчин было примерно в 
полтора раза больше, чем дам. И результаты у 
мужчин немного лучше: среди четверочников 
и пятерочников мужчин 28%, а женщин — 22%. 
Все же математика у нас в стране всегда была 
не женским делом!

Евгений БАЛАБАС.

РОССИЯНЕ ЗАВАЛИЛИ
КОНТРОЛЬНУЮ ПО МАТЕМАТИКЕ
Всероссийская акция показала, что только 8% 
граждан имеют отличные навыки в счете
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Какой же человек не меч-
тает об уютной и красивой 
квартире? Будь она «ста-
линка», «хрущевка», «бреж-
невка» или современный 
новострой — до ремонта 
это всего лишь бетонная 
коробка. Вдохнуть в нее 
жизнь, наполнить смыс-
лом и содержанием может 
только настоящий хозяин. 
На капитальные ремонты 
своих квартир москвичи не 
жалеют ни сил, ни средств, 
вот только незадача — не 
всегда эти вложения при-
носят пользу и заканчива-
ются благополучно. Духо-
та, плесень или грибок на 
стенах, неприятные запа-
хи и химические примеси 
в воздухе — вот неполный 
перечень неприятностей, 
которые появляются в 
квартире после плохого 
«евроремонта». Жильцам 
тоже приходится неслад-
ко — они получают плохой 
сон, аллергию, хрониче-
скую усталость и непре-
кращающиеся простуды. 
Эксперты уверяют — бо-
лезни жилья и недомогания 
жильцов взаимосвязаны. 
Однако поставить диа-
гноз нехорошей квартире 
не так-то и просто, если, 
конечно, сами хозяева не 
разберутся с причинами и 
следствиями тревожных 
симптомов. 

ДИАГНОЗ 

Сырный классификатор
МЕЖДУ

ТЕМ
КСТАТИКСТАТИ СПРАВКА

“МК”
СПРАВКА

“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНОВАЖНО

Все сыры делятся на два вида: тво-
рожные и сычужные. При производ-
стве сычужных сыров используется 
особый фермент, и эти сыры извест-
ны нам как твердые. Сычужные сыры 

подразделяются на рассольные, мягкие (голубые 
и с белой корочкой), полутвердые и твердые. 
По виду молока, используемого для изготовле-
ния сыра, все они делятся на коровьи, козьи, 
овечьи, а также смешанные, произведенные 
одновременно из нескольких видов молока.
Творожные сыры не проходят процесса созрева-
ния; рассольные (брынза, сулугуни, осетинский 
и пр.) зреют в рассоле. Мягкие сыры созревают 
2–3 недели, полутвердые — несколько месяцев, 
а твердые — до нескольких лет. 
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Оспина» на деревен-
ской дороге. 4. Активное выражение недо-
вольства. 10. «Звание» Мороза в произведении 
Некрасова. 11. Зерноуборочный агрегат в поле. 
13. Низшая административная единица в Рос-
сийской империи. 14. «Мир бездонный» в песне 
Юрия Антонова. 15. Представитель четвертой 
власти на брифинге. 16. Мини-цветник, обрам-
ленный газоном. 18. Отличительная черта речи 
англичанина, изъясняющегося по-русски. 20. 
Громкое «браво!» из уст театрала. 22. «Вилка» 
настройщика музыкальных инструментов. 23. 
Ветхие «апартаменты»  рыбака и его жены в 
сказке Пушкина. 24. Больное место бабушки 
с пуховой шалью на талии. 27. Кабак в под-
земелье. 30. Композитор Арам Хачатурян по 
национальности. 32. Зеркальная колба с го-
рячим чаем. 34. Войско, на которое сапог не 
напасешься. 35. «Грядка» с подснежниками. 
36. Провальная акция ГКЧП. 38. Шарообразная 
«единица» густого дыма. 39. Бухгалтер наи-
высшей квалификации. 40. Лечение без кро-
вопролития. 41. Дурацкое свойство характера 
ухажера, не решающегося поцеловать возлю-
бленную. 42. Беспедальный «велосипед».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сувенир, привезенный с 
моря. 2. Дверь, которая ведет с улицы в здание. 
3. Невоспитанный грубиян. 5. «Кормилица» 
секретарши и слесаря. 6. Полчаса по меркам 
гандболиста. 7. Неподъемный мешок с картош-
кой. 8. Войско, обороняющее город. 9. Покори-
тель крутых утесов. 10. Выволочка с побоями. 
12. Жетон, обмененный на шубу в театральной 
«раздевалке». 17. «Состояние» собаки, для 
которой семь верст не крюк. 19. «Варка» белья 
хозяйками, у которых нет стирального порошка. 
20. Магазинное «застеколье» с манекенами. 
21. Алкоголь, который Остап Бендер предла-
гал делать из табуретки. 25. Вкус кавказских 
блюд. 26. Стальной каркас железобетонных 
конструкций. 27. Одиннадцатиметровый удар 
в футболе. 28. Жердь, соединяющая лошадь 
с телегой. 29. Заряженный металлическими 
скобами «скоросшиватель» бумажных листов. 
31. Омоновец, владеющий приемами советской 
борьбы. 33. Вид мужской биатлонной гонки на 
десять километров. 34. Меховой «кивер» гене-
рала. 37. Феномен в лексиконе необразованной 
тети Глаши. 38. «Нива» сценаристов, актеров 
и режиссеров.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 16 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Семинар. 4. Сморчок. 10. Ветчина. 11. Студент. 13. Змей. 14. Гарь. 15. 
Укрощение. 16. Индекс. 18. Цунами. 20. Конвоир. 22. Стражник. 23. Дикобраз. 24. Кольчуга. 
27. Матрешка. 30. Стружка. 32. Улыбка. 34. Шелест. 35. Подписчик. 36. Сбор. 38. Перл. 39. 
Кентавр. 40. Вторник. 41. Толстяк. 42. Рассада.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Союзник. 2. Иней. 3. Анчоус. 5. Мудрец. 6. Ринг. 7. Кальций. 8. Сановник. 
9. Астероид. 10. Вердикт. 12. Тачанка. 17. Купальник. 19. Удобрение. 20. Конкурс. 21. Ракетка. 
25. Отрывок. 26. Аэропорт. 27. Мужество. 28. Кошелек. 29. Курсант. 31. Столица. 33. Апатия. 
34. Шкурка. 37. Рейс. 38. Пирс.

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-905-719-93-33
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток

т. 8-925-11-00-726
❑ массажисток

т. 8-985-142-81-42

сниму
❑ сниму комнату

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

предлагаю
❑ ремонт холодильников

т. 8-495-510-76-81

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются рекламой 
банковских, страховых и иных 
финансовых услуг. Вся указанная 
в объявлениях деятельность 
носит только информационный,
консультационный характер.

❑ помощь в оформлении 
кредита, с любой 
кредитной историей
т. 8-910-001-71-37

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

сдаю
❑ квартиры на сутки.

т. 8-926-736-68-61

куплю
❑ антиквариат любой

т. 8-495-641-67-21
❑ коньяки времен СССР

т. +7-903-667-34-34

куплю
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ книги б/у. Выезд
т. 8(495)720-68-36

❑ магнитофон Штудер, 
микрофоны, пластинки
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ сваха! Недорого

т. 8-495-772-19-81

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-926-881-38-99

предлагаю
❑ адвокаты – бесплатные 

консультации
т. 8(495)407-05-28, 
8-926-33-444-80

предлагаю

www. volga-teplica.ru
+7(499)390-26-59

ВОЛЖСКИЕ ТЕПЛИЦЫ
из ПОЛИКАРБОНАТА

доставка, монтаж

предлагаю
Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

Кафедральный собор 
Петра и Павла,

Старосадский переулок, 
д. 7, ст. м. "Китай- город"

8 499 409 97 05
8 495 979 38 99

www.belcantofund.com

МОЦАРТ
РЕКВИЕМ

21 марта
18. 00 6+

куплю
❑ городская скупка золота 

и серебра у населения.
м. "Речной вокзал" 
ул. Флотская 6/21
т. 8-495-456-60-53

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ ОТДЫХ 

т. 8-963-963-33-24
❑ отдых 

т. 8-985-381-69-56
❑ релакс 

т. 8-916-626-18-40
❑ отдых! 

Любой район Москвы
т. 8-906-740-97-06

❑ релакс
м. "Сокол", м. "Беговая"
т.  8-965-180-34-65

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ
т. 8-903-784-21-31

❑ антистресс
т. 8-968-522-42-75

❑ отдых г. Химки.
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Варшавская"
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
м. "Дмитровская",
м. "Алексеевская"
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых 
м. "Коломенская"
т. 8-968-060-99-35

❑ отдых м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых м. "Сокол",
м. "Маяковская"
т. 8-915-200-48-12

 релакс
м. "Юго-Западная"
т. 8-985-364-04-59

❑ диплом на имя 
Бряковой Александры 
Александровны, ВСГ 
3266449, регистрационный 
номер 1154 от 
16 июня 2009, считать 
недействительным.

12 марта 2015 года 
Никулинским 

районным судом 
г. Москвы принято 

к производству 
заявление 

Анохина Виктора 
Дмитриевича, 

зарегистрированного 
по адресу: г. Москва, 

ул. Нежинская, д.8, 
корп. 1, кв.152, 

о восстановлении 
прав по утраченному 

сберегательному 
сертификату 

Сбербанка России СЦ 
№4135101 на сумму 
411 365 руб. 85 коп., 
с связи с его утратой. 

Держателю указанных 
ценных бумаг предла-
гается в течение трех 
месяцев со дня опу-
бликования подать в 

суд заявление о своих 
правах на них

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых 
т. 8-495-233-18-21

❑ отдых 
т. 8-963-682-47-63
м. "ВДНХ"

❑ отдых 
т. 8-964-775-70-11

❑ отдых 
т. 8-968-858-12-10

❑ отдых 
т. 8-985-227-92-72

 отдых! 
м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

❑ отдых! Юго-Запад!
т. 8-903-150-46-00

❑ отдых. Юго-Восток! 
т. 8-985-204-77-03

❑ полный релакс
т. 8-926-802-19-35

❑ расслабление
м. "Планерная"
т. 8-965-221-69-71,
м. "Сходненская"
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
17 марта с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 15.00
р-н Силино, г. Зеленоград, ст. «Крюково»,  
у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 
24, у м-на «Пятерочка»
р-н Соколиная гора, пр-т Буденного, д. 9
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
18 и 19 марта с 8.00 до 20.00
м. «ВДНХ», северный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
р-н Новокосино, ул. Новокосинская, д. 14а,  
у ТЦ «Перекресток»
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
20 марта с 8.00 до 20.00
м. «Сокольники», ул. Русаковская, д. 26,  
у р-на «Макдоналдс»
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 1504
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у маг. «Авто 49»
23 и 24 марта с 8.00 до 20.00
р-н Войковский, 
ул. З. и А. Космодемьянских, д. 21/23
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
25 и 26 марта с 8.00 до 20.00
м. «Планерная», южный выход

р-н Вешняки, ул. Вешняковская, д. 16А,  
у к/т «Энтузиаст»
р-н Крюково, г. Зеленоград, корп. 403А
м. «Университет», выход к МГУ
27 марта с 8.00 до 20.00
м. «Рижская»,  просп. Мира, д. 92, к. 1
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8,  
у выхода из метро на ул. Мастеркова
м. «Щелковская»,  автовокзал  
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219
23 и 24 марта с 10.00 до 16.00
МЭИ, ул. Красноказарменная, д. 17, главное здание,  
холл 1-го этажа

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
17 марта с 15.00 до 18.00
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10,  
в фойе районного Дворца культуры «Звезда»
21 марта с 11.00 до 15.00
КРАСНОГОРСК, ул. Ленина, д. 3,  
в фойе ДК «Подмосковье»
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3, в фойе ДК «Пушкино» 
ПУЩИНО, микрорайон «Д», проспект Науки, д. 1,  
в фойе Дворца спорта «Ока»
22 марта с 11.00 до 15.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, площадь Д.Донского,  
у д. 3а по ул. Поклонная
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 28,  
напротив Дворца культуры, на стоянке
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Неделина, д. 21,  
у выставочного центра «Одинцово-Экспо»
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский проспект, д. 7, 
в фойе Дома ученых
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА ИЗДАНИЯ «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2015 ГОДА!

Только не спрашивайте, сколько ей лет, — во-
первых, задавать подобные вопросы королеве 
неприлично. А во-вторых, таким возрастом 
можно только гордиться. Вторая по счету по-
сле Цецилии Мансуровой принцесса Турандот 
давно получила статус королевы. Королевы 
вахтанговской сцены. 

ее величество ни на кого не похожа: ника-
ких царственных жестов, повелительного тона, 
капризов, соблазнов… Это не она. А какая она 
в жизни — на этот вопрос мало кто может отве-
тить: Юлия Константиновна Борисова презирает 
публичность, интервью не дает и, конечно же, не 
является ньюсмейкером. ей это просто не нужно. 
А нужно — дом, семья, главой которой она явля-
ется по сей день. Разговор с Богом — она глубоко 
верующий человек. 

Юлия Борисова живет в театре как будто от-
дельной жизнью — не участвовала, не состояла, 
не подписывала. Не от страха, а по совести и до-
стоинству. ее муж — Исай Спектор — многие годы 
был директором-распорядителем в Вахтанговском 
театре. Но никто не припомнит случая, чтобы по-
ложение мужа ее к чему-то обязывало. Более того, 
после его смерти она ни разу не переступила по-
рога кабинета, который муж занимал.

Она как кошка, которая гуляет сама по себе. 
Не задает вопросов. А когда спрашивают, может 
отмолчаться. Для нее значимо одно-единственное 
место в театре — сцена. А здесь она — истинная 
королева, и это ни у кого не вызывало и не вызы-
вает сомнения. Можно перечислять роли — все 
в десятку. Но говорить о них она все равно не 
будет — смотрите и восхищайтесь. Ведь прекло-
нение — обязательная часть ритуала при проходе 
королевы среди ее подданных. Только поклонение 
ей ни к чему.

О Юлии Борисовой нам рассказали ее 
партнеры. 

Сергей МАКОВЕЦКИЙ:
— Сказать, что это чудо, — ничего не сказать. 

Прелестная, замечательная… Я имел честь рабо-
тать с ней всего в одном спектакле — в «Кабанчи-
ке». Она играла мою маму, и я до сих пор помню ее 
глаза. В одной сцене я должен был заплакать, и мне 
это было очень легко сделать. Потому что на меня 
смотрели глаза мамы. И я плакал, но стеснялся и 
потому отворачивался. Так она меня мгновенно 
разворачивала к залу — как же мне с ней легко 
работалось! 

А как она выходит на сцену! Шикарно, бы-
стро, всегда с прямой спиной. Она в прекрасном 
возрасте, в прекрасной форме и с юмором. Вот 
недавно мы были на гастролях в Лондоне, и нас 
пригласили к послу. Я сказал: «Я не позволю вам 
ехать в автобусе, поедем только на машине. Я вас 
никуда не пущу, я за вас отвечаю». — «Сережа, как 
скажете». С ней рядом был мужчина. Я никогда не 
слышу от нее никаких проблем, ни разу не видел 
выступающей на собраниях. Я уверен, что никто 
в театре не знает про ее личную жизнь, и это пра-
вильно — личная жизнь неприкосновенна.

И еще одно качество этой великой актрисы 
— ее глаза, как она смотрит на партнера. Я был 
еще студентом, мы сдавали спектакль «Ожида-
ние». И там танцевал Стас Жданько. Он делал это 
грандиозно, но еще более грандиозно на него 
смотрела Юлия Константиновна. Я хочу пожелать 
ей одного — здоровья, хотя на свое 100-летие 
Владимир Зельдин со сцены даже разозлился: 
«Что вы мне все желаете здоровья? На «Титанике» 
все были богаты и здоровы». Я считаю, он не прав: 
хорошее настроение тогда, когда человек себя 
хорошо чувствует. 

Людмила МАКСАКОВА:
— Вообще, это уникальное явление, что-

бы человек, долетев в своей художественной и 
нравственной жизни до больших высот, смог там 
долго удерживаться. Даже примеров таких нет. 
Наши с ней спектакли — «Без вины виноватые», 
«Принцесса Турандот», другие, и я всегда вижу 
полную гармонию человека и актрисы. Обычно 
что-то приносится в жертву, но в данном случае мы 
видим редкое умение сочетать дом и сцену. Хотя 
Юлия Константиновна сама говорит, что пред-
почитает дом. 

Скажем, мне как актрисе нужен режиссер 
(я сама себе недостаточно доверяю). А вот Юлия 
Константиновна такой мастер, что сама умеет 

делать роли, знает, чего хочет. Она — адвокат 
своих ролей. Между нами большая дистанция, но 
я всегда смотрела на нее снизу вверх. 

Евгений ФЕДОРОВ:
— Становление Юли как актрисы произошло 

на моих глазах, и это было в спектаклях режис-
сера Александры Ремизовой «На золотом дне», 
«Отверженные», а уже потом было все осталь-
ное. Она замечательная партнерша, играть с ней 
одно удовольствие. Почему-то сейчас вспомнил 
наши гастроли в Париже, куда мы привезли «Ир-
кутскую историю». Как же она играла! Много об 
этом писали, а Жан-Поль Готье в своей рецензии 
помимо отменной актерской игры написал о ее 
великолепных ножках. Но они же действительно 
великолепны — лучшие ножки Вахтанговского!

Марина ЕСИПЕНКО:
— Бог как будто пошутил над нашей схоже-

стью с ней, но я во время репетиций не подходила 
к Юлии Константиновне с вопросами — робела. 
А мы репетировали во время первого путча, по 
городу валялись перевернутые троллейбусы. Я 
ночевала в гримерке, где сидела Юлия Констан-
тиновна. Накануне премьеры мне приснился сон, 
будто ко мне пришла Мансурова (первая Турандот) 
и сказала: «Деточка, ты волнуешься? Все будет 
хорошо! Ты слышишь?» А после премьеры Юлия 
Константиновна сама ко мне подошла и спросила: 
«Мариша, что же вы ко мне постеснялись подой-
ти?» — «Я не смела».

А потом у меня были срочные вводы в другие 
спектакли, и я помню, как Юлия Константиновна 
сидела в зале, приходила на репетиции вместе с 
другими великими артистами. И никакой звезд-
ности я не видела в ней, наоборот — они смотрели 
мой костюм, все до мелочей. Я у нее многому 
научилась, например не спорить с режиссером. 
Юлия Константиновна сначала сделает, что тот 
просит: «На голову встать? Пожалуйста» — и как 
стойкий оловянный солдатик все выполняет, а 
потом постарается убедить его в том, что считает 
нужным.

Когда я пришла в театр и репетировала, одна 
артистка сказала мне: «Деточка, тебя же не видно 
из-за швабры. Как тебя еще в профессию взяли?» 
Я тогда мало что понимала, разревелась, бегу по 
коридору. Навстречу Юлия Константиновна: «Не 
обращай внимания и запомни: никогда не вини 
театр — театр ни в чем не виноват. Руководство, 
артисты могут ошибаться, но не театр». И это стало 
истиной для меня. И еще одно: «единственное 
место, где ты сможешь что-то доказать, — это 
сцена». Думаю, что ей в свое время приходилось 
тяжело, не в шоколаде жила, но главным для нее 
оставалось одно: «Доказательство — на сцене». 
И еще, не знаю почему, но ее хочется носить на 
руках. Наверное, от безумной женственности, 
которая от нее исходит. 

Евгений КАРЕЛЬСКИХ, партнер в спектакле 
«Пристань»:

— Могу только одно сказать — мне крупно по-
везло с партнершей, начиная со спектакля «Идиот» 
и заканчивая «Пристанью». Такое редко случается, 
когда твой партнер как будто в тебе растворяется 
и за тебя играет то, что ты недоиграл. Я помню, 
как на спектакле «Без вины виноватые» я забыл 
слова: у меня ввод, толком репетиции не было, 
и я ужасно волновался. Короче, моя реплика, а 
я забыл слова. Повисла пауза, я вижу, как Юлия 
Константиновна на меня выразительно смотрит, 
глаз у нее такой хитрый. Я тоже на нее смотрю и 
читаю в ее глазах: «Ну давай, парень, вспоминай». 
И действительно — страх прошел, я вспомнил, и 
все встало на свои места.

Как королева будет отмечать свой юбилей? 
Представьте себе — никак! Вежливо, но настой-
чиво попросила, чтобы не было речей, подарков, 
шумихи. Сегодня вечером сыграют «Пристань», 
где у королевы Вахтанговского — прекрасная и 
неожиданная роль. А когда зритель покинет зал 
и закроется занавес, актеры не уйдут со сцены. 
Они просто споют в честь королевы гимн. А какая 
же королева без гимна!

Марина РАЙКИНА.

КОРОЛЕВА, 
ГУЛЯЮЩАЯ

Сегодня у Юлии 
Борисовой юбилей

САМА ПО СЕБЕ

Замечательный русский писатель Гон-
чаров, всего одним романом входивший 
в программу советской школы, как ни-
кто пришелся к нашему времени. Инс-
ценировку его выдающегося романа 
«Обыкновенная история» (год создания  
1847-й) представил Кирилл Серебрен-
ников в своем Гоголь-центре. На раска-
ленный вопрос — как же сегодня ставить 
классику, чтобы не оскорбить память 
создателей и чувства верующих? — сво-
ей премьерой режиссер отвечает: ста-
вить жестко и хорошо.

В инсценировке Серебренникова сюжетная 
линия не изменена вовсе — из пункта «А» (одна 
деревня российской губернии) вышел мальчик 
Саша Адуев (с гитарой, идеалами и мечтами) в 
пункт «Б» — российскую столицу с чистыми наме-
рениями покорить неприступную своим талантом. 
Там живет его дядя Петр Иванович Адуев, дель-
ный, солидный, но весьма циничный господин, 
окатывающий разгоряченного племянничка своей 
трезвостью как холодным душем. Столкновение 
юношеского идеализма и умудренного опытом 
цинизма — главный конфликт романа Гончарова, 
неизменен во все времена. Только наше время 
придало ему особую остроту и жестокость. 

На сцене — только свет и тень в прямом смыс-
ле слова: успешный и богатый Адуев-старший 
оказался монополистом на рынке светового 
оборудования. Оно же становится декорацией: 
три гигантские буквы «О» бьют в зал холодным 
неоном и в различных комбинациях разбивают 
мрачноватое пространство. Тот редкий случай, 
когда сценографическое решение становится вы-
разительнейшей метафорой (свет и тень, черное 
и белое), продолжающейся в костюмах (автор 
— сам Серебренников). Монохром скучноватый, 
но стильный у Серебренникова настолько богат 
смысловыми оттенками (больше 50?), которые 
позволяют избежать плоских ответов на плоские 
вопросы: кто хорош/плох? кто прав/неправ? и 
какие ценности нынче в ходу?

В «Обыкновенной истории» режиссер не стал 
отвечать на, как выясняется, обыкновенные вопро-
сы: с помощью Гончарова он рассмотрел время 

и поколения, пожившие или родившиеся в новой 
России. Один прошел тяжкие круги российского 
бизнеса (от малиновых пиджаков до дорогущих 
от Франческо Смалто или Патрика Хельмана), без 
лирики, циничен, эффектен, умен как черт, но ум 
почему-то приносит свою порцию горя. его антипод 
— милый поэт-губошлеп, порывист, но инфантилен 
и с атрофированным чувством ответственности. 
Свои симпатии режиссер не скрывает: они на сто-
роне Адуева-старшего. Серьезное исследование, 
похожее на дуэль с печальным концом, — никто не 
убит, но живые, точно трупы, дядя с племянником 
сидят на кладбищенской скамейки и мертвыми 
глазами смотрят в зал. 

Интерес к почти трехчасовой дуэли (зал не 
дышит) обусловлен игрой актеров. В роли Адуева-
младшего — Филипп Авдеев, а вот в роли его 
дядюшки совершенно неожиданно для всех вы-
ступил Алексей Агранович, которого в Москве 
знают прежде всего как владельца собственной 
компании, продюсера, постановщика церемоний 
открытия Московского кинофестиваля. Удиви-
тельно, но именно Агранович, его игра придают 
действию особую достоверность, и в результате 
делают спектакль Серебренникова более чем 
успешным. Не раскрашенная в черно-белые тона 
картинка, а глубокий портрет поколений на фоне 
времени. Кажется, что Агранович даже не играет 
в предлагаемых обстоятельствах, а существует в 

них, поскольку они привычны для него. Пожив и по-
варившись в постперестроечной мясорубке, готов 
подписаться под многими текстами Гончарова. 

Интервью с актером после спектакля. 
— Алексей, мне кажется или действи-

тельно вы так хорошо знаете бизнес-среду, 
о которой идет речь в спектакле? 

— Я знаю эту драму и в самом себе. Деньги 
— да, важная вещь, но мне знакома драма че-
ловека, который убедил себя в том, что ему не 
даны от Бога уникальные способности, и он стал 
замещать природу здравым смыслом и эффек-
тивностью. Жизнь — жестокая вещь, ты постоянно 
становишься перед выбором, который касается 
не только работы, но и личной жизни. 

— Все-таки внесите ясность: у вас есть 
актерское образование? У вас замечательная 
сценическая речь, так легко чувствуете себя 
на сцене…

— Меня отчислили с третьего курса ВГИКа, 
я учился у Альберта Филозова. Играл в спекта-
кле «Чайка», немного поработал у Трушкина, но 
это было 20 лет назад, и с тех пор в драме я не 
играл. 

— А как же вы попали в эту необыкновен-
ную для вас историю? 

— С Кириллом Серебренников я встречался 
в разных компаниях. И он меня как-то спросил, не 
знаю ли я артиста такого-то возраста, с такими 
качествами — в общем, описал меня. Я назвал ему 
нескольких, он сказал, что знает, но что-то там не 
получается. «А ты сам попробовать не хочешь?» — 
спросил он. Я задумался; я не был уверен в себе 

— и он не был уверен во мне. Но потом я решил, 
что от таких предложений не отказываются. У меня 
до сих пор ощущение, что я оказался в плохой/
хорошей американской драме.

— Видели записи того легендарного спек-
такля с Козаковым и Табаковым?

— Нет, больше скажу, я и роман до этого не 
читал. Смотреть боялся, теперь, когда уже сы-
грали, посмотрел.

— А вы-то сами как для себя решаете 
дилемму: убийственный цинизм или безот-
ветственный идеализм? 

— Тут правды нет никакой. В каждом из нас 
живет два Адуевых, и оставаться одним из них 
в чистом виде — значит, быть или идиотом, или 
законченным циником. Надо доверяться Богу, 
судьбе — делай что должно, и будь что будет. Для 
меня в этом спектакле очень важен финал, кото-
рый придумал Кирилл: это такой реквием по ис-
чезающему человеческому виду. Пришли новые 
люди, но... мы же их сами вырастили. В ничто все 
превращается — в этом главная заслуга и вы-
сказывание Кирилла. 

В «Обыкновенной истории» заняты, как это 
часто бывает у Серебренникова, новое поколе-
ние (замечательный Филипп Авдеев, екатерина 
Стеблина) и актеры бывшей труппы театра Гоголя 
— Светлана Брагарник (у нее две роли) и Ольга 
Науменко (невеста Жени Лукашина из «Иронии 
судьбы»). Надо сказать, что последняя имеет по 
сути один выход (не считая пения в трио на заднем 
плане), но один выход дорогого стоит. 

Марина РАЙКИНА.

ОБЫКНОВЕННЫЙ РЕКВИЕМ ПО ДУШЕ
Роман Гончарова  
на сцене Гоголь-центра 
воплотили молодой 
актер и зрелый 
бизнесмен
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ВАЖНОВАЖНО

Свой первый роман «Обыкновен-
ная история» Иван Гончаров на-
писал в возрасте 35 лет. Имеет 
удачную сценическую судьбу: 
«Обыкновенная история» 1970 

года в постановке Галины Волчек получила 
Государственную премию, а Олег Табаков 
(Адуев-младший) и Михаил Козаков (Адуев-
старший) считались эталонными исполните-
лями этих ролей. Именно Табакову, который 
в этом году отмечает юбилей, Кирилл Сере-
бренников посвящает свой спектакль.
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Спектакль «Пристань».

Великая бабушка  
с внуком .

Алексей Агранович 
и Филипп Авдеев.

ПР
ЕС

С-
СЛ

Уж
бА

 Т
ЕА

ТР
А 

И
М

. В
АХ

ТА
НГ

О
ВА

Al
ex

 Yo
cu

/П
Ре

СС
-С

ЛУ
Ж

БА
 Г

О
ГО

Ль
-Ц

еН
ТР

А



КУЛЬТУРА СПОРТ
ПЕРВЫЙ ПАС

Алексей ЛЕБЕДЕВ,  
редактор отдела  
спорта «МК»

В магазине.
— А можно алкоголь в кредит?
— Судя по вашему лицу, у вас хорошая 
кредитная история!

— Ну почему ты у меня такой идиот?!  
Я ведь говорила тебе — заправься!
— А я думал, это ты про рубашку...

Я начал заниматься спортом и правильно 
питаться, но так и не похудел. Наверное, 

проблема в том, что я слишком много вру.

Он (пафосно):
— Лучше умереть стоя, чем жить на 
коленях!
Она (задумчиво):
— Смотря на чьих коленях...

Маленьких девочек кладут в постель, а потом 
рассказывают сказки. 
Большим девочкам рассказывают сказки, а 
потом кладут в постель.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ (на 17.03.2015):
1 USD — 62,1497; 
1 EURO — 65,4063.
По курсу ММВБ (на 16.03.2015):
1 USD: спрос — 61,56;
предложение — 62,45.
1 EURO: спрос — 64,69;
предложение — 65,77.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Арзамасова Елизавета (1995), актриса 
(«Папины дочки»)
Борисова Юлия, актриса («Идиот», «Посол 
Советского Союза»), звезда телеспектаклей 
(«Миллионерша», «Город на заре»)
Исаков Владимир (1950), политик, юрист, 
первый председатель Совета Республики 
ВС РСФСР, экс-депутат Госдумы

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, 
сегодня в Москве и Подмосковье ожидается 
высокое атмосферное давление, небольшая 
облачность, без осадков. Температура ночью 
в Москве -1...-3°, по области -1...-6°, днем в 

Москве +9...+11°, по области +7...+12°. Ветер 
северо-восточный, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 6.41, заход Солнца — 
18.36, долгота дня — 11.55.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магни-
тобиологии, ожидается усиление геомагнит-
ной активности, возможны возмущенные 
периоды.

ДАТСКИй УГОЛОК
День святого Патрика.

1800 г. — взорвался британский линейный 
корабль «Королева Шарлотта», погибли 673 
человека.
1940 г. — в Москве испытан первый танк 
Т-34.
1960 г. — в Токио в продажу поступили пер-
вые фломастеры.
2000 г. — в Канунгу (Уганда) члены секты 
«Движение за возрождение десяти запо-
ведей Бога» сожгли себя в своей церкви, 
погибли более 500 человек.
2014 г. — подписан Указ Президента России 
«О признании Республики Крым».
2014 г. — принятие Евросоюзом и США пер-
вых крупных персональных санкций против 
России.
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ГОСТИ
17 марта, вторник
В 14.30 в пресс-центре «МК» состо-

ится пресс-конференция специального 
представителя президента Французской 
Республики по защите планеты г-на Ни-
коля Юло и специального представителя 
министерства иностранных дел Франции 

г-жи Лоранс Тюбиана.
Аккредитация для СМИ по телефону 8 

(495) 781-47-12 и по e-mail: sos@mk.ru.
Вход только для представителей 

СМИ при предъявлении паспорта и пресс-
карты, подтверждающей принадлеж-
ность журналиста к СМИ, от которого он 
аккредитован. 

Русское поле 
экспериментов

Тульскому «Арсеналу» решением совместной 
комиссии Российского футбольного союза (РФС) 
и Российской футбольной премьер-лиги (РФПЛ) 
запретили проводить матч с ЦСКА в субботу, 21 
марта, у себя дома.

То есть формально «забанили» только конк-
ретный стадион «Арсенал». Но поскольку другого 
соответствующего требованиям по инфраструк-
туре в Туле нет — придется принимать соперника 
на нейтральном поле или даже по сути на выезде, 
если поле это отыщется в Москве.

Печально: в очередной раз клубы, решающие 
одни и те же турнирные задачи, оказываются в 
разных условиях.

И я не только про «Уфу» и теперь вот еще «Ар-
сенал», которые проведут встреч дома меньше, 
чем их конкуренты. Но и про «Динамо», «Зенит» 
и ЦСКА, у которых по итогам этого чемпионата 
России будет разное количество игр на выезде: 
динамовцы, например, путешествовали в Баш-
кирию, армейцы же бились с уфимцами в Перми 
(что и питерцам, вполне возможно, предстоит), 
а теперь вот красно-синим еще и в Тулу ехать 
не придется.

Но довольно жалеть команду Черчесова — в 
конце концов, Станислав Саламович, боец по сути 
своей, меньше всего в этом нуждается.

Лучше подумать о другом: а почему вообще 
так, как в Туле, получается? Или почему «Торпе-
до» принимает «Зенит» на таком, с позволения 
сказать, газоне в подмосковном Раменском, 
что РФПЛ приходится выпускать специальное 
заявление с извинениями?

Только любителей легких ответов сразу пре-
дупреждаю: дело не в климате.

Иначе каким тогда образом в северо-за-
падном Санкт-Петербурге, где совсем недавно 
«Зенит» играл на совершенно отвратительном 
покрытии «Петровского», ныне на том же стади-
оне сделали едва ли не лучшее поле в стране? 
Как получается, что на «Локомотиве» во времена 
президента Валерия Филатова и главного тре-
нера Юрия Семина газон даже зимой изумрудно 
сверкал (помните февральскую игру, кажется, 
в 2004-м с «Монако»?), а потом в Черкизове и 
в сентябре показательно летали куски дерна, 
вырванные североирландским вратарем?

Дело во вложенных средствах и в людях, 
конечно.

Поэтому в сибирском Томске прекрасный 
агроном, которого потом вроде бы переманили 
в Махачкалу, радовал нас суперполем. Поэтому 
в той же Туле, согласно рассказу главного тре-
нера «Арсенала» Дмитрия Аленичева, год назад 
газону завидовали даже клубы премьер-лиги, а 
теперь там запрещают проводить матчи, и даже 
тренироваться та самая совместная комиссия 
не рекомендует.

И да, деталь: опять-таки Аленичев рассказал, 
что в прошлом году стадион принадлежал част-
ным лицам, а теперь стал муниципальным.

Неудивительно: если вы смотрите иностран-
ный футбол, то наверняка заметили, что едва ли 
не худшие поля из топ-чемпионатов — в Италии. 
Там у клубов почти нет собственных арен (из 
исключений вспомнил разве что «Ювентус»).

И напротив — какие газоны в Англии, где о 
своих стадионах люди заботятся, точно о лю-
бимом ребенке...

Впрочем, «Русское поле экспериментов» 
(слышали эту песню, да нет — притчу Егора Ле-
това?) подразумевает и другой вариант решения 
«полевого вопроса». Николай Толстых в то вре-
мя, когда руководил нашим профессиональным 
футболом, просто не разрешал допускать арены, 
не оборудованные полями с подогревом и — это 
было революцией — индивидуальными сидень-
ями для зрителей.

Так что в этом плане запрет играть в Туле 
можно признать правильным шагом.

Осталось только, чтобы это не было разовой 
акцией. И вот тут уже уверенности нет.

Бразилец спокойно 
отреагировал на уханья 
фанатов, но «Зенит» решил 
идти до конца
И снова Халк оказался жертвой ра-
сизма. В воскресенье «Зенит» не смог 
удержать победу в матче с «Торпедо» 
(1:1), а автор единственного гола си-
не-бело-голубых услышал в свой ад-
рес уханья. Бразилец, кстати, среаги-
ровал в духе Дани Алвеса, иронично 
съевшего брошенный в него банан, он 
послал болельщикам «Торпедо» воз-
душный поцелуй. И, возможно, исто-
рия не стала бы звучать так громко, 
если бы главный тренер «Зенита» пос-
ле того как потерял очки, не устроил 
разнос всему российскому футболу. 
«Расистские оскорбления Халка услы-
шат и увидят во всем мире, и вот та-
кой у российской премьер-лиги будет 
имидж!» — возмущался Андре Вил-
лаш-Боаш.

Факт обезьяньих уханий болельщиков «Тор-
педо» в адрес Халка по настоянию «Зенита» за-
несли в рапорт делегата матча. Представители 
«Торпедо» с этим замечанием не согласились, но 
запись осталась. В среду КДК РФС рассмотрит 
этот инцидент, и по регламенту автозаводцам 

грозят помимо штрафа проведение матча без 
зрителей (или фанатского сектора) и, возможно, 
даже снятие трех очков.

На заседание Контрольно-дисциплинар-
ного комитета даже хотели пригласить само-
го пострадавшего, но Халк в это время будет 
готовиться к игре с «Торино» в Лиге Европы, 
поэтому его попросили прислать свои пись-
менные доказательства. Сам бразилец, кстати, 
воспринял ситуацию довольно спокойно. Во 
время игры он послал фанатам «Торпедо» воз-
душный поцелуй, а потом сказал, что сожалеет о 
таком поведении болельщиков, но может разве 
что улыбнуться и попросить, чтобы они такого 
больше не повторяли.

Больше за Халка обиделся главный тренер 
«Зенита» Андре Виллаш-Боаш. Он ткнул весь 
российский футбол носом в нашу недоразвитую 
действительность: мол, все в мире услышат ваш 
позор! Вот напугал так напугал. После стенаний 
Яя Туре, оскорбившегося подобным поведени-
ем болельщиков ЦСКА, российским расизмом 
в мире уже никого не удивишь. Но, учитывая 
приближающийся чемпионат мира 2018 года, 
недоброжелатели не упустят возможность по-
эксплуатировать эту тему, а наши футбольные 
власти должны наказывать все строже и строже, 
чтобы показать: вот видите, мы боремся!

Борются, правда, они давно, а воз и ныне 
там. И есть ли среди здравомыслящих хоть 
один человек, который верит, что эту проблему 
в ближайшие три года можно будет искоренить? 
Проблема эта есть почти везде, но бороться 

с ней посредством громких высказываний и 
показательных порок не получается. Чем боль-
ше внимания тем, кто ухает, тем больше будут 
ухать.

Но «Зенит» уже не раз показал, что остав-
лять безнаказанными подобные действия не со-
бирается. В первом круге, в сентябре прошлого 
года, «Зенит» встречался со «Спартаком». Тогда 
Халк пожаловался на то, что красно-белые ему 
ухали, и точно так же прислал свое письменное 
заявление на заседание КДК. Делегат матча все 
подтвердил, и «Спартак» был наказан закрытой 
для болельщиков гостевой трибуной на матче 
с «Уралом».

Примерно за год до этого после дерби 
ЦСКА — «Спартак» в «Спорт-Экспрессе» вы-
шла заметка, автор которой утверждал, что 
болельщики красно-белых ухали в адрес Сейду 
Думбия. Разумеется, фанаты «Спартака» могли 
это делать — и, возможно, делали. Но ЦСКА 
педалировать эту тему не стал, в рапорте деле-
гата никаких отметок не делалось, и КДК тогда 
ничего не услышал.

Такое ощущение, что Халк, Кристофер Сам-
ба, отказавшийся выходить на поле после уха-
ний тех же болельщиков «Торпедо», и Роберто 
Карлос, уже давно не играющий, но с которым 
связаны самые громкие расистские скандалы, 
— единственные темнокожие игроки в россий-
ском футболе, которых обижали подобным 
образом. На самом деле с этим сталкивается 
почти каждый темнокожий футболист. Вот, на-
пример, нападающий «Краснодара» Вандерсон 
признавался, что регулярно слышит уханье 
с трибун, но никогда не привлекает к этому 
внимания, потому что это бесполезно.

Можно по-разному относиться к таким, 
как Халк или Яя Туре. Кто-то скажет, что они 
настоящие борцы со злом, и если не привлекать 
к проблеме внимания, ее не решить. Другие 
подумают, что такая реакция сродни истерике 
и желанию привлечь внимание не столько к 
проблеме, сколько к своей персоне. Например, 
как должны реагировать родители, если их 
ребенок приносит из детского сада матерные 
слова и с удовольствием громко их произносит? 
Если начнешь ругать и наказывать, ребенок их 
обязательно запомнит. Если же просто проиг-
норируешь, сделаешь вид, что не заметил, то 
интерес у малыша пропадет, и в памяти эти 
слова могут не остаться.

С Халком между тем в сборной произошла 
интересная история. Когда Бразилия играла с 
Панамой, один из панамских футболистов при-
нял скандирование болельщиков имени Халка 
за обезьяньи уханья (бразильцы называют его 
Ульком) и даже поинтересовался, как они могут, 
если в сборной много темнокожих игроков. 
Халк объяснил, что фанаты скандировали его 
имя, и расистские выкрики в Бразилии просто 
невозможны. Ну, это он загнул, конечно. Бук-
вально вчера арендованный у ЦСКА «Интерна-
сьоналом» Витиньо рассказал, что болельщики 
«Гремиу» называли его обезьяной.

А кстати... Может, болельщики «Торпедо» 
тоже кричали: «Ульк»?..

Ульяна УРБАН.

Алкоголизм — бич современной Рос-
сии. Проблема социальная, психоло-
гическая, экономическая. Хотя потре-
бление алкоголя в стране снижается, 
темпы оставляют желать большего. И 
главное — когда мы говорим о стране в 
целом, цифры кажутся ужасающими, 
пугающими, но… общими. Ведь из-
вестно, «смерть человека — трагедия, 
смерть миллионов — статистика». Для 
тех, кто столкнулся с алкоголизмом, 
общие данные не важны, их несчастье 
— здесь и сейчас.
Об алкоголе, стадиях опьянения, при-
знаках алкоголизма мы решили по-
говорить с врачом-психиатром, одним 
из создателей уникальной отечествен-
ной разработки — антиалкогольной 
программы АПП, доктором Николаем 
Васильевичем Миргородским.

— Добрый день, Николай Васильевич.
— Добрый!
— Итак, алкоголь, застолье, выпить-

закусить…
— Смешно, конечно. Если бы не было так 

грустно. У нас в стране принято, я бы сказал 
неприлично — терпимое отношение к обсуж-
даемому сегодня явлению. Хвататься за голову, 
кусать локти и искать помощи начинают тогда, 
когда время практически необратимо упущено. 
Да, сначала дружеские посиделки, пиво после 
работы, «рюмка от нервов», а потом человек сам 
не замечает, как это перерастает в привычку. 
Остановиться очень сложно.

— Неужели одно пиво в день — путь к 
алкоголизму? Не преувеличиваете?

— Совершенно! Предостерегаю.
— А что это за степени? Трезвый — вы-

пивший — пьяный?
— Существуют 3 основных степени и одна 

клиническая. Первая — опьянение легкой сте-
пени. То, которое у нас так любят. Якобы только 
в таком состоянии застолье может называться 
застольем. Между тем МКБ (Международная 
классификация болезней — документ, исполь-
зуемый как ведущая статистическая и классифи-
кационная основа в здравоохранении) описывает 
это состояние отнюдь не в радужных красках. 
Первая степень выражается, главным образом, 
изменениями самочувствия и нарушениями по-
ведения, среди которых могут быть: эйфория; 
расторможенность; склонность к спору; агрес-
сивность; частые смены настроения; нарушение 

внимания; нарушение суждений; нарушение 
личностного функционирования… Замечатель-
но, правда?

— Ужасно. Как-то слабо стыкуется с 
представлением о дружеском застолье…

— Вот именно! Но мы не привыкли смотреть 
на себя со стороны. «Это, конечно, плохо, но это 
не про нас». Да нет! Именно про нас с вами.

Далее следует степень средней тяжести. В 
добавление к симптоматике первой добавляются 
неврологические нарушения, среди которых мо-
гут быть: шаткость походки; нарушения статики 
и координации движений; смазанность речи; 
нистагм (непроизвольные подергивания глаз); 
приток крови к лицу.

Казалось бы — достаточно, чтобы испу-
гаться. Нет, над пошатывающимся товарищем 
мы подшучиваем, поддерживаем и призываем 
«продолжить»!

— Вы так описываете, что отпадает вся-
кое желание. Боюсь спросить, что дальше.

— Дальше наступает третья степень — тя-
желое опьянение. Она выражается угнетением 
сознания и вегетативных функций, в частности: 
глубокой оглушенностью, нарушением сознания; 
бледностью и синюшностью кожи и слизистых; 
артериальным понижением давления; пониже-
нием температуры тела. 

Это три основных степени. Но есть еще одна, 
свойственная уже больным алкоголизмом, — па-
тологическое опьянение. Для полноты картины 
расскажу: это редкое кратковременное острое 
психотическое расстройство, развивающееся в 
связи с приемом алкоголя даже при малых дозах 
и протекающее, при отсутствии клинических 
признаков обычного алкогольного опьянения, с 
нарушением сознания, возбуждением и агрес-
сией и, как правило, с последующей амнезией. 
То есть окружающие уже даже не понимают, что 
человек пьян, а сам больной по выходе из этого 
состояния ничего не помнит!

— И что происходит? С первого раза 
человек становится алкоголиком? Как-то 
странно. У большинства из нас бывали та-
кие случаи в жизни, но не все же мы теперь 
больны алкоголизмом?

— Нет, конечно. Но лиха беда начало. Не-
сколько раз опьянение первой степени, несколько 

второй, и это входит в привычку. Самое печаль-
ное, что окружающие смотрят на это чаще всего 
как минимум понимающе, а то и поддерживают. 
Не видят в этом проблемы. Ну как же — человеку 
надо расслабиться после работы, посидеть-
пообщаться с друзьями… А дальше привычка 
становится болезнью.

— Как понять самому человеку или его 
близким, где кончается дурная, но привычка, 
а где уже начинается болезнь?

— Лучше не начинать! Но я понимаю, все мы 
люди. Диагностика достаточно проста. Главное, 
при ответах быть честным и не обманывать себя. 
Итак, если 3 или более из нижеперечисленных 
признаков возникали у вас или вашего близкого 
в течение последнего года, то это алкогольная 
зависимость, или, по-простому, алкоголизм:
• Сильное желание или чувство труднопреодо-

лимой тяги к приему алкоголя.
• Нарушение способности контролировать упо-

требление алкоголя, то есть начало употребле-
ния, окончание и/или дозировку. Безуспешные 
попытки или постоянное желание сократить 
или контролировать употребление алкоголя.

• Состояние отмены, или абстинентный син-
дром, возникающее, когда прием алкоголя 
уменьшается или прекращается, о чем свиде-
тельствует комплекс расстройств, характер-
ный для спиртного, или использование того же 
алкоголя с целью облегчения или предупре-
ждения симптомов отмены.

• Повышение толерантности к эффектам алко-
голя, заключающееся в необходимости повы-
шения дозы для достижения интоксикации или 
желаемых эффектов или в том, что хрониче-
ский прием одной и той же дозы приводит к 
явно ослабленному эффекту.

• Прогрессирующее забывание альтернативных 
интересов в пользу алкоголизации, увеличение 
времени, необходимого для приобретения, 
приема алкоголя или восстановления после 
его действия.

• Продолжающееся употребление алкоголя 
вопреки явным признакам вредных послед-
ствий, о чем свидетельствует хроническое 
употребление спиртного при фактическом 
или предполагаемом понимании природы и 
степени вреда.

Проверили? Не обманывали себя? Совпало? 
Срочно обращайтесь за помощью! Алкоголизм — 
страшное зло современности. Описывать ужасы, 
симптомы, трагедии исковерканных судеб семей 
и людей я могу бесконечно. Одних историй у меня 
в практике больше, чем собрание сочинений 
всех наших великих классиков. Но зачем? Мы 
взрослые люди и сами должны заботиться и о 
себе, и о своих близких.

— Николай Васильевич, спасибо вам 
большое! Я думаю, многих людей ваши се-
годняшние слова подвигнут задуматься, 
трезво оценить свое состояние и обратиться 
за помощью.

— Спасибо вам. Очень надеюсь, что вы пра-
вы, и люди задумаются.

— В конце беседы не могу не спросить 
вас о вашем детище, вашей разработке.

— Это нескромно, конечно. Но расскажу. 
Да, специалистами неврологами, наркологами, 
нейрофизиологами, психиатрами, включая ва-
шего покорного слугу, была создана уникальная 
запатентованная разработка — антиалкогольная 
программа АПП. Не вдаваясь в технические и 
научные нюансы, скажу, что суть программы 
— в воздействии на подсознание на нейронно-
импульсном уровне. Т.е. обращение к животным 
основам человеческого организма. Это обу-
словлено тем, что именно подсознание оста-
ется единственным способом «докричаться» 
до больного алкоголизмом. Все человеческое, 
привнесенное воспитанием, семьей, социумом, 
у алкоголика вымывается очередной рюмкой. 
Необходимо отметить в данном случае и очень 
важную особенность программы — возможность 
ее анонимного применения.

— А для чего это нужно?
— В случае с алкоголиками это исключи-

тельно важно! Ведь достаточно часто они  не  
осознают  или  не  признаются  в  зависимо-
сти.  Именно в этой ситуации достаточно воли 
и желания близкого, без извещения больного. 
В результате он будет считать, что САМ решил 
бросить пить, что повышает его самооценку.

— Удивительно!
— В завершение хотел бы добавить: про-

грамма запатентована, работает и может 
воздействовать на всех стадиях у больных 
алкоголизмом. 

Запомните — антиалкогольная програм-
ма АПП.

Звоните! Мы вам обязательно поможем! 
И запомните, чужого горя не бывает! Телефон 
«горячей линии»: 8 495 645 01 03.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

КАК БРОСИТЬ ПИТЬ

ХАЛК ПОЦЕЛОВАЛ 
БОЛЕЛЬЩИКОВ «ТОРПЕДО»

Результаты
Чемпионат России по футболу. 19-й тур

«Краснодар» — «Урал»
 1:1.

Мамаев, 45+1 — Смолов, 50
«Уфа» — «Амкар»

 1:1.
Шевченко, 72 — Прудников, 85

ЦСКА — «Мордовия»
 4:0.

Дзагоев, 4, Еременко, 33, 64,  
Набабкин, 79

«Локомотив» — «Арсенал»
 0:1.

Зотов, 66
«Спартак» — «Динамо»

 1:0.
Дуглас, 59 (в свои ворота)

«Торпедо» — «Зенит»
 1:1.

Смарасон, 90+2 — Халк, 35
«Рубин» - «Терек»

 2:1.
Канунников, 15,  

Портнягин, 44 — Коморовски, 82ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

16 марта в Мосгордуме состоялось 
первое без Сергея Капкова заседание 
Комиссии по культуре — под предво-
дительством Евгения Герасимова и с 
участием Александра Кибовского (но-
вого культурного начальника Москвы) 
как главного приглашенного «гостя». 
Темы затрагивались самые разные — 
обсуждение вместо запланированного 
часа продлилось более двух.

Ну, во-первых, г-н Герасимов предложил 
изменить кадровую политику в столичных 
театрах:

— Ну нельзя брать и назначать дирек-
тора, если еще не утвержден худрук! Нужна 
же программа, понимание, как вообще театр 
будет развиваться в будущем. А мы берем и 
назначаем туда директора, потому что у нас 
директора назначаются в основном тогда, когда 
грядет большая стройка… А то одного сняли, 
не успели посмотреть-посчитать, как тут же 
приглашают другого.

В этом можно увидеть прозрачный намек 
на назначенную директором на Таганке Ирину 
Апексимову, в то время как Капков, уходя из 
власти, некоторым образом проигнорировал 
«желание труппы» видеть худруком самого 
Герасимова.

Кроме того, г-н Герасимов коснулся и теат-
ра Романа Виктюка, заявив, что «я посмотрел 
— у них немного спектаклей, мало для такого 
шикарного помещения, которое сделано». 

…Закрывая тему Таганки: ее представите-
ли принесли письмо с просьбой о назначении 

худруком, понятно, Евгения Герасимова. Письмо 
было зачитано, однако никто, включая самого 
г-на Герасимова, призыв этот комментировать 
не стал. Видимо, обсуждение вопроса столь 
серьезно, что в одну кучу всё решили не мешать 
и второпях никаких решений не принимать. 
Просто была обозначена тема. Ясно, что она вы-
льется в долгие дебаты, ибо некоторые деятели 
театра вообще за то, чтобы труппу распустить, 
создав в здании некогда легендарной Таганки 
Международный театральный культурный центр 
имени Любимова.

Далее речь зашла о музеях. И тут Евгений 
Герасимов вообще предложил сделать вход в 
столичные музеи бесплатным для школьников 
(пока билет бесплатен только в каждое третье 
воскресенье месяца).

— Поймите, школьники приведут с собой 
маму, папу! — сказал он. — Это очень важно.

Ну и под занавес был поднят вопрос воз-
можного объединения двух департаментов 
— культуры и культурного наследия. Однако 
Кибовский отметил, что это возможно только 
после консультаций с Минкультом.

— Департамент культурного наследия — 
это орган контроля, тут меньше творческой 
работы, но больше юридической. Еще мы де-
лали реставрационные работы для учреждений 
культуры, находящихся в ведении Департамен-
та культуры. Если стоит вопрос о консолида-
ции этого потока с точки зрения правильного 
надзора, я сторонник того, чтобы все было в 
одних руках. Тогда это имеет смысл.

Ян СМИРНИЦКИЙ.

ГРАММАТИКОВ 
ИЗ НЕБЕСНОй 
КАНЦЕЛЯРИИ
Кинематографисты 
решили подарить нам 
бесплатное счастье
Совсем скоро мы сможем бесплатно 
посмотреть киноальманах «Счастье 
— это...», состоящий из семи новелл, 
предназначенных для семейного про-
смотра. Порядка 400 кинотеатров под-
держали это авантюрное предложе-
ние. 

Разобраться в том, что думают люди о 
счастье, решили кинорежиссер Владимир 
Грамматиков и его единомышленники, объявив 
общенациональный конкурс, чтобы найти талан-
тливых сценаристов и режиссеров. Организо-
вали всенародный кастинг. Заняли непрофес-
сиональных артистов в эпизодах, а на главные 
роли пригласили профессионалов — Валерия 
Гаркалина, Сергея Пускепалиса, Павла Прилуч-
ного, Бориса Щербакова, Павла Табакова. Жюри 
собрали из мэтров — драматурга Александра 
Бородянского, кинорежиссеров Павла Лунгина, 
Сергея Урсуляка, Владимира Хотиненко, Павла 
Чухрая. А возглавил его Владимир Грамматиков. 
Среди режиссеров, снимавших альманах, самая 
известная Анна Яновская — актриса «Универа», 
«Хозяина империи», «Досье детектива Дубров-
ского», «Осенних соблазнов». Она снимала до-
кументальное кино про последствия страшного 
наводнения в Крымске. В альманахе ее новелла 
«Двое вместе» — особенная: сценарий написал 
мастер — Александр Бородянский, автор «Афо-
ни» и «Курьера», на основе материала, собранно-
го на Всенародном конкурсе сценарных идей. 

Станислав Дужников сыграл в новелле 
«Принцесса цирка» Татьяны Пономаревой отца 
семерых сыновей и одной дочки. Актер считает, 
что счастье — это семья. Роженицу сыграла жена 
актера Андрея Мерзликина — Анна. «Когда-то 
именно я и познакомил ее с будущим мужем. 
Анна не актриса», — рассказывает Станислав 

Дужников. В десятиминутной новелле «Послед-
ний пункт» Виктории Козельцевой Андрей Мер-
зликин, сам, кстати, отец троих детей, сыграл 
человека на грани нервного срыва. Услышав от 
начальника слова: «В связи с кадровыми пере-
становками ваша должность сокращается», он 
задается вопросом: «Был ли я счастлив?»

Владимир Грамматиков вспоминает: «Даже 
не думал, что производство окажется таким 
сложным. Фактически мы сняли семь полно-
метражных фильмов». 

— Так вы сами в новелле «Последний 
путь» сыграли Господа Бога?

— Грех такой на душу я бы не взял. Скорее, 
это сотрудник небесной канцелярии. 

— Много талантливых людей в стране? 
Что за народ хочет снимать кино?

— Приезжали люди из Игарки, Иркутска. 
Желание поучаствовать в кино в народе есть, 
но носит оно скорее гламурный характер, не-
жели связано со стремлением разобраться в 
сегодняшней жизни. Нам был интересен поко-
ленческий взгляд. Мы отдавали предпочтение 
молодым. Для них счастье чаще всего связано с 
любовной темой. А в целом русский человек на-
деется на чудо, верит, что прилетит к нему Жар-
птица. Или спрыгнет он с печи, найдет лягушку, 
а та превратится в принцессу. Люди не ставят 
задачу добиться цели, выстроить реальный план 
и прийти к успеху. 

— Надежду на счастье подарите?
— Господь каждому человеку дает такой 

шанс. Но на дискотеке можно и не услышать 
этот колокольчик. Не надо думать, что счастье 
привалит. Оно недолгое, нужно уметь его ощу-
тить. Как это объяснить потерянным подросткам, 
предъявляющим претензии родителям, самим 
себе. Хочется сказать: «Парень, ты пришел на 
эту землю не случайно». Мы такие потерянные. 
Всем нам нужна поддержка. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

КИБОВСКИй ОБЪЕДИНИТ СВОИ СТАРОЕ И НОВОЕ ВЕДОМСТВА
Он считает это оправданным

Борис Щербаков 
сыграл в одной 
из новелл.
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